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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Zakon.kz 
Дата: 08.12.2018 
Ссылки: https://www.zakon.kz/4949196-molodezh-aktyubinskoy-oblasti-
obsudila.html 
 
Молодежь Актюбинской области обсудила с экспертами статью 

Президента "Семь граней Великой степи" 

 
Во встрече, состоявшейся в Академии творчества, приняли 

участие более 400 студентов-активистов высших и средне-
специальных учебных заведений региона 

Известные казахстанские политологи, общественные деятели 

встретились с актюбинской молодежью для обмена мнениями о статье 
Главы государства "Семь граней Великой степи". 

Своим видением роли казахстанской молодежи в реализации 
задач, обозначенных в статье Президента поделились специально 
прибывшие в регион председатель правления газеты "Егемен 
Қазақстан", президент Международной Тюркской академии Дархан 
Кыдырали, генеральный директор международного информационного 
агентства "Казинформ", вице-президент Международной Тюркской 
академии Аскар Умаров, директор научно-исследовательского центра 
"Қасиетті Қазақстан" Берик Абдигали, общественный деятель Айдос 
Сарым, председатель ОО "Альянс блогеров Казахстана" Галым Байтук. 

Открывая встречу аким области Бердыбек Сапарбаев отметил, 
что программная статья Президента "Семь граней Великой степи" 
направлена в первую очередь на молодежь. 

В своей речи ученый-историк Дархан Кыдырали подчеркнул, что 
человек, потерявший свои корни, не может крепко стоять на земле. 

— Молодость быстро проходит. Поэтому основные знания вы 
должны получить сейчас. Программы Елбасы дают для этого большие 
возможности. Познавайте ваши корни, не теряйте их, чтобы еще 
увереннее стоять на земле. Могу с уверенностью назвать вас 
счастливыми гражданами, ведь Президент дает молодежи все 
возможности для разностороннего развития. Это хорошо видно на 
примере Актобе – город развивается из года в год. Открыты прекрасные 
учреждения для повышения конкурентоспособности молодых, в том 
числе и эта Академия творчества, - сказал он. 
 

 
 
 
 

https://www.zakon.kz/4949196-molodezh-aktyubinskoy-oblasti-obsudila.html
https://www.zakon.kz/4949196-molodezh-aktyubinskoy-oblasti-obsudila.html
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Егемен Казахстан 
Дата: 08.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/178961-tarbaghatay-audanynynh-
akimisemeylik-zhastarmen-kezdesti 

 
Тарбағатай ауданының әкімі семейлік жастармен кездесті 

 
Тарбағатай ауданының әкімі Ділдәбек Оразбаев Семей 

қаласының студент жастарымен кездесті. Семей медицина 
университетінде өткен кездесуге шаһардағы университеттер мен 
колледж басшылары, зиялы қауым өкілдері, жоғары оқу орындары мен 
колледждерінің студенттері қатысты. Іс-шараның аясында 
ұйымдастырылған жәрмеңкеде Тарбағатай ауданы әкімдігінің өкілдері 
білім беру, денсаулық сақтау, ауыл шаруашылығы және тағы басқа 
салалардағы бос жұмыс орындарын ұсынды. Бұл туралы оқу орнының 
фейсбуктегі парақшасы хабарлады. 

Жиынды ашқан Семей медицина университетінің ректоры Ерсін 
Жүнісов Тарбағатай ауданының әкімін Құрмет грамотасымен 
марапаттады. 

Ділдәбек Оразбаев өз кезегінде ауданның қазіргі жағдайы, даму 
бағыттары, мемлекеттік бағдарламалардың жүзеге асырылуы жөнінде 
баяндама жасап, аудан ардагерлерін «Тарбағатай ауданының Құрметті 
азаматы» атағымен марапаттады. Оқуда өздерін үздік көрсеткен 
студенттерге сыйлықтар мен алғыс хаттар табысталды. 

Кездесу барысында «Нұр Отан» партиясы Семей қалалық 
филиалының ұйымдастыру бөлімінің меңгерушісі Айдос Төлеуқанов сөз 
сөйлеп, осындай шаралардың оқуын тәмамдаушы жастарға да, жас 
кадрларды қажет ететін аудандар үшін де пайдасы мол екенін атап өтті. 
Кездесуде Тарбағатай өңірінің тумалары - Семей медицина 
университетінде ұзақ жылдар қызмет атқарған ардагер Жеңісбек 
Базарбекұлы және терапия мамандығы бойынша интерн Жанерке 
Жұмағалиева сөз сөйледі. Жүздесу университеттің өнерлі 
студенттердің концертімен аяқталды. 

«Қазіргі таңда Семей медицина университеті Тарбағай ауданы 
әкімдігімен бірқатар бағыттар бойынша әріптестік қатынастарды 
дамытуда. Университеттің білікті мамандары мен профессорларынан 
құралған мультидисциплинарлық топ Тарбағатай ауданында болып, 
аудан тұрғындарын қабылдаған болатын. Аудан дәрігерлерінің 
біліктілігін көтеру мақсатында семинар жүргізілді. Сонымен бірге, Семей 
медицина университеті әзірлеген SMU-Консультант жобасының 
пилотты ауданы ретінде Тарбағатай аудандық ауруханасы 
тағайындалған болатын. Кездесу барысында университет ректоры 
Ерсін Тұрсынханұлы келер жылы Тарбағатай ауданында ғылыми-
практикалық конференцияны өткізу жөнінде ұсыныс тастады. Аталған 

https://egemen.kz/article/178961-tarbaghatay-audanynynh-akimisemeylik-zhastarmen-kezdesti
https://egemen.kz/article/178961-tarbaghatay-audanynynh-akimisemeylik-zhastarmen-kezdesti
https://egemen.kz/article/178961-tarbaghatay-audanynynh-akimisemeylik-zhastarmen-kezdesti
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бастамаға аудан әкімі Ділдәбек Тәжібайұлы қолдау білдірді», - деп 
жазады университеттің фейсбуктегі парақшасы. 
 
 

Егемен Казахстан 
Дата: 08.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/178962-semeydegi-kolledzh-uzhymy-
boyzhetkenge-pater-alyp-berdi 
 

Семейдегі колледж ұжымы бойжеткенге пәтер алып берді 
 

Семейдегі Мұхтар Әуезов атындағы педагогикалық колледж 
ұжымы ата-ана қамқорлығынсыз қалған бойжеткенге бір бөлмелі 
пәтердің кілтін сыйға тартты. Баспаналы болған Назерке Қостаева осы 
білім ордасын былтыр «Педагог-ұйымдастырушы» мамандығы 
бойынша тәмәмдаған екен. Оқып жүрген кезінде колледждің 
жатақханасында тұрыпты. 

Шаһардың Шығыс кентіндегі көпқабатты үйлердің бірінде 
орналасқан пәтердің құны 2 млн 700 мың теңге тұрады екен. Колледж 
директоры Шағангүл Жанаева бұл қаражатты жинау үшін оқу орнының 
барлық қызметкерлері Назеркенің жеке шотына бір күндік жалақыларын 
аударғанын айтады. 

Баспанасыз жүру кімге оңай тиген?! Пәтер кілтін қолына алғанда 
Назерке толқып, көзіне жас алды. «Назеркенің көп қиналғанын 
білесіздер. Денсаулығы да аздап сыр берді. Операцияға да жатты. Бізге 
оқуға Өскеменнен келді. Бүгін міне, соның бәрі ұмытылғандай. Енді тек 
қана қуаныш, тек қана жақсылық болсын. Жарай ма?», - деген Шағангүл 
Жанаева шәкіртінің маңдайынан сүйіп, пәтер кілтін тапсырып, ізгі лебізін 
жеткізді. 
 
 
Liter.kz 
Дата: 08.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/53498-zavlech_molodezh 
 

Завлечь молодежь 
 

Молодежное крыло «Жас Отан» организовало обучающее 
мероприятие для студентов Евразийского национального университета 
имени Гумилева, на котором говорилось об общих для всего 
казахстанского общества ценностях. 

«Я верю в нашу молодежь». Не случайно, что именно эти слова 
Президента Нурсултана Назарбаева высечены на главном фасаде 
нашего университета. Действительно, именно вам предстоит улучшать 

https://egemen.kz/article/178962-semeydegi-kolledzh-uzhymy-boyzhetkenge-pater-alyp-berdi
https://egemen.kz/article/178962-semeydegi-kolledzh-uzhymy-boyzhetkenge-pater-alyp-berdi
https://egemen.kz/article/178962-semeydegi-kolledzh-uzhymy-boyzhetkenge-pater-alyp-berdi
https://liter.kz/ru/articles/show/53498-zavlech_molodezh
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страну в будущем, а государство сделает все возможное для вашего 
развития, - с такими словами обратилась к студентам проводившая 
занятия заместитель декана факультета социальных наук ЕНУ 
Людмила Гитихмаева. 

Преподаватель активна в общественной жизни, она является 
заместителем председателя одной из первичных партийных 
организаций партии «Нұр Отан». 

Занятия проходили в интересной, игровой манере. И, по словам 
председателя Астанинского городского филиала МК «Жас Отан» 
Мархата Касымова, столичные жасотановцы намерены и в 
дальнейшем придерживаться именного такого формата. 

– Самое главное – это завлечь молодежь, чтобы ей не было 
скучно. Как вы сами видите, студенты очень заинтересованы. Но через 
эти игровые занятия мы доносим до них очень важные вещи. Те 
ценности, которые исповедуют в нашем обществе, то, что отмечается 
Главой государства. Студенты ЕНУ активно обсуждают статью 
Президента «Семь граней Великой степи», которая нашла самый 
широкий отклик среди казахстанской молодежи. В Послании 
Президента было объявлено, что 2019 год будет Годом молодежи. В 
столичном филиале «Жас Отан» подготовлен план мероприятий, и я 
уверен, что все они будут интересными и полезными. Многие 
инициативы были предложены студентами ЕНУ, – отметил Мархат 
Касымов. 
 
 
Bnews.kz 
Дата: 09.12.2018 
Ссылки: 
https://bnews.kz/ru/news/saparbaev_prizval_molodezh_chtit_istoriu_svoei_
strani 
 

Сапарбаев призвал молодёжь чтить историю своей страны 
 

Известные казахстанские политологи, общественные деятели 
встретились с актюбинской молодежью для обмена мнениями о статье 
Главы государства "Семь граней Великой степи". На встрече, 
состоявшейся в Академии творчества, участвовали более 400 
студентов-активистов высших и средне-специальных учебных 
заведений региона. 

Своим видением роли казахстанской молодежи в реализации 
задач, обозначенных в статье Президента поделились специально 
прибывшие в регион председатель правления газеты "Егемен 
Қазақстан", президент Международной Тюркской академии Дархан 
Кыдырали, директор научно-исследовательского центра "Қасиетті 

https://bnews.kz/ru/news/saparbaev_prizval_molodezh_chtit_istoriu_svoei_strani
https://bnews.kz/ru/news/saparbaev_prizval_molodezh_chtit_istoriu_svoei_strani
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Қазақстан" Берик Абдигали, общественный деятель Айдос Сарым, 
председатель ОО "Альянс блогеров Казахстана" Галым Байтук. 
Открывая встречу аким области Бердыбек Сапарбаев отметил, что 
программная статья Президента "Семь граней Великой степи" 

направлена в первую очередь на молодежь. 
"Вы и сами свидетели того, какое большое внимание Глава 

государства уделяет молодому поколению. Пять социальных 
инициатив, в первую очередь, направлены на поддержку молодежи – 
увеличение образовательных грантов и микрокредитования бизнеса, 
строительство студенческих общежитий. "Семь граней великой степи" - 
тоже, в первую очередь, адресована вам. Вы должны знать реальную 
историю своей страны, в которой есть чем гордиться и нечего 
стыдиться", - обратился к студентам глава области, призвав их чтить 
историю своей страны. 
 
 
Zhaikpress.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/ru/news/v-zkatu-proshla-yarmarka-vakansij-
2 

 
В ЗКАТУ прошла ярмарка вакансий 

 
В рамках реализации программ «Серпін -2050», «Мәңгілік ел 

жастары – индустрияға» и «С дипломом - в село» в ЗКАТУ имени 
Жангир хана прошла ярмарка вакансий для выпускников вуза. Участие 
в ярмарке приняли около 60 предприятий-работодателей и более 850 
будущих молодых специалистов технического и сельскохозяйственного 
профиля. 

В ходе ярмарки вакансий между вузом и предприятиями региона 
были подписаны соглашения о сотрудничестве в области содействия в 
прохождении практики и трудоустройстве выпускников университета. 
Меморандумы о развитии социального партнерства ректор 
университета Аскар Наметов подписал с директором АО «ЗКМК» и  
руководителем кондитерской фабрики «Каzkоn». 

Кроме того, в рамках реализации программы «Серпін», три 
предприятия заключили договора о прохождении практики и 
последующем трудоустройстве 6 студентов университета. Так, 
представитель ТОО «АкТеп» подписал договор со студентами 4 курса 
по специальности «Технология производства продукции 
животноводства». Кондитерская фабрика «Каzkоn» также обязалась 
принять на работу после прохождения практики двух будущих 
технологов перерабатывающих производств. Еще один аналогичный 

http://zhaikpress.kz/ru/news/v-zkatu-proshla-yarmarka-vakansij-2
http://zhaikpress.kz/ru/news/v-zkatu-proshla-yarmarka-vakansij-2
http://zhaikpress.kz/ru/news/v-zkatu-proshla-yarmarka-vakansij-2
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договор был подписан между студентами политехнического 
факультета и ТОО «Уральский трансформаторный завод». 

– Проведение такого рода мероприятий помогает как 
выпускникам, так и работодателям, так как организуются еще с одной 

целью – не только трудоустроить нынешних выпускников, но и 
заинтересовать работодателей в участии подготовки специалистов на 
разных этапах, то есть через проведение различного рода практик. Это 
дает возможность, и влиять на подготовку специалистов со стороны 
работодателей и получить к концу обучения специалистов с теми 
навыками, которые необходимы на том или ином предприятии или в 
организации, – отметил директор центра формирования студенческого 
контингента и карьеры ЗКАТУ им. Жангир хана Изимгали Жубантаев. 

В своем Послании народу Казахстана «Рост благосостояния 
казахстанцев: повышение доходов и качества жизни» Глава 
государства Н. Назарбаев отметил, что – главный критерий оценки 
успешности вуза – это занятость выпускников после окончания учебы, 
их трудоустройство на высокооплачиваемую работу. 

Стоит отметить, что за три последних года вЗКАТУ им. Жангир 
хана было подготовлено и выпущено 3366 специалистов, из которых 
сразу после получения диплома на постоянную работу по 
специальности трудоустроено 2663. В этом учебном году планируется 
выпустить порядка 1005 выпускников, многие из которых еще не 
получив диплом уже востребованы и работают на различных 
предприятиях и в организациях города и области. 
 
 
Курсивъ 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/pochemu-iz-

shymkenta-uezzhaet-molodezh 
 

Почему из Шымкента уезжает молодежь? 
 

Согласно статистическим данным, приведенным заместителем 
акима города Шымкента Данатом Жуминым, в прошлом году из 
Шымкента уехали порядка 50 тысяч молодых людей в возрасте до 29 
лет. В основном это выпускники вузов. 

Половина жителей Шымкента, по словам Даната Жумина, 
составляют дети и молодежь до 29 лет. 36 % из них дети в возрасте до 
14 лет, что составляет более 300 тыс. человек. А вот трудоспособной, 
экономически активной молодежи от 17 до 29 лет, как отметил 
заместитель акима, в три раза меньше чем детей. Если считать общее 
количество этой возрастной группы, то получается порядка 188 тыс. 
человек. Однако из этого количества 100 тыс. составляют студенты. И 

https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/pochemu-iz-shymkenta-uezzhaet-molodezh
https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/pochemu-iz-shymkenta-uezzhaet-molodezh
https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/pochemu-iz-shymkenta-uezzhaet-molodezh
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только 88 тыс. – люди трудоспособного возраста, экономически 
активное население.  

«Именно людей экономически активных меньше в три раза по 
сравнению с детьми, - говорит Данат Жумин. - Такая большая 

диспропорция возникает из-за того, что выпускники вузов уезжают. В 
прошлом году порядка 50 тысяч молодых людей покинули город. При 
этом, конечно, 74 тысячи человек заехали (разных возрастов) и еще 20 
тысяч родилось. То есть с точки зрения прироста Шымкент в плюсе. Но 
нам необходимо сделать так, чтобы эти 50 тысяч человек не уехали в 
следующем году. А еще лучше, чтобы вернулись те, кто уехал в 
прошлом году», - отметил заместитель акима.  

Данат Жумин назвал одну из наиболее актуальных проблем, из-
за которой происходит отток экономически активной молодежи из 
города: недостаточно высокие возможности для профессиональной 
реализации. Или попросту отсутствие работы, где они смогли бы 
реализовать свой потенциал. 

В связи с этим в Шымкенте была разработана программа по 
развитию молодежного и женского предпринимательства, которая 
заработает в следующем году. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179036-qyzdar-universiteti-robot-
qurastyratyn-startap-zhobalar-zhasaydy 
 

Қыздар университеті робот құрастыратын стартап жобалар 
жасайды 

 
Қазақ мемлекеттік қыздар педагогикалық университетінің жас 

ғалымдары робототехника бойынша стартап жобалар жасауды қолға 
алмақ. 

Университетте осы тарапта ғылыми-зерттеу жұмыстарын 
жүргізуге бағытталған арнайы секциялық үйірмелер құру да көзделіп 
отыр. Онда университет ғалымдары робототехника бойынша 
өңірлердегі жоғары оқу орындарының студенттері мен мектеп 
оқушыларын заманауи зертханалық жұмыстарға тартып, олардың 
ғылыми әлеуетін көтермек. 

Бұған Қыздар университетінің материалдық-техникалық базасы 
толық мүмкіндік береді. Физика-математика факультетінің жанындағы 
«Робототехника» зертханасы Lego, Аrduino және Raspberry 
роботтарымен, оқу-әдістемелік және бағдарламалық нұсқаулықтармен 
жабдықталған. 

https://egemen.kz/article/179036-qyzdar-universiteti-robot-qurastyratyn-startap-zhobalar-zhasaydy
https://egemen.kz/article/179036-qyzdar-universiteti-robot-qurastyratyn-startap-zhobalar-zhasaydy
https://egemen.kz/article/179036-qyzdar-universiteti-robot-qurastyratyn-startap-zhobalar-zhasaydy
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Аталған зертхана нақты екі мақсат бойынша жұмыс істейді. 
Біріншіден, қазіргі күнде орта білім саласы үшін заманауи біліктілігі 
жоғары, бәсекелестік қабілеті мықты маман даярлау міндеті тұр. Бүгінде 
еліміздің барлық орта білім беру мекемелері Назарбаев Зияткерлік 

мектептерінде бастау алған STEAM білім беру технологиясын жүзеге 
асыруды көздеп отыр. Осы талаптарға сай маман оқытып шығару 
мақсатындағы алғашқы қадам робототехника зертханасының ашылуы. 
Екіншіден, қазір ақпараттық технологиялардың қарыштап дамыған 
уақыты. Бұл бағытта бүгінде әлемде қарқынды жұмыстар жүргізіліп 
жатыр. Бір ғана Азияда бес миллионға жуық мектеп оқушысы 
робототехникамен айналысып жатқандығы көп нәрседен хабар беріп 
тұрғаны айтпаса да түсінікті. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179033-almatyda-zhas-

dzyudoshylardynh-turniri-oetti 
 

Алматыда жас дзюдошылардың турнирі өтті 

 
Алматыдағы «Достық» спорт кешенінде дзюдодан Қазақстан 

Республикасының Тәуелсіздік күніне орай белгілі қоғам қайраткері, 
ғалым Ілияс Қабыловты еске алуға арналған II Халықаралық турнир 
өтті. 

2001-2003 жылы туылған ұлдар мен қыздар арасында өткен 
айтулы жарыста 

Ақмола, Атырау, Жамбыл, Маңғыстау, Қарағанды, Қостанай, 
Қызылорда, Павлодар, Түркістан, Шығыс Қазақстан, облыстары, 
Астана, Алматы, Шымкент қалалары және Қырғызстаннан келген 250-
ге жуық балғын балуандар бақ сынады. Бұл бәсекенің жалпы 
командалық есебінде ұлдар арасында Алматы қаласының өрендері 
асқан шеберлік танытып, бас жүлдені олжалады. Шығыс Қазақстан 
облысының өрендері екінші орын алса, Қарағандыдан келген 
дзюдошылар үшінші орынды иеленді. Қыздар сайысында да 
алматылықтар алдарына жан салмады. Екінші және үшінші орындарда 
Ақмола және Қызылорда облысының құрама командалары еншіледі. 

Қазақстан Республикасы Білім және ғылым министрлігінің Ұлттық 
ғылыми-практикалық дене тәрбиесі орталығының бас директоры Садық 
Мұстафаев, Қазақстанның еңбек сіңірген жаттықтырушы Ермек 
Иманбеков, айтулы орталықтың спорт шараларын өткізу 
зертханасының жетекшісі, атақты дзюдошы Сағдат Садыков, және 
танымал төреші Данияр Айтымбетов жарыс жеңімпаздары мен 
жүлдегерлерін кубок, диплом және медальдармен марапаттады. 

https://egemen.kz/article/179033-almatyda-zhas-dzyudoshylardynh-turniri-oetti
https://egemen.kz/article/179033-almatyda-zhas-dzyudoshylardynh-turniri-oetti
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Тағы бір айта кетерлігі, Ілияс Қабыловты еске алуға арналған II 
Халықаралық турнирді тамашалау үшін Бейжің Олимпиадасының күміс 
жүлдегері Асхат Житкеев, жасөспірімдер Олимпидасының жеңімпазы, 
Азия чемпионатының жүлдегері Ерлан Слямбаев және Қуаныш 

Атажанов, Евгения Богунова, Айсұлу Серікқызы сынды белгілі 
дзюдошылар «Достық» спорт кешеніне арнайы ат басын бұрды.       
 
 
Курсивъ 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/dauren-abaev-
nazval-professii-buduschego 
 

Даурен Абаев назвал профессии будущего 

 
По прогнозам института будущего в 2030 году в мире будет 85 % 

новых профессий. В их числе - детектив по работе с данными, 
городской кибер-аналитик, проектировщик путешествий в дополненной 
реальности, редактор генетического кода, цифровой портной и даже 
менеджер по командной работе людей и машин. Такие данные озвучил 
сегодня на «правчасе» в мажилисе министр информации и 
коммуникаций Республики Казахстан Даурен Абаев. 

«Как говорится, «умной» экономике нужны умные люди. Поэтому 
сегодня вузам в рамках своей автономии важно учитывать подобные 
тренды и готовить специалистов к нуждам реального рынка. По 
направлению «Развитие человеческого капитала» в целях развития у 
молодого поколения творческих способностей и критического 
мышления, внедряется предмет «Основы программирования» со 2-го 
класса в средние школы страны. В рамках реформ технического, 
профессионального, высшего и послевузового образования, ведется 
актуализация образовательных программ с учетом современных 
трендов», - сообщил он. 

Актуальность вопроса подчеркнула и вице-спикер мажилиса 
Гульмира Исимбаева. 

«К 2030 году до 85 новых профессий появится. Срок подготовки 
кадров известен. Какая-то часть потребует основательную подготовку 
кадров, то есть это у нас всего два выпуска могут быть к 2030 году, 
учитывая, что в бакалавриате срок обучения составляет 4 года. Вы 
можете сегодня сказать, или на вашем сайте есть информация о том, 
какие профессии будут востребованы к 2025 году и далее к 2030 году. 
Назовите хотя бы 2-3 профессии, чтобы сейчас те, кто нас слышат, та 
молодёжь, которая нас слышит, уже могли бы в 9-10 классе знать, какие 
будут специальности востребованы?», - обратилась она к вице-
министру труда и социальной защиты населения Нариману Мукушеву. 

https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/dauren-abaev-nazval-professii-buduschego
https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/dauren-abaev-nazval-professii-buduschego
https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/dauren-abaev-nazval-professii-buduschego
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Казақ үні 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://qazaquni.kz/2018/12/10/93424.html 
 

Астанада Көңілді тапқырлар алаңының үздік командасы 
анықталды 

 
Астанада басты әзіл сайысы «Көңілді тапқырлар алаңы» 

жобасының ақтық кезеңі өтті. Қорытындылаушы жарыста КТА жастар 
командасаның 5 құрамасы сынға түсті – «Тек қана қыздар» (Алматы) , 
«Жерұйық» (Атырау), «Арман қала» (Жетісай), «Сағыз» (Атырау 
облысы) және «Қармақшы» (Қызылорда облысы). 

КТА финалын тамашалау үшін елордамыздың үлкен залдарының 
бірі – «Барыс арена» мұз айдыны сарайына 9000 көрермен жиналды. 
Жарысқа қатысушылар үш байқауда шеберлік байқасты – сәлемдесу, 
СТЭМ және бір ән байқауы. 

КТА ойынының бас жүлдесін – Кубок пен бір жарым миллион 
теңгені Атырау облысының «Сағыз» командасы олжалады. Сонымен 
қатар, команда капитаны Ернар Сакупов биылғы маусымның үздік 
ойыншысы атанды. Атыраулық «Жерұйық» командасы екінші орынға 
табан тіресе, «Тек қана қыздар» (Алматы) командасы үздік үштікті 
тұйықтады. 

Ақтық жарыстың әділ қазылар алқасының мүшелері ҚР Білім және 
ғылым вице-министрі Эльмира Суханбердиева, «Музарт» тобының 
солисті Кенжебек Жанәбілов, Олимпиада чемпионы, танымал 
қазақстандық былғары қолғап шебері Данияр Елеусінов және ҚР еңбек 
сіңірген мәдениет қайраткері Сайлау Камиев әзілкештерге лайықты 
бағаларын берді. Астана қаласы мәдениет және спорт басқармасының 
басшысы Болат Мажағұлов қазылар алқасына төрағалық етті. 

Үздік әзілкеш команданы анықтау үшін жыл бойы іріктеу жүргіздік. 
Қаңтар айында, жаңа маусымды енді ғана бастаған кезде барша 
Қазақстаннан КТА-ға қатысуға 54 команда өтінім берген болатын. 
Финалға оның бесеуі ғана өтті. Әр кезеңде жеңімпаздарды анықтау қиын 
болды, дегенмен, жүзден жүйрік, мыңнан тұлпар суырылып шықты. 
Мемлекет басшысы Нұрсұлтан Назарбаев келер жылды Жастар жылы 
деп жариялады. Ал КТА болса, қазақстандық жастарға өз талантын 
баршаға паш етуге мүмкінік беретін бірден бір алаң, — деп атап өтті 
Болат Мажағұлов. 
 
 
 
 
 
 

https://qazaquni.kz/2018/12/10/93424.html
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Zhaikpress.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-zhas-mergender-sajysy-otti 
 

Оралда жас мергендер сайысы өтті 
 

ҚР Тәуелсіздік күні қарсаңында Оралда Кеңес одағының батыры 
И.И.Коняхинді еске алуға арналған жас мергендер сайысы өтті. 

Сайысқа Орал қаласындағы арнаулы оқу орындарының 
студенттері мен мектеп оқушылары пневматикалық қарумен нысананы 
көздеп атудан сынға түсті. Спорттық жарыстың ашылуында ҚР Қарулы 
күштерінің ардагері, доғарыстағы полковник Николай Дегтярев, БҚО 
«Ауғанстан ардагерлерінің одағы» қоғамдық бірлестігінің төрағасы Олег 
Пимонов, «Жауынгерлік бауырластығы» республикалық қоғамдық 
бірлестігінің төрағасы Мейірлан Нұрқанов қатысып, қатысушыларға 
сәттілік тіледі. Сайысты Орал қаласының білім беру бөлімі қалалық 
дене шынықтыру және спорт бөлімімен және қалалық қорғаныс істері 
жөніндегі басқармасымен бірлесе отырып ұйымдастырды. 

– Кеңес одағының батыры, аға лейтенант Иван Коняхин Батыс, 
Брянск, 1-Белорус майдандарында ұрысқа қатысты. Соғыстан кейін 
1962-77 жылдары Орал облысының әскери комиссары қызметін 
атқарды. Орал қаласында батыр атында көше бар. Ерлік тағылымын 
ұмытпай егемен еліміздің жастарын қайсар етіп тәрбиелеу, әскери 
спортқа бейімдеу мақсатында облыстық жарыс дәстүрлі 
ұйымдастырылады, – деді «Жауынгерлік бауырластығы» РҚБ-ның 
төрағасы Мейірлан Нұрқанов. 

Пневматикалық қарудан ату жарысына 20-дан астам кәсіби-
техникалық ұйым мен 50 мектептің командасы қатысты. Сайыс 
ережесіне сәйкес әр қатысушыға сегіз оқ атуға рұқсат берілді. Алғашқы 
үш оқ сынама ретінде есепке алынды. Нысана қашықтығы бес метрге 
белгіленді. 

Жалпыко мандалық есеп екі бағыт бойынша есептелді. Мергендік 
сайысынан жоғары аграрлық техникалық колледжінің командасы ұтты. 
Мектеп мергендері арасында № 43-ші мектептің оқушылары озық 
шықты. Жекелей сайыста жоғары аграрлық техникалық колледжі мен 
Орал ақпараттық технологиялар колледжінің студенттері Әмина 
Каржавина мен Кәмшат Әлібек бірінші және екінші орынды иеленді. 
Жоғары аграрлық техникалық колледжінің студенті Әсем Төлегенова 
мен № 8 облыстық орта мектептің оқушысы Нұрлыбек Айсұлтан үшінші 
жүлдеге қол жеткізді. 
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Astana.gov.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: http://www.astana.gov.kz/ru/news/news/17147 
 

В Астане выбрали лучшую юмористическую команду 
 

В столице состоялся финал главного юмористического 
молодежного проекта – «Көңілді тапқырлар алаңы», передает 
официальный сайт акимата Астаны со ссылкой на городское 
управление культуры и спорта. Финал игры КВН проходил накануне в 
одном из самых больших залов столицы – в Ледовом дворце «Барыс 
Арена». В воскресный вечер насладиться игрой финалистов собрались 
9000 зрителей. КВН состоял из 3-х конкурсов – приветствие, СТЭМ и 
конкурс одной песни. За звание сильнейшей молодежной команды КВН 
в заключительной игре боролись 5 сборных – «Тек қана қыздар» 
(Алматы), «Жерұйық» (Атырау), «Арман қала» (Жетисай), «Сағыз» 
(Атырауская область) и «Қармақшы» (Кызылординская область). 
Главный приз – Кубок игры КТА и полтора миллиона тенге достались 
команде «Сағыз» из Атырауской области. Кроме того, капитан команды  

– Ернар Сакупов был признан лучшим игроком сезона. Второе 
место заняла команда «Жерұйық» из Атырау, тройку лучших команд 
КТА-2018 замыкают девушки из команды «Тек қана қыздар» (Алматы). 
«Отбор лучшей юмористической команды проходил в течение всего 
года. В январе, когда мы только начали новый сезон, заявки на участие 
в КТА подали 54 команды со всего Казахстана. До финала дошли 
только 5. Каждый тур становилось все сложнее выбирать лучшего из 
лучших, но победил действительно сильнейший. Глава государства 
Нурсултан Назарбаев объявил следующий год – Годом молодежи. И 
КТА – это лучшая площадка, где казахстанская молодежь может по-
настоящему проявить себя и продемонстрировать все свои таланты», 
– отметил председатель жюри, руководитель управления культуры и 
спорта Астаны Болат Мажагулов. 
 
 
Otyrar.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://otyrar.kz/2018/12/v-shymkente-razrabotana-programma-
po-razvitiyu-molodezhnogo-i-zhenskogo-predprinimatelstva/ 
 
В Шымкенте разработана программа по развитию молодежного и 

женского предпринимательства 
 

Согласно статистическим данным, приведенным заместителем 
акима города Шымкента Данатом Жуминым, в прошлом году из 

http://www.astana.gov.kz/ru/news/news/17147
https://otyrar.kz/2018/12/v-shymkente-razrabotana-programma-po-razvitiyu-molodezhnogo-i-zhenskogo-predprinimatelstva/
https://otyrar.kz/2018/12/v-shymkente-razrabotana-programma-po-razvitiyu-molodezhnogo-i-zhenskogo-predprinimatelstva/
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Шымкента уехали порядка 50 тысяч молодых людей в возрасте до 29 
лет. В основном это выпускники вузов. 

Половина жителей Шымкента, по словам Даната Жумина, 
составляют дети и молодежь до 29 лет. 36 % из них дети в возрасте до 

14 лет, что составляет более 300 тыс. человек, передает kursiv.kz. 
А вот трудоспособной, экономически активной молодежи от 17 до 

29 лет, как отметил заместитель акима, в три раза меньше чем детей. 
Если считать общее количество этой возрастной группы, то получается 
порядка 188 тыс. человек. Однако из этого количества 100 тыс. 
составляют студенты. И только 88 тыс. – люди трудоспособного 
возраста, экономически активное население. 

«Именно людей экономически активных меньше в три раза по 
сравнению с детьми, — говорит Данат Жумин. — Такая большая 
диспропорция возникает из-за того, что выпускники вузов уезжают. В 
прошлом году порядка 50 тысяч молодых людей покинули город. При 
этом, конечно, 74 тысячи человек заехали (разных возрастов) и еще 20 
тысяч родилось. То есть с точки зрения прироста Шымкент в плюсе. Но 
нам необходимо сделать так, чтобы эти 50 тысяч человек не уехали в 
следующем году. А еще лучше, чтобы вернулись те, кто уехал в 
прошлом году», — отметил заместитель акима. 

Данат Жумин назвал одну из наиболее актуальных проблем, из-
за которой происходит отток экономически активной молодежи из 
города: недостаточно высокие возможности для профессиональной 
реализации. Или попросту отсутствие работы, где они смогли бы 
реализовать свой потенциал. 

В связи с этим в Шымкенте была разработана программа по 
развитию молодежного и женского предпринимательства, которая 
заработает в следующем году…. 
 
 
Inform.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/flag-kazahstana-ustanovyat-podrostki-
na-pike-karlytau_a3476290 
 

Флаг Казахстана установят подростки на пике Карлытау 
 

Подростки из Алматинского военно-патриотического клуба 
водрузят флаг Казахстана на пике Карлытау.  

В преддверии Дня независимости Казахстана Государственный 
флаг будет установлен детьми на одной из высоких точек. Таким 
образом, военно-патриотический клуб Алматы преподнесёт всем 
казахстанцам подарок на 16 декабря - День независимости Казахстана. 
Дети увлекаются альпинизмом и скалолазанием вот уже более треx 

https://www.inform.kz/ru/flag-kazahstana-ustanovyat-podrostki-na-pike-karlytau_a3476290
https://www.inform.kz/ru/flag-kazahstana-ustanovyat-podrostki-na-pike-karlytau_a3476290
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лет. На сегодня в списке покоренныx вершин у них - пик Панфилова, 
пик Абая, пик Молодежный, пик Советов, пик Комсомола, пик 
Фурманова и пик Панорама. У всех разная высота - от 3000-4000 метров 
и выше. Пик Карлытау расположен в северном Заилийском Алатау на 

высоте 4170 метров. Он входит в топ-список горных пиков Алматы. 
Стоит отметить, что все военно-патриотические клубы мегаполиса 
курирует Департамент по делам обороны города Алматы. 
 
 
Ekaraganda.kz 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: http://ekaraganda.kz/?mod=news_read&id=80794 
 
Врачи РК обеспокоены ростом венерических заболеваний среди 

подростков 
 

Средний возраст подростков в Казахстане, вступивших в половую 
жизнь составляет 16,5 лет. Об этом сообщила эксперт международного 
фонда ООН Газиза Молдакулова в ходе круглого стола по вопросам 
доступа к медицинским услугам с 16 лет в Астане. 

"Заболеваемость инфекциями, передаваемые половым путём 
(ИППП) среди подростков 15-17 лет по данным исследовательского 
научно-исследовательского кожно-венерологического института РК, 
показывают картину, что среди 5009 случаев ИППП в 24 случаях 
подростки имели сифилис, 30 случаев имели гонорею и самый высокий 
процент – трихомониаз 40 %. Это очень высокие цифры, который 
должны вызвать беспокойство", - сказала эксперт международного 
фонда ООН Газиза Молдакулова.  

Она также привела данные, что половой путь передачи ВИЧ 
инфекции в Казахстане вырос с 5 % в 2001 году до 62 % в 2017 году. 

"Средний возраст сексуального дебюта в Казахстане составляет 
16,5 лет. В разбивке по возрастным группам мы видим, что 5 % 15-
летних подростков имели уже сексуальный опыт, 10 % - 16 летних 
подростков, 13 % - 17-летних подростков уже имели опыт таких 
отношений. К 18 годам уже 38 % подростков уже вступили. К 19 годам 
– 50 %", - отметила эксперт. 
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Kp.kz 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: http://www.kp.kz/13605-formirovanie-u-molodezhi-immuniteta-
protiv-psevdo-religioznykh-techeniy 

 
Формирование у молодежи иммунитета против псевдо 

религиозных течений 
 

Согласно официальной статистике сегодня удельный вес 
молодёжи в республике в возрасте от 14 до 29 лет составляет 27,5 % 
от общей численности всего населения, или более 4,5 млн. человек. 
Четко прослеживается рост динамики религиозности молодежи. 
Данные социологических исследований показывают, что если в 2003 г. 
доля назвавших себя «религиозными людьми» молодых людей 
составляла 38,7 %, то по результатам 2013 г. – 73,9 %. То есть, за 10 
лет процент религиозности молодежи практически удвоился. 

Поэтому сегодня большинство профилактических мероприятий, 
которые предусмотрены государственное политикой, проводятся в 
основном с молодежью, чтобы сформировать иммунитет к идеологии 
различных псевдорелигиозных течений. 

Именно на молодой возраст приходятся основные социальные и 
демографические жизненные циклы человека: получение образования 
и знаний, выбор профессии и социализация в обществе, формирование 
основного круга общения, духовных принципов и ориентиров. 

При этом молодежь, проживающая в городах, незначительно 
превалирует, составляя 56 %, над сельской частью, которая составляет 
44 %. Социологические исследования показывают, что большинство 
молодежи являются приверженцами традиционных конфессий. 

В подавляющем большинстве молодые люди придерживаются 
религии, являющейся традиционной для их национальности. Так, среди 
казахов 96,9 % респондентов назвали себя мусульманами, среди 
опрошенных представителей русской молодежи к православным себя 
отнесли 92,9 % респондентов. На вопрос о том, что повлияло на выбор 
религиозной принадлежности (2011г.), 18,6 % респондентов казахов 
или практически каждый пятый отметил, что имел собственный путь 
выбора религии. 79,3 % населения отметили, что их религия была 
обусловлена выбором родителей. Таким образом, тезис о том, что 
религия в Казахстане зачастую обусловлена религиозной 
принадлежностью родителей, находит однозначное подтверждение. 

Как мы видим, молодежь как наиболее активная часть общества 
является более религиозной, и показывает динамику роста, но при 
этом, хотя молодежь и отождествляют верующими, однако практически 
не участвуют в религиозной жизни. Этот феномен мы называем 
«поверхностные верующие». Так среди верующих подавляющее 

http://www.kp.kz/13605-formirovanie-u-molodezhi-immuniteta-protiv-psevdo-religioznykh-techeniy
http://www.kp.kz/13605-formirovanie-u-molodezhi-immuniteta-protiv-psevdo-religioznykh-techeniy
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большинство около 67 % - составляют так называемые «пассивные» 
верующие. Они не участвуют активно в жизни религиозной общины, но 
называют себя верующими. Поэтому, когда речь идет о повальной 
религиозности молодежи, необходимо, учитывать данное 

обстоятельство. 
Сегодня религиозность молодых носит поверхностный характер, 

для которого характерно внутренняя направленность веры, не 
нуждающаяся в исполнении религиозных обрядов, а также достаточно 
низкий уровень участия в религиозной жизнедеятельности. 
Религиозные представления у молодежи достаточно размыты, 
отсутствует ясное содержание. Например, часть религиозных 
праздников заимствуют из западной культуры, в частности - 
празднование дня святого Валентина. 

Среди молодежи эксперты выделяют три вида религиозности: 
1) Осознанная – полное/частичное погружение и 

рациональное/осмысленное следование религиозным догмам 
(атрибутика, манера речи, молитва); 

2) Выборочная – выполнение обрядов не требующих затраты сил, 
времени, финансов; 

3) «Модная» – под веянием времени, окружения, жизненных 
трудностей и т.д. 

Исследование подтверждает, что глубоких корней религиозности 
молодежь не имеет. Вероятно, в большей степени это не столько вера 
в бога, сколько «мода» на религию. Это особенность молодежи имеет 
две стороны. Первое это может привести к углублению религиозности 
нашей молодежи. Второе отсутствие глубокого понимания религиозных 
учений и слабой религиозной информированности может привести 
молодежь в сети различных экстремистских религиозных течений, 
радикалы могут использовать религиозную безграмотность в своих 
целях. 

Так в последние годы все более актуальной проблемой 
становится участие молодежи в экстремистской деятельности. 
Экстремистские взгляды и учения, категорически отрицающие 
существующий и общепринятый комплекс этических ценностей и при 
этом выступающие за грубую смену ценностных ориентаций несут в 
себе опасность для общества и психики молодежи. Показательно, что, 
по оценкам научно-исследовательского центра «Молодежь», более 55 
% экстремистов являются молодыми людьми в возрасте 17-29 лет. Как 
мы видим, активизация пропаганды международного религиозного 
экстремизма в основном нацелена на молодежь. 

Поэтому сегодня важным является проведение среди молодежи 
профилактических работ, чтобы молодежь различало, кто есть кто, 
чтобы не подавалось влиянию и вербовке радикальных религиозных 
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структур, которые могут использовать религиозную безграмотность 
молодежи. 

В таком положений молодежь, словно губка, верить всему что 
говорят. В этом случае выиграет тот, кто первым обратиться к 

молодежи с правильными или ошибочными установками. 
Как мы видим, формирование у молодежи иммунитета против 

псевдо религиозных течений является требованием времени. 
 
 
Литер 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/53564-
zimnyaya_skazka_bolshoi_blagotvoritelnosti 
 

Зимняя сказка большой благотворительности 
 

В Астане 8 декабря прошел XI Зимний Благотворительный Бал-
маскарад. По традиции он ежегодно стартует в преддверии новогодних 
праздников и является одним из проектов Корпоративного фонда 
«Болашак». Цель и миссия мероприятия – способствование 
формированию благотворительной и добровольческой деятельности. 
Привлечение внимания общественности к проблемам детей, 
оставшихся без попечения родителей, выявление и профессиональное 
продвижение талантливой молодежи. 

Главным местом проведения является отель Radisson Astana, 
который стал изначально партнером Фонда. Стоит отметить, что 
благотворительный бал становится все более популярным, растет 
число участников, соответственно увеличиваются вырученные 
средства. 

В этом году на мероприятии по предварительным подсчетам была 
собрана рекордная сумма – порядка 220 млн тенге, которые направятся 
нуждающимся на создание равных возможностей проживания и 
получения качественного образования, а также на поддержку детей с 
аутизмом, ДЦП и т.д. 

В своей приветственной речи председатель попечительского 
совета Корпоративного фонда «Болашақ» Бауыржан Байбек поздравил 
с 25-летием международной стипендии «Болашақ», которая была 
учреждена Указом Президента Республики Казахстан в 1993 году и 
отметил: «Учреждённая Главой государства программа Болашақ – это 
один из наиболее прорывных проектов Казахстана, благодаря которой 
талантливая молодёжь получила возможность за счёт народа, за счёт 
страны ещё в том далеком 1994 году учиться за рубежом. 

Сегодня более 12 тысяч казахстанцев получили эту стипендию и 
вносят свой вклад в обеспечение поступательного развития нашей 

https://liter.kz/ru/articles/show/53564-zimnyaya_skazka_bolshoi_blagotvoritelnosti
https://liter.kz/ru/articles/show/53564-zimnyaya_skazka_bolshoi_blagotvoritelnosti
https://liter.kz/ru/articles/show/53564-zimnyaya_skazka_bolshoi_blagotvoritelnosti
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страны. Я хочу выразить особую признательность и искреннюю 
благодарность от всех болашаковцев, от всей молодежи нашему 
Президенту, Лидеру партии «Нұр Отан» Нурсултану Абишевичу 
Назарбаеву. 

Сегодня, конечно же, здесь собралось очень много меценатов. 
Люди, которые не просто созидают, но и имеют большое сердце. 
Благотворительным фондом «Болашак» по всей стране открыты 20 
коррекционных кабинетов. Сегодня вы делаете огромное дело для 
развития нашего общества, чтобы оно было милосердным, чтобы 
каждый нуждающийся ребенок почувствовал тепло и поддержку». 

Как и полагается, бал отвечает своему статусу по всем канонам, 
представляя программу бальных танцев, выступление эстрадно-
симфонического оркестра под управлением талантливых дирижеров 
Алиби Абдинурова и Мусы Мухамеда, оперной певицы и народной 
артистки РК Нуржамал Усембаевой, известной рок-группы 
MOLDANAZAR. Известные телеведущие Ирина Тен и Галымжан 
Кеншилик стали ведущими вечера. Был проведен самый интересный и 
наиболее насыщенный по эмоциям и смыслу аукцион. На нем 
выставлялись лоты предметов искусства и спортивной атрибутики. 

В этом году были предложены: экипировка и сертификат на 
тренировку с чемпионом мира по тяжелой атлетике Ильей Ильиным, 
картина современных казахстанских художников Азы Шаденовой и Гани 
Баянова, антикварные туркменские ковры ручной работы 1920-1930 гг., 
баскетбольный мяч и сертификат на тренировку с президентским 
клубом Astana и тренером Валерием Тихоненко, издание 1901 года 
самого длинного исторического романа Вальтера Скотта «Певерил 
Пик» и др. 

Также в программу бала входит розыгрыш призов от партнеров и 
спонсоров Фонда, в лице различных компаний. «Для нашего Фонда бал 
– это не просто мероприятие.Это большой акт открытости меценатов, 
спонсоров, партнеров, неравнодушных людей, дебютантов и 
волонтеров в то общее дело, которое мы творим каждый день», – 
отметила директор Фонда Динара Чайжунусова. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179083-elorda-zhuldyzy-syylyghy-
tabystaldy 
 

«Елорда жұлдызы» сыйлығы табысталды 
 

«Астана» концерт залында Астананың елорда болып 
жариялануына орай мерекелік кеш өтті. 

https://egemen.kz/article/179083-elorda-zhuldyzy-syylyghy-tabystaldy
https://egemen.kz/article/179083-elorda-zhuldyzy-syylyghy-tabystaldy
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1997 жылдың 10 желтоқсанында ел астанасы Алматыдан Ақмола 
қаласына ресми түрде көшірілген болатын. Осы күнге орайластырылып 
Астанада алғаш рет «Елорда жұлдызы» премиясы тағайындалды. Ол 
енді жыл сайын тағайындалатын болады. 

«Құрметті қала тұрғындары мен қонақтары! Сіздерді шын 
жүректен бүгінгі мерекемен құттықтаймын. 21 жыл бұрын мен де жас 
маман ретінде поезға отырып, боранды таңда Астанаға келгенмін. 
Содан бері көп дүние өзгерді. Мен үшін осы атаулы күнде мына сахнада 
тұрып сіздерді құттықтау үлкен құрмет», деді қала әкімі Бақыт Сұлтанов. 

Құрметті марапат еліміздің бас қаласының дамуына елеулі үлес 
қосқан және оның даңқын әлемге танытқан елордалық ұжымдар, 
ұйымдар мен танымал тұрғындарға берілді. Салтанатты түрде естелік 
хрусталь мүсіндер «Astana Ballet» театрына, «Астана Опера» театрына, 
«ЭКСПО-2017» халықаралық мамандандырылған көрмесіне, 
Назарбаев университетіне, «Астана» футбол клубына, «Барыс» хоккей 
клубына, «Астана» велокомандасына, «Спарта-Номад Астана» КТК 
командасына, «Жастар» театрына, сондай-ақ, медициналық кластер 
өкілдері Юрий Пя және Серік Ақшолақовқа табыс етілді. 

«Бұл күн Астана үшін маңызды. Астана дамып келеді, саяси, 
мәдени, спорт салаларында танымал болды. Астананы ұжымдар, 
ұйымдар, кәсіпорындар мен адамдар танытты. Осы жылы жаңа және 
қарқынды дамушы Елордамыздың танылуына елеулі үлес қосқан 
ұжымдар мен адамдарды атап өткіміз келді», деді Астана қаласы 
мәдениет және спорт басқармасы басшысының орынбасары Нарима 
Мұхамбеталина. 

Мерекелік концертті «Astana Ballet» труппасының 
хореографиялық қойылымы ашты. Мерекелік кеште Қайрат Баекенов, 
Ален Самыкен, Ағайынды Жүгүнісовтер, Сара Исак, Айнұр Абдиева 
және басқа да эстрада жұлдыздары ән шырқады. «Жастар» театрының 
актерлері көрермендердің назарына «Ұлы даланың жеті қыры» 
театрландырылған қойылымын ұсынса, «Спарта-Номад Астана» 
командасы қауымға көтеріңкі көңіл-күй сыйлады. Мерекелік кешті 
Астана қаласының Мәдениет және спорт басқармасы ұйымдастырды. 
Айта кетейік, «Елорда жұлдызы» сыйлығы енді жыл сайын 
табысталатын болады. 
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Zhaikpress.kz 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-talant-shabyt-talap-atty-
oblystyk-forume-otude 

 
Оралда «TALANT. SHABYT. TALAP» атты облыстық форумы 

өтуде 
 

Еліміздегі қосымша білім беру ұйымдарына жүз жыл толуына орай 
және Елбасының «Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру» мақаласының 
міндеттерін жүзеге асыру мақсатында 10-13 желтоқсан «Батыс O`SY` 
VEKTORY» мектебі аясында «TALANT. SHABYT. TALAP» атты 
облыстық форум өтуде. Төрт күндік форум жұмысына Орал қаласы мен 
барлық аудандардағы қосымша білім беру ұйымдарының басшылық 
құрамы мен педагогтары қатысуда. 

-Форумның басты мақсаты – қосымша білім беру ұйымдарының 
рөлін арттырып, бұл жауапты қызметтің бала тәрбиесіндегі маңызын 
кеңірек түсіндіре отырып, қатысушылардың өзара тәжірибе алмасуына, 
кәсіби мамандардың көмегімен өз білімдерін жетілдіруіне жағдай жасау. 
Педагогтардың бүгінгі заманғы сын-тегеуріндерге сай бейімделуіне, 
білім саласындағы өзгерістерді шынайы түрде қабылдауға және оны 
қоғамға, ата-аналар мен оқушыларға жеткізуге жәрдемдесу. Бүгінде 
Орал қаласы мен барлық аудан орталықтарында алпысқа жуық 
қосымша білім беру ұйымы жұмыс істейді,-деді облыстық әдістемелік 
кабинеттің директоры Аягөз Хамзина. 

Форумның «Оқушылар және жастар сарайында» өткен ашылу 
салтанатында сөз алған облыстық білім басқармасының басшысы 
Шолпан Қадырованың айтуынша, қосымша білім беру ұйымдарының 
ғасырлық мерейтойымен құттықтап, педагогтардың шеберлігін 
арттырып, біліктілігін шыңдауда «Батыс O`SY` VEKTORY» аясында 
ұйымдастырылған аталмыш шараның маңыздылығын атап өтті. 

- Ұстаздар жақсы жалақы төленетін жерге жиі кетіп жатады. Ал саз, 
өнер, қолөнер, техникалық-шығармашылық мектептер сияқты қосымша 
білім беру ұйымдарына кез келген адам келе бермейді. Бұл салада өз 
мамандығына адал, өз ісін жан-тәнімен сүйетін педагогтар ғана аянбай 
тер төгеді. Өйткені талантты, дарынды, ерекше балалармен жұмыс 
істеу өте жауапты әрі күрделі міндет. Баланың бойындағы өнері мен 
қабілетін қайтсем ашамын, қалай өнер-ғылымға баулимын деп, жарғақ 
құлағы жастыққа тимей жүрген қосымша білім беру ұйымдарының 
педагогтары алдында басымды иемін,- деді Шолпан Маратқызы. 
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Литер 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/news/show/53617-
proekt_ktz_smart_priznan_odnim_iz_luchshih_na_molodezhnom_forume 

 
Проект «KTZ Smart» признан одним из лучших на молодежном 

форуме 
 

Предложено мобильное приложение, позволяющее производить 
оплаты через различные платежные системы, получать различные 
оповещения, видеть расписание поездов. 

Сотрудник АО «НК «ҚТЖ» Талгат Бекмагамбетов, вместе со своей 
командой, во время участия в нынешнем Республиканском отраслевом 
форуме молодежи ҚТЖ предложил проект, который будет 
способствовать повышению сервиса в сфере железнодорожных 
перевозок.   

Его проект «KTZ Smart» занял второе место в конкурсе «Проект 
менеджмент» и «Будущие управленцы». Он и его коллеги - молодые 
сотрудники ҚТЖ проанализировали текущую ситуацию и определили, 
что уровень продаж железнодорожных билетов электронным способом 
составляет 65-70 %. 

«Это 14 млн. пассажиров в год, обслуживаемых онлайн! А что 
дальше? Как использовать онлайн коммуникации, чтобы видоизменить 
работу с клиентами для более оперативного и кастомизированного 
сбора информации?», - задался вопросами молодой новатор Талгат 
Бекмагамбетов. 

Команда провела опрос, в котором участвовало 667 человек. В 
ходе опроса были заданы такие вопросы: Каким способом вы покупаете 
железнодорожные билеты? Какова вероятность, что вы купите билет 
через это приложение? Нуждается ли АО «НК «ҚТЖ» в собственном 
мобильном приложении для покупки билетов онлайн? 

Анализ опроса показал, что для клиентов самые необходимые 
функции приложения – это возможность оплаты через различные 
платежные системы, наличие подробного расписания поездов, 
получение бонусов, различные оповещения. Также клиентам важно 
сохранение личных данных, авторизация различными способами для 
безопасности, простота, возможность бронирования и возврата 
билетов. 

Молодые сотрудники придумали такое приложение, которое 
удовлетворяет всем этим запросам и к тому же, сокращает количество 
шагов. 
 
 
 

https://liter.kz/ru/news/show/53617-proekt_ktz_smart_priznan_odnim_iz_luchshih_na_molodezhnom_forume
https://liter.kz/ru/news/show/53617-proekt_ktz_smart_priznan_odnim_iz_luchshih_na_molodezhnom_forume
https://liter.kz/ru/news/show/53617-proekt_ktz_smart_priznan_odnim_iz_luchshih_na_molodezhnom_forume
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Казахстанская правда 
Дата: 11.11.2018 
Ссылки: http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/rtut-v-detskom-
pitanii-ne-obnaruzhili--bekshin-ob-otravlenii-rebenka-v-shimkente 

 
Ртуть в детском питании не обнаружили – Бекшин об отравлении 

ребенка в Шымкенте 
 

Председатель Комитета охраны общественного здоровья 
Министерства здравоохранения РК Жандарбек Бекшин сообщил, что 
металлическую ртуть, которой отравился новорожденный ребенок в 
Шымкенте, не обнаружили в детской смеси Humana, передает 
корреспондент Kazpravda.kz.  

"Помните, в начале этой недели мы вас информировали, вернее 
вы у нас спрашивали об отравлении ртутью в Шымкенте, связанным 
якобы с детской смесью. Мы проверили детскую смесь Humana, взяли 
у поставщика и в аптечной сети, где покупали эту смесь, а также остатки 
смеси дома. Металлическую ртуть нигде не обнаружили. Поэтому, 
сегодня в первой половине дня было дано указание данную партию 
продукта продавать и снять любые ограничения", – сказал Бекшин.  

По его словам, была приостановлена реализация только одной 
партии детской смеси. 

"После тщательного лабораторного исследования, еще раз 
повторюсь, наш государственный орган информирует только по 
подтвержденным результатам. Лабораторные исследования 
выполнены в лаборатории города Шымкент, который имеет 
международную сертификацию", – заключил Бекшин. 

Напомним, в начале декабря в Шымкенте двухмесячного ребенка 
госпитализировали с признаками отравления. После того, как мать с 
малышом оказались в больнице, глава семейства заявил, что 
обнаружил в пачке с питанием ртутные шарики. Родные подозревали, 
что именно это стало причиной ухудшения состояния малыша. 
 
  

http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/rtut-v-detskom-pitanii-ne-obnaruzhili--bekshin-ob-otravlenii-rebenka-v-shimkente
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Караван.kz 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://www.caravan.kz/news/komanda-karagandinskikh-
izobretatelejj-zanyala-3e-mesto-na-mezhdunarodnykh-sorevnovaniyakh-v-

dubae-503991/ 
 

Команда карагандинских изобретателей заняла 3-е место на 
международных соревнованиях в Дубае 

 
Карагандинской команде «STEAM RoboClub» удалось завоевать 

право на участие в международных соревнованиях «RoboCup 
Азиатско-Тихоокеанского региона» («RoboCup Asia-Pacific») и занять 3 
место в категории «RoboCup Junior OnStage», передает Caravan.kz со 
ссылкой на страницу Фонда Первого Президента Республики Казахстан 
- Елбасы в Facebook. 

Международные соревнования среди молодых конструкторов, 
проводимые ежегодно с 1993 года, нацелены создание автономных 
роботов для содействия научным исследованиям в области 
искусственного интеллекта. 

В этом году первенство по робототехнике проходило с 5 по 7 
декабря 2018 года одновременно на двух площадках: в Дубае (ОАЭ) и 
на острове Киш (Иран). 

Наша команда состязалась в г.Дубай. Ее соперниками были 
команды из Ирана, Китая, ОАЭ, России, Сингапура и Южной Кореи. 

Необходимо отметить, что это первый опыт участия нашей страны 
в данных соревнованиях. 

«Мы очень рады, что смогли достойно представить Казахстан за 
рубежом. Это стало возможным благодаря поддержке Фонда Первого 
Президента РК, успешному преодолению отборочного тура, который 
проходил в г.Томск. Это позволило завоевать квоту на поездку на 
«RoboCup Asia-Pacific», - отмечает один из участников казахстанской 
команды Жумабек Мухаммед. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2018/12/11/newsid_188267 
 

Учиться без коррупции, призвала студентов Айгуль Шаимова 
 

Центр обслуживания студентов открылся сегодня в Таразском 
государственном педагогическом университете, передает 
корреспондент МИА «Казинформ». 

https://www.caravan.kz/news/komanda-karagandinskikh-izobretatelejj-zanyala-3e-mesto-na-mezhdunarodnykh-sorevnovaniyakh-v-dubae-503991/
https://www.caravan.kz/news/komanda-karagandinskikh-izobretatelejj-zanyala-3e-mesto-na-mezhdunarodnykh-sorevnovaniyakh-v-dubae-503991/
https://www.caravan.kz/news/komanda-karagandinskikh-izobretatelejj-zanyala-3e-mesto-na-mezhdunarodnykh-sorevnovaniyakh-v-dubae-503991/
https://www.caravan.kz/news/komanda-karagandinskikh-izobretatelejj-zanyala-3e-mesto-na-mezhdunarodnykh-sorevnovaniyakh-v-dubae-503991/
https://forbes.kz/news/2018/12/11/newsid_188267
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Напомним, в рамках рабочей поездки по региону заместитель 
председателя Агентства РК по делам государственной службы и 
противодействию коррупции Айгуль Шаимова и вице-министр 
образования и науки РК Бибигуль Асылова посетили Таразский 

государственный педагогический университет (ТарГПУ). 
Центр обслуживания студентов ТарГПУ открыт в рамках 

реализации госпрограммы «Цифровой Казахстан» и работает по 
принципу одного окна. 

Теперь студентам не требуется, как раньше, проходить 
организационную «цепочку» от обращения в деканат до запроса в 
нужный отдел управления университета. В разы сократилось время 
получения справок и документов. Для этого имеется необходимое 
техническое оборудование, рабочие процессы автоматизированы. В 
центре нет прямого контакта заявителя с исполнителями госуслуги 
(принцип одного окна, электронная заявка, электронное уведомление о 
готовности справки, электронная очередь). Поэтому исключаются 
потенциальные коррупционные риски. 

В информационных терминалах доступна вся информация о 
стандартах и регламентах госуслуг в сфере высшего и послевузовского 
образования, представлены виды услуг, которые оказывает 
университет. Функционирует сектор регистрации услуг, где можно 
оформить заявку на получение необходимой справки. Функционирует 
сектор самообслуживания «EGov - электронное правительство». При 
наличии электронной цифровой подписи студент или сотрудник 
университета с помощью специалистов Центра может оформить заявку 
и там же распечатать готовую справку, пояснили в Агентстве РК по 
делам госслужбы и противодействию коррупции по Жамбылской 
области. 

Во встрече с молодежью, проходившей в формате свободного 
диалога, участвовали 300 студентов таразских вузов, представители 
молодежных общественных объединений и молодежного крыла «Жас 
Отан». Модератором встречи выступил ректор Таразского 
государственного университет имени М.-Х.Дулати (ТарГУ) Махметгали 
Сарыбеков. Обсуждались приоритетные задачи по реализации 
объявленного Главой государства Года молодежи, важность роли 
молодого поколения в противодействии коррупционных явлений в 
сфере образования, всестороннее развитие казахстанской молодежи. 
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Курсивъ 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/obschestvennost-
vystupila-protiv-abortov-s-16-ti-let-bez-razresheniya 

 
Общественность выступила против абортов с 16-ти лет без 

разрешения родителей 
 

Свое мнение по данному вопросу высказали сегодня в Астане на 
пресс-конференции известный адвокат Айман Умарова, депутат 
мажилиса Ирина Смирнова, представители родителей. 

Все эксперты в один голос твердят о невозможности введения 
такой нормы (В кодекс о браке и супружестве - Kursiv).  

«У нас итак идет рост сексуального насилия, первое. А 16-летнее 
лицо - это несовершеннолетний человек. Второе: у нас уровень 
медицинского обслуживания очень низкий, потому что последнее 
время очень много обращений по медицинским ошибкам. Я абсолютно 
не против того, чтобы 16-летние дети могли обращаться к врачу за 
какими-то медуслугами. Я против аборта без разрешения родителей с 
16-ти лет», - сказала Айман Умарова. 

Ее поддержала депутат мажилиса Ирина Смирнова. Она уверена, 
в том, что вводя такую норму, девушек учат обманывать родителей, 
вступать во внебрачные связи и в качестве примера, она назвала опыт 
ряда стран в данном вопросе.  

«На какое-то время в США отклонили необходимость 
информирования родителей. Но тогда количество таких абортов резко 
возросло. Затем они вынуждены были отказаться от этой нормы и 
сегодня обязательное нужно оповестить обоих родителей и получить 
их согласие. Это во многих штатах так. Только в результате этого 
началось снижение количества абортов среди девочек. То же самое в 
Польше, где очень серьезно относятся к этому вопросу и где тоже 
нужно получить разрешение родителей. Опыт Германии, где 
показанием для аборта может является совместное решение девочки 
и родителей, плюс там учитывается состояние здоровья этой девочки. 
А вот так вот взять и разрешить и отдать судьбу девочки только 
гинекологу, это не правильно и не приемлемо», - считает депутат. 

О том, что данная норма противоречит всем ранее принятым 
законам Казахстана и ратифицированным международным документам 
сказала в свою очередь юрист Лаззат Кусаинова. 

«Помимо морально-нравственных, очень важно обращать 
внимание на юридические аспекты. У нас, согласно конституции, жизнь 
и здоровье человека является самым главным достоянием 
государства. Законодательно, тот же Уголовный кодекс 
предусматривает порядка 19 статей, за которые предусмотрено 

https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/obschestvennost-vystupila-protiv-abortov-s-16-ti-let-bez-razresheniya
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уголовное наказание за сексуальные действий в отношении 
несовершеннолетних лиц. Причем есть такое термин как отягчающее 
обстоятельство – совершение сексуальных действий в отношении 
заведомо несовершеннолетнего лица. А как мы собираемся этот аспект 

обходить? С разрешением аборта для данной категории населения 
идет нарушение конституционных прав самого ребенка, нарушение 
прав родителей, потому что уголовную ответственность родителей за 
воспитание детей никто не снимал, оно присутствует в УК РК. Плюс ко 
всему, мы этим отношением, если вдруг эта норма пройдет, 
сформируем латентное состояние именно сексуального характера 
насилия. Аборт – это ведь только последствия», - пояснила она свою 
позицию. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2018/12/11/newsid_188287 

 
Cамая крупная акция, направленная на развитие STEM в 

Казахстане, собрала в три раза больше ожидаемого числа 
участников 

 
С 3 по 9 декабря 2018 года в Казахстане в четвертый раз 

проводилась ежегодная глобальная акция «Час кода», в рамках 
которой в общеобразовательных школах и торгово-развлекательных 
центрах по всему Казахстану более 300 000 школьников приняли 
участие в часовых уроках информатики. 

Информационные технологии трансформируют мировую 
экономику, предъявляя новые требования к подрастающему 
поколению. По результатам исследования Всемирного экономического 
форума, более 65 % современных школьников получат профессии, 
которых сегодня не существует и которые будут связаны с навыками 
программирования. Поэтому основная идея “Часа Кода”- привлечение 
детей школьного возраста к изучению программирования. 

«Мы приятно удивлены тем, что действительность в три раза 
превзошла наши ожидания. Изначально мы прогнозировали участие 
только 100 000 школьников. Этот “Час Кода” показал также, что 
программированием интересуются как мальчики, так и девочки. В акции 
участвовало 164 411 мальчиков и 145 244 девочек. Также в этом году 
впервые количество участников на казахском языке (160 198) 
превысило количество участников на русском языке (148 276). Мы 
смогли более качественно охватить регионы, которые раньше в 
инициативе активно не участвовали. Это Шымкент, Кызылординская и 
некоторые другие области. Неожиданная находка этого года – 

https://forbes.kz/news/2018/12/11/newsid_188287
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школьники, которые проходили Час Кода на собственных телефонах. В 
мире эта практика называется BYOD (bring your own device) и дает 
возможность охватить намного больше ребят», - говорит Алена 
Ткаченко, организатор «Часа Кода» в Казахстане. 

 
 
Айкын 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://aikyn.kz/2018/12/11/75461.html 

 
OPEN ESPORTS CUP 

 
Астанадағы Оқушылар сарайында Open Esports Cup ашық кубогы 

аясында Киберспорт турнирінің финалы өтті. Оған сайыстың ақтық 
кезеңіне жолдама алған DARK HORSE (Шымкент), WWW (Астана), 
CYBER DOGS және PATRIOT (екеуі де Алматы) киберойыншылары 
қатысты. 

Турнирді «Нұр Отан» партиясының «Жас Отан» Жастар қанаты 
Қазақстан киберспорт федерациясымен және «Синергия» 
университетімен бірлесіп ұйымдастырды. 215 команда арасынан үздік 
шыққан төрт команданың ойынын көрермендер үлкен сахнадағы экран 
арқылы тамашалады.  

Сайысты «Нұр Отан» партиясының хатшысы Қаныбек Жұмашев 
кіріспе сөзімен ашты.  

– Бүгінде жастарымыздың көбі киберспортпен шұғылданып жүр. 
Олардың бұл спорт түріне қызығушылығы өте жоғары. Соның ішінде 
робоспорт бағытын ерекше атап өтуге болады. Бұл шараның басты 
мақсаты – өңірлердегі киберспортпен айналысып жүрген жастардың 
басын біріктіру. Біз алдағы уақытта облыстық робототехника 
сайыстарында жетістікке жеткен жастарды республикалық жарыстарға 
қатыстырмақпыз. Талантты жастарға әрқашан қолдау көрсетуіміз керек. 
Бүгінгі турнирдің үздік командалары халықаралық турнирлерде 
Қазақстанның намысын қорғайды деп сенемін, – деді «Нұр Отан» 
партиясының хатшысы.  

Іс-шара барысында қазақстандық қоғамды дамыту үшін цифрлы 
дағдылардың маңызын ерекше атап өткен Мәжіліс депутаты Геннадий 
Шиповских пен «Жас Отан» ЖҚ төрағасы Данияр Сүндетбаев сайыс 
алдында барлық қатысушыларға сәттілік тіледі.  

Турнирде қарсыластарынан оқ бойы озық шыққан алматылық 
PATRIOT командасының мүшелері Айбек Тоқаев, Дархан Мадыхан, 
Мәлік Сайлау, Дулат Сейдімомын және Владислав Иващенко бастаған 
жігіттер жеңіске жетті. Сайыс қорытындысына сай PATRIOT командасы 
1 000 000 теңге мен «Синергия» университетіне бакалавриат немесе 
магистратураға қалаған мамандықтары бойынша грант ұтып алды. Ал 
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екінші орынға ие болған астаналық WWW командасына 600 000 теңге 
мен «Синергия» университетіне қалаған мамандықтарына оқуға түсуге 
50 пайыз жеңілдік сертификаты табысталды. 
 

 
Литер 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/news/show/53660-
v_astane_nagrazhdeny_laureaty_molodezhnoi_premii_quot_daryn_quot_ 
 

В Астане награждены лауреаты молодежной премии Дарын 
 

Победителям вручены дипломы, нагрудные знаки и премии. 
В торжественной церемонии вручения Государственной 

молодежной премии «Дарын» приняла участие Государственный 
секретарь Республики Казахстан Г.Н. Абдыкаликова. 

Государственный секретарь акцентировала внимание на словах 
Н.А. Назарбаева о том, что каждая страна связывает свое будущее с 
молодым поколением. Глава государства, всегда оказывая поддержку 
молодежи, одним из приоритетов страны определяет развитие 
государственной молодежной политики. 2019 год его Указом объявлен 
Годом молодежи. 

- Это свидетельствует о важной роли молодежи в достижении 
главной цели Стратегии «Казахстан-2050» – вхождения в 30-ку 
развитых стран мира, - сказала Г. Абдыкаликова. 

Государственная молодежная премия «Дарын», учрежденная в 
1992 году,  присуждается молодым казахстанцам за плодотворную 
научную, творческую, общественную деятельность, а также за высокие 
спортивные достижения и включает 10 номинаций в различных 
областях: литература, наука, дизайн и изобразительное искусство, 
журналистика, классическая музыка, общественная деятельность, 
спорт, театр и кино, эстрада, народное творчество. 

Ее обладателями в разные годы стали более 200 талантливых 
молодых казахстанцев, в том числе такие известные личности, как 
Аманжол Альтаев, Дармен Садвакасов, Максим Здоровец, Мария 
Мудряк, Денис Тен, Адиль Ахметов, творческий коллектив «Улытау» и 
многие другие. 

В 2018 году 20-ти победителям присуждено звание «Лауреат 
Государственной молодежной премии «Дарын», вручены диплом, 
нагрудный знак и денежная премия по каждой номинации в размере 
600000 тенге. 

Среди лауреатов – победитель Республиканского айтыса 
молодых акынов «Көк тудың желбірегені» Биржан Байтуов,  одна из 
лучших молодых флейтисток страны Роза Солтыханова, чемпион мира 
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по боксу Кайрат Ералиев, директор ТОО «Ару-Тас» Бекжан Алимкулов, 
научный сотрудник лаборатории генетики и биохимии микроорганизмов 
Национального центра биотехнологии Жигер Акишев и др. 

В завершение церемонии Государственный секретарь РК Г.Н. 

Абдыкаликова пожелала всем лауреатам здоровья, благополучия,  
успехов и новых свершений во благо развития страны. 
 
 
Zhaikpress.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/kk/news/zhastar-zhylynda-zhana-zhinak-
shygarylmak1 
 

Жастар жылында жаңа жинақ шығарылмақ 

 
«Жайық Пресс» медиахолдингінде Қазақстан Жазушылар 

одағының облыстағы мүшелері бас қосты. Олардың қатарында Ақұштап 
Бақтыгереева, Айтқали Нәріков, Ғайсағали Сейтақ, Бауыржан 
Ғұбайдуллин, Амангелді Шахин, Мира Шүйіншәлиева, Мұнайдар 
Балмолдалар болды. 

Алқалы жиында Ақ Жайықтың мақтанышына айналған ақын 
Ақұштап Бақтыгерееваны Мемлекеттік сыйлықтың лауреаты 
атануымен құттықтап, «Жастар жылына» арналған тың бастамалар 
туралы талқылады. 

-Өздеріңіз білесіздер, Елбасымыз келер жылды «Жастар жылы» 
деп жариялаған болатын. Өңірімізде жас ақын-жазушылар аз емес. 
Соларды қанаттандыру мақсатында төл туындыларынан шығармалар 
топтамасын шығарсақ деген ұсынысым бар. Осы орайда сіздердің ақыл 
кеңестеріңіз қажет. Бірлескен жоба ретінде атқарып шықсақ деймін. 
Сонда жас таланттарымызға үлкен қолдау болар еді,- деді «Жайық 
Пресс» медиахолдингінің бас директоры Рауан Сәбитов. 

Бас қосу барысында ақын-жазушылар бұл ұсынысты бірауыздан 
қолдады. 

-Қазақ «Өнер - жастан, асыл - тастан» деп бекер айтпаған. Бұл 
бастамаларыңызды қолдаймыз. Батыста Қадыр Мырза Әли, Жұбан 
Молдағалиев салған сара жол бар. Студенттердің арасында да 
таланттар көп. Қазақстан Жазушылар одағының мүшелері әр 
қайсысына алғысөз жазып, бағасын берсін. Бұрын «Жас қанат» деген 
кітап шығатын еді. Оған алғаш Сағи Жиенбаев, Қадыр Мырза Әли, 
Жұмекен Нәжімеденовтың өлеңдері жарияланған кезде жастана жатып 
жаттайтын едік. Жастарды қолдап, бір мөлдіреген жинақ шығарайық. 
Сонда олар да риза болып, айтып жүретін болады,- деді Ақұштап 
Бақтыгереева. 
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Сондай-ақ жиында Қазақстан Жазушылар одағының облыстағы 
мүшелері қатарын қалам тербеп жүрген ізбасар ақын-жазушылармен 
толықтыру мәселесі де сөз болды. 
 

 
Қазақ газеттері 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: http://kazgazeta.kz/?p=77519 
 

Алматы облысында 321 жоба жүзеге асырылды 
 

Елбасының «Рухани жаңғыру» бағдарламасын іске асыру 
аясында жалпы сомасы 9,4 млрд. теңгеден астам қаржыға 321 жоба іске 
асырылды. Бұл ретте «Туған жер» жобасы шеңберінде бизнес өкілдері 
әлеуметтік нысандардың құрылысы мен ауқымды жобаларға белсене 
қатысып, бүгінгі күнге 2,5 млрд. теңгеге 157 жобаны жүзеге асырды. 
Бүгін Астанадағы Орталық коммуникациялар қызметінде алаңында 
өткен брифингте Алматы облысының әкімі Амандық Баталов осылай 
деді, — деп хабарлайды Алматы облысы әкімінің баспасөз қызметі. 

Елбасының 2019 жылды «Жастар жылы» деп жариялауына 
байланысты жаңа жыл 2 мың жетісулық жастың қатысуымен ауқымды 
шарамен ашылатыны белгілі болды. «Жастар жолы» жобасы 
шеңберінде жастардың демалуы және спортпен айналысуы үшін 
облыста 18 орталық құрылған. Талдықорған қаласында Жастарға 
қызмет көрсету орталығы жұмыс істейді. Осындай орталықтарды ашу 
барлық аудандар мен қалаларда қарастырылуда. 

«Президенттің «Ұлы Даланың жеті қыры» мақаласы шеңберінде 
ашық аспан астында «Жетісудың жеті кереметі» атты археологиялық 
парктерді музейлендіру жоспарланып отыр. Сол сияқты «Жетісудың 
жеті өнері» ұлттық ат спорты ойындарынан жарыс, «Сиверс алмасының 
гүлдеуі» фестивалін өткізу межеленген», — деп атап өтті А. Баталов. 

Сол сияқты облыста шетелдік архивтердің көне дәуірден бүгінге 
дейінгі материалдарымен жұмыс істеу мақсатында «Жетісу туралы 
араб, түрік және парсылық дереккөздер» экспедициясын ұйымдастыру 
облыс жоспарында бар. Бұл экспедиция Р. Сүлейменов атындағы 
шығыстану институтымен және әл-Фараби атындағы Қазақ ұлттық 
университетімен бірлесіп жүзеге асырылады. Әлеуметтік желілерде 
«Өлкетану» тақырыбында вайн-ақпарат/квесттер мен челлендждер 
сериясы берілетін болады. 
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Караван.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://www.caravan.kz/news/bespokojjstvo-vpolne-opravdano-
ehkspert-o-sushhestvovanii-ehkstremistskikh-organizacijj-v-kazakhstane-

504194/ 
 

Беспокойство вполне оправдано - эксперт о существовании 
экстремистских организаций в Казахстане 

 
Проблема экстремистских организаций в разных формах ее 

проявления представляет угрозу не только для мирового сообщества, 
но и для национальной безопасности отдельно взятых государств, их 
территориальной целостности, конституционных прав и гражданских 
свобод. 

Эта проблема коснулась и Казахстан. Экстремистские 
организации начали свою деятельностью здесь еще с начала 2000-х, а 
к нынешнему времени некоторые из них уже обладают определенными 
и четко сформулированными идеологическими особенностями. 

Дабы разобраться в истоках этой проблемы, а также выяснить, 
чем обусловлена ее актуальность в казахстанском пространстве на 
данный момент, корреспондент медиа-портала Caravan.kz обратился к 
Диане Есеновой, руководителю Отдела информационной работы 
Международного центра культур и религий Комитета по делам религий. 

- Республика Казахстан, как часть мирового сообщества, ощущает 
угрозы роста активности радикальных религиозных течений так же, как 
и наши соседние страны, - Россия и государства Центральной Азии, - 
отметила госпожа Есенова. - Религиозный фанатизм и радикализм 
причиняютопределенный урон конституционным основам и светским 
принципам развития государства, а также и традиционным духовным 
ценностям представителей разных народов. В Р. Кесть приверженцы 
радикальных и незарегистрированных религиозных течений, а также 
запрещенных по решению суда террористических и экстремистских 
организаций. Поэтому в условиях быстроизменяющегося мира 
вопросы, связанные с религиозным экстремизмом, актуальны для всех 
государств, в том числе и для Казахстана. 

- Каковы главные противоречия идеологии экстремистских 
организаций в отношении более общепринятых духовных и идейных 
основ? 

- Говоря о противоречиях идеологии, необходимо понимать, что 
сегодня, прикрываясь религиозными понятиями, различные 
деструктивные силы стали, по сути, манипулировать человеческим 
сознанием. Все это не может не вызывать у людей беспокойства, что 
на смену достижениям светского демократического государства могут 
прийти средневековые порядки и смута. И их беспокойство вполне 
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оправдано. Как показывает опыт некоторых стран, такие изменения 
могут произойти за очень короткое время. Сегодня деструктивные 
течения распространяют фундаментализм и устаревшие религиозные 
догмы. 

Наш спикер подчеркнула, что вместе с этим, насильственный 
экстремизм, как идеология международного терроризма, 
прикрывающаяся религиозными лозунгами, набирает обороты и 
обезличивает человеческие права и свободы. Также это наносит 
серьезный урон религиозному, духовному и культурному наследию 
человечества, подрывая авторитет религий и представляя угрозу для 
всего мирового сообщества. Наблюдаются случаи провоцирования 
представителями радикальных религиозных течений конфликтов с 
официальным духовенством. 

- В чем главные причина образования и развития экстремистских 
настроений в Казахстане? 

- Сегодня почти на каждого влияет открытость информационного 
пространства и процессы глобализации. Интернет, в особенности 
социальные сети, оказывают массированное идеологическое 
воздействие на сознание людей. В социальных сетях зачастую идет 
«вербовка» в особенности молодежи в экстремистские и 
террористические организации. Зачастую молодежь, не обладая 
религиозной грамотностью, а также, не подвергая информационные 
материалы (видеоролики, аудиофайлы, посты) критическому 
мышлению, «слепо» доверяют написанному либо прослушанному 
материалу начинают распространять в социальных сетях материалы 
экстремистского содержания. Не осознавая, что за распространения 
информационных материалов, содержащих в себе признаки 
религиозного экстремизма, в социальных сетях в том числе, 
предусмотрена уголовная ответственность. 
 
 
Jasqazaq.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: http://jasqazaq.kz/2018/12/12/shymkent-akimi-zhastardy-
zhymys-isteuge-shakhyrdy/ 
 

Шымкент әкімі жастарды жұмыс істеуге шақырды 
 

Бүгін Шымкентте белсенді жастар форумы өтті. Форум аясында 
Шымкент әкімі Ғабидолла Әбдірахымов мемлекет тарапынан жастар 
қауымына көрсетілетін қолдауды атай келе, оларды жұмысқа бейім 
болуға шақырды. Соның ішінде әлеуметтік желіге бейім жастарды 
сынның астына алды. Бұл туралы Sputnik Қазақстан хабарлады. 
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«Қазіргі заманда бұрынғымен салыстырғанда мүмкіншіліктер 
әлдеқашан жоғары. Сондықтан да жастарға айтқым келетіні, Instagram-
да «комментарий» жазудың орнына барып жұмыс істеңдер. Базарға 
барып жүк тасыңдар немесе сауда нүктесін жалдап, көтерме 

саудагерлерден көкөніс алып сатыңдар. Тігін шеберханасын, шаштараз 
ашыңдар. Істеймін дегенге жұмыс көп»,-деді Шымкент әкімі. 

Ғабидолла Әбдірахымов «Болашақ» бағдарламасымен 
Германияда оқыған кездерін еске түсірді. Оның айтуынша, қалталы 
отбасыдан шыққандар «баймын» деп балқып-шалқымай, керісінше, 
дәмханаларда даяшы болып нәпақа тауып, жатақханада тұрған екен. 
Шетелдік жастардың түсінігі бойынша әкенің байлығы балаға мал 
болмайды. 

«Сондықтан студент, жас кезде барлық жұмыс жарасады. Сіздерге 
ешкім ешнәрсе деп айта алмайды. Жұмыстан ешқашан ұялмау керек. 
«Жұмыс істеймін, мына жерден осынша ақша тауып жатырмын. Мен 
тәуелсізбін, ата-анама көмектесіп жатырмын» деңіздер. Тамаша емес 
пе?», — деді әкім. 

Бүгін Шымкентте белсенді жастар форумы өтті. Форум аясында 
Шымкент әкімі Ғабидолла Әбдірахымов мемлекет тарапынан жастар 
қауымына көрсетілетін қолдауды атай келе, оларды жұмысқа бейім 
болуға шақырды. Соның ішінде әлеуметтік желіге бейім жастарды 
сынның астына алды. Бұл туралы Sputnik Қазақстан хабарлады. 

Бүгін Шымкентте белсенді жастар форумы өтті. Форум аясында 
Шымкент әкімі Ғабидолла Әбдірахымов мемлекет тарапынан жастар 
қауымына көрсетілетін қолдауды атай келе, оларды жұмысқа бейім 
болуға шақырды. Соның ішінде әлеуметтік желіге бейім жастарды 
сынның астына алды. Бұл туралы Sputnik Қазақстан  

«Қазіргі заманда бұрынғымен салыстырғанда мүмкіншіліктер 
әлдеқашан жоғары. Сондықтан да жастарға айтқым келетіні, Instagram-
да «комментарий» жазудың орнына барып жұмыс істеңдер. Базарға 
барып жүк тасыңдар немесе сауда нүктесін жалдап, көтерме 
саудагерлерден көкөніс алып сатыңдар. Тігін шеберханасын, шаштараз 
ашыңдар. Істеймін дегенге жұмыс көп»,-деді Шымкент әкімі. 

Ғабидолла Әбдірахымов «Болашақ» бағдарламасымен 
Германияда оқыған кездерін еске түсірді. Оның айтуынша, қалталы 
отбасыдан шыққандар «баймын» деп балқып-шалқымай, керісінше, 
дәмханаларда даяшы болып нәпақа тауып, жатақханада тұрған екен. 
Шетелдік жастардың түсінігі бойынша әкенің байлығы балаға мал 
болмайды. 

 «Сондықтан студент, жас кезде барлық жұмыс жарасады. 
Сіздерге ешкім ешнәрсе деп айта алмайды. Жұмыстан ешқашан ұялмау 
керек. «Жұмыс істеймін, мына жерден осынша ақша тауып жатырмын. 
Мен тәуелсізбін, ата-анама көмектесіп жатырмын» деңіздер. Тамаша 
емес пе?», — деді әкім. 
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Курсивъ 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obschestvo/2018-12/v-almaty-
zavershilsya-unikalnyy-mezhdunarodnyy-shakhmatnyy-turnir 

 
В Алматы завершился уникальный Международный шахматный 

турнир 
 

В Алматы завершился международный турнир по быстрым 
шахматам для людей с поражением органов слуха. В нем приняли 
участие 33 спортсмена из Кыргызстана, Узбекистана, Беларуси и 
Казахстана. 

Двухдневная борьба за призовой фонд в размере 350 тыс. тенге 
завершилась победой спортсмена из Узбекистана – мастера ФИДЕ 
Сирожиддина Зайнидинова. Казахстанец Амангельды Наурызгалиев 
стал серебряным призером соревнований, закончив их с небольшим 
отрывом от лидера. Третье место досталось Эдуарду Киму из 
Кыргызстана. 

«Это мой шестой визит в вашу гостеприимную страну, и всякий 
раз я получаю массу положительных эмоций от турниров. В этом году 
соревнования были организованы на высшем уровне, были созданы 
все условия для комфортной и сосредоточенной игры. Спасибо 
организаторам за возможность участия в таком крупном состязании и, 
конечно же, за то, что получилось в очередной раз встретиться и 
пообщаться со старыми друзьями», — поделился Сирожиддин 
Зайнидинов после победы. 

Турнир среди мужчин проходил по швейцарской системе в 9 
раундов. Женщины играли по круговой системе и показали блестящую 
шахматную подготовку. Все три женские награды достались 
казахстанским шахматисткам. Лучшей среди представительниц 
прекрасного пола оказалась председатель алматинского общества 
глухих – Нина Жуковская. Серебряный призер —Алия Муратова, а 
бронза за Натальей Гороховой. 

«Все партии в девяти турах были сыграны динамично и живо, по 
накалу страстей не уступая мировым чемпионатам, – поделился 
президент Казахстанской шахматной федерации глухих Максим 
Рожков, – Этот турнир не только спортивное состязание. В 
независимости от страны, все здесь – одна большая семья, и мы рады 
любой возможности провести время вместе за общим любимым делом 
– шахматами». 

«Все участники – блестящие шахматисты, среди которых есть 
мастера спорта и мастера ФИДЕ. Самому молодому из них – 19, а 
самому взрослому – 82 года», – сообщила исполнительный директор 
Казахстанской федерации шахмат Ирина Грищенко. 
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Казақ үні 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://qazaquni.kz/2018/12/12/93500.html 
 

Талғат Қатауов: Бойжеткендерге аборт жасатуды заңдастыру – 
ұлттық қасірет 

 
ҚР Денсаулық сақтау министрі ретінде әлемдік медициналық 

тәжірибеге сүйене 16 жасқа толған қыздарға ата-анасының келісімінсіз-
ақ қолдан түсік жасатуға (аборт) туралы ұсыныс жасағаныңызды тыңдап 
жағамызды ұстадық. Бұл ұсынысыңыз заңдастырылса – ол ұлттық 
қауіпсіздігімізе орасан қауіп-қатер төндіреді. Сіз тәжірибесіне сүйеніп 
отырған Батыс елдерінде аборт мәселесі демократия, әлеуметтік 
әділеттік, адам құқықтары ретінде қарастырылатынын жақсы білеміз. 
Алайда, қандай да өркениетті елдердің тәжірибесі болмасын аборт 
мәселесі – ұлттық мүдде мен мақсат- мұраттардан жоғары тұрмауы 
тиіс! 

Жасанды түсік жасату – ұлттық қауіпсіздігімізге қасірет болса, 
медициналық тұрғыда зиян, діни тұрғыда ауыр күнә және қазақи сана- 
болмысымызға қайшы. Ежелгі медицина тарихына үңілсек, медицина 
атасы Гиппократ жасанды аборт жасау, түсік тастау заңсыз деп 
есептеген. Гиппократ мектебінен шыққан ол кездегі дәрігерлер: «…мен 
ешқашанда түсік тастауға дәрі-дәрмек қолданбаймын» деп ант берген. 

Дәрігерлердің пайымдауынша, түсік жасатқан қыздар екінші рет 
жүкті болу мүмкіншілігінен 20 % -ға айырылатынын айтады. Мұны 
«Екінші бедеулік» деп атайды. Тіпті көтергеннің өзінде кемтар сәби 
өмірге келетіні ғылыми тұрғыда дәлелденген. Жасанды түсік жасаған 
әйелдер медициналық тәсілмен шараны алдыртып құтылғанымен, 
айықпас дерт жамайды екен. 

Аборт жасауды қолдау – ұлттық өсімізді тежейді. Қазақстан 
демограф ғалымдардың зерттеуінше, қазақтың соңғы жылдары баяу 
өсуіне, бір жағынан түсік жасатуда үлкен кері әсерін тигізеді екен және 
олар аборт жасауға қарсы үнемі дабыл қағып келеді. 

Жасанды түсік жасату – күнәнің ең ауыры. Ислам дінінде 
себепсізден себепсіз дүниенің есігін ашқалы тұрған сәбидің өміріне 
түрлі амалдар арқылы балта шабу – аса ауыр күнә саналады. «Әңғам» 
сүресінде, 151-аят былай делінген: «Жарлықтан балаларынды 
өлтірмендер. Сендерді, оларды біз ризықтандырамыз». Міне, осыны, 
дүниеге келген әр сәбидің өз ырзық, несібесі болатынын бойжеткен 
қыздарға аборт жасауды заңдастыруды ұсынған сіз түсінсе екен дейміз. 
Сондай-ақ, қасиетті Құран Кәрімде («Шура» сүресі, 49-50): «Алла 
қалаған пендесіне қыз береді, қалаған пендесіне ұл береді. Қалаған 
пендесіне ұлды да, қызды да нәсіп етеді. Сондай-ақ қалаған пендесін 
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бедеу қылады» деп айтылған. Яғни, бала сүю – Алланың берген үлкен 
сыйы екенін ұмытпаңыз! 

«Бір қозы туса, бір түп жусан артық өседі» деген нақылды ұстанған 
қазақ әр сәбидің өз несібесімен дүниеге келетінін айтады. Сондықтан, 

әлеуметтік-қоғамдық жағдайға байланысты 16 жасқа толған қыз 
балаларға ата-анасының келісімінсіз жасанды түсік жасатуды 
заңдастыру – ұлтымыз жою және ұрпақ болашағына балта шабу деп 
бағалаймыз! Бүгінгі бойжеткен қыз – ертеңгі ана. Бір қолымен бесікті, бір 
қолымен әлемді тербетуге тиісті сол болашақ аналарымызға аборт 
жасатып, болашақтарын бүлдіріп, тағдырларын таптатуға, өмірлерін 
қорлатуға жол бермейміз! 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/aqtauda-sanaly-urpaq-zhobalyq-
kenhsesi-zhane-adaldyq-dukeni-ashyldy 
 
Ақтауда «Саналы ұрпақ» жобалық кеңсесі және «Адалдық дүкені» 

ашылды 

 
Шараға ҚР Мемлекеттік қызмет істері және сыбайлас 

жемқорлыққа қарсы іс-қимыл агенттігінің аппарат басшысы Саян 
Ахметжанов, университет ректоры Берік Ахметов, мемлекеттік 
қызметшілер, оқытушылар мен студенттер қатысты. «Sanaly urpaq» - 
білім беру саласындағы сыбайлас жемқорлық деңгейінің қысқаруына, 
болашақ ұрпақта сыбайлас жемқорлыққа қарсы ой-өрісті және 
сыбайлас жемқорлыққа қарсы мәдениетті қалыптастыруға, 
азаматтардың мемлекеттік билік институттарына сенімін арттыруға 
бағытталған жоба. 

Айта кету керек, бұған дейін Алматы қаласында үстіміздегі 
жылдың  сәуірінде ҚР Мемлекеттік қызмет істері және сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы іс-қимыл Агенттігінің Алматы қаласы бойынша 
Департаменті мен Әл-Фараби атындағы Қазақ ұлттық университетімен 
біріге отырып «Sanaly urpaq» жобасы ашылған болатын. Енді бұл жоба 
еліміздің өзге де аймақтарында жалғасын тауып келеді деген Саян 
Қылышұлы, университет әкімшілігін, профессорлық-оқытушылық 
құрамын және студент жастарды жобалық кеңсе жұмысына барынша 
қолдау көрсетуге, Елбасымыздың алға қойған басымдықтарын жүзеге 
асыру шеңберінде бір жұдырықтай жұмылуға шақырды. 

Сонымен қатар, жоғарғы оқу орнында «Адалдық дүкені» 
салтанатты түрде ашылды. 

«Адалдық дүкені» жұмысы өзіне-өзі қызмет көрсету жүйесі 
бойынша ұйымдастырылған. Мұнда оқытушылар мен студенттер 
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өздеріне қажетті заттарды алып, алынған тауар үшін ақшаны кассалық 
жәшікке қалдырып, есеп айырысады. Яғни, дүкенде сатушы жоқ, затты 
сатып алушылар өз-өздеріне қызмет көрсететін болады. Мұндай 
дүкендерді енгізу жастардың жағымды моральдық қасиеттерін, соның 

ішінде ішкі парасаттылық пен адалдықты тәрбиелеуге бағытталған. 
Аталмыш жоба қоғамда сенім атмосферасын біртіндеп құрады және 
студент жастарға өзін жақсы, адал адам ретінде анықтауға мүмкіндік 
беретініне сенім мол. Ашылу салтанатына қатысқан студенттер мұндай 
дүкеннің ашылуына таңданыстарын жеткізіп, жастарға білдірілген сенім 
үшін агенттіктің аумақтық департаменті және университет ұжымына 
ризашылықтарын жеткізді. 
 
 
Время.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: http://www.time.kz/articles/zloba/2018/12/12/inogda-luchshe-
molchat 
 

Иногда лучше молчать... 
 

Аким Шымкента с некоторых пор невзлюбил интернет-
платформы. Неприязнь виртуальной реальности совпала с ростом 
критики работы градоначальника Габидуллы Абдрахимова и его 
команды среди активных пользователей соцсетей.  

За последние полгода на смену восторженным откликам пришли 
негативные комментарии. Блогеры, юзеры и прочая интернет-братия 
обвиняют городского главу в популизме и отсутствии реальных 
результатов работы. “Ответка” акима не заставила себя ждать. На 
молодежном форуме самый креативный градоправитель с легкой 
тенью досады на лице посоветовал ребятам не писать комментарии в 
Инстаграме, а работать. По его словам, лучше всего шымкентская 
молодежь сможет реализовать свои мечты о светлом будущем на 
базаре или в парикмахерской.  

- Возьмите точку на базаре, - обратился к собравшимся 
молодежным лидерам Абдрахимов. - Купите оптом что-либо и 
продавайте в розницу. Откройте парикмахерскую. 

Интересно, что он не посоветовал учиться на инженеров или 
строителей. “Иногда лучше промолчать - за умного прокатишь”, - 
отрефлексировали юзеры. 
 
 
 
 
 

http://www.time.kz/articles/zloba/2018/12/12/inogda-luchshe-molchat
http://www.time.kz/articles/zloba/2018/12/12/inogda-luchshe-molchat
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Flashpress.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: http://flashpress.kz/blog/Flash-news/176716.html 
 

Два объекта ВКО презентованы в ходе телемоста на День 
индустриализации 

 
Восточно-Казахстанская область в ходе общенационального 

телемоста, посвящённого Дню индустриализации, презентовала два 
объекта – индустриальный проект горнообогатительного комплекса по 
производству золотосодержащего концентрата и проект проведения 
широкополосного интернета в селе Озерки.  

– Горно-обогатительный комплекс будет производить в среднем 
10 тонн золота в концентрате в год, – сказал в ходе телемоста 
генеральный директор ТОО «Бакырчикское горнодобывающее 
предприятие» Юрий Овчинников. – Реализация проекта позволит 
добывать в течение девяти лет золотосодержащую руду открытым 
способом, а затем перейти на подземную добычу. 

Заместитель главного геолога по эксплуатации ТОО 
«Бакырчикское горнодобывающее предприятие» Серик Конакбаев 
поблагодарил Президента за поддержку в реализации потенциала 
молодежи, возможность получать качественное профессиональное 
образование и вносить свой вклад в развитие индустриального 
Казахстана. 

Современная, высокотехнологичная обогатительная фабрика 
Бакырчикского горнодобывающего предприятия по производству 
золотосодержащего концентрата была запущена в июне этого года. На 
сегодняшний день она вышла на запланированную мощность. Объем 
добычи руды составляет 2 млн. тонн в год. Произведено уже три тонны 
золота в концентрате. 

Также, в рамках цифровизации казахстанских сел жители 
с.Озерки получили широкополосный доступ в Интернет благодаря 
специальному проекту АО «Казахтелеком» и АО «Транстелеком». 
Одними из первых пользователей передовых технологий стали 
педагоги и ученики средней школы. Данный проект дает возможность 
улучшить качество оказания государственных услуг, ускорить процесс 
цифровизации системы образования и здравоохранения на селе. 

Отметим, что в рамках торжественного мероприятия, 
посвящённого Дню индустриализации, четыре предприятия ВКО были 
удостены государственных премий. 

Гран-при конкурса по социальной ответственности бизнеса 
«Парыз» получило ТОО «Казцинк», которое направило только за 
последний год более 11 млрд. тенге на благотворительность. 

http://flashpress.kz/blog/Flash-news/176716.html
http://flashpress.kz/blog/Flash-news/176716.html
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В номинации «Лучшее предприятие производственного 
назначения» конкурса «Алтын сапа» отмечено предприятие по 
производству автомобильной и сельскохозяйственной техники ТОО 
«СемАз» 

Обладателями специальной премии «Іскер» НПП РК «Атамекен» в 
области предпринимательской деятельности стали два предприятия из 
ВКО: крестьянское хозяйство «Пасека», представляющее бренд 
«Алтайский мед» и ТОО «Роза», выпускающее 
экспорториентированную валяльно-войлочную продукцию. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2018/12/12/newsid_188378 

 
ЮНИСЕФ представил тревожные данные о детях-мигрантах 

 
В Марракеше в рамках Межправительственной конференции был 

утвержден Глобальный договор о безопасной, упорядоченной и 
легальной миграции, передает пресс-служба Детского фонда 
(ЮНИСЕФ) ООН в Казахстане. 

Казахстан вошел в число стран, подписавших Глобальный 
договор. ЮНИСЕФ надеется, что это поможет продвигать наилучшие 
интересы детей в миграционных процессах. 

“Этот договор призывает государства, присоединившиеся к нему, 
сократить детскую смертность, защитить детей от эксплуатации и 
насилия, избежать травм, связанных с разделением семьи, 
задержанием или принудительным выдворением, а также 
оптимизировать преимущества миграции для детей», подчеркнула 
Татьяна Адерихина, координатор программ ЮНИСЕФ по защите прав 
детей.  

Большинство мигрантов вынуждены покидать свои страны против 
своей воли, при этом более 40 % не могут получить медицинскую 
помощь, говорится в исследовании Детского Фонда ООН (ЮНИСЕФ), 
представленном на межправительственной конференции в Марокко. 

В исследовании приняли участие четыре тысячи молодых людей 
в возрасте от 14 до 24 лет, которые сами определили себя как беженцы 
или мигранты. Молодые люди находились в разных странах Европы, 
Азии и Африки. 

“58 % участников пропустили год или более учебы, 44 % уехали в 
одиночестве”, - говорится в документе. При этом 38 % не получали 
никакой помощи ни от родственников, ни от друзей, ни от каких-либо 
учреждений, подчеркнули в организации. 

https://forbes.kz/news/2018/12/12/newsid_188378
https://forbes.kz/news/2018/12/12/newsid_188378
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“ЮНИСЕФ призывает мировых лидеров и правительства принять 
во внимание влияние миграционной политики на жизни детей, 
обеспечить детям-мигрантам основные услуги, такие как доступ к 
образованию и здравоохранению, а также усилить трансграничное 

сотрудничество для поддержки детей на всех этапах миграции”, - 
добавляет организация. 

“Мы не можем остановить миграцию, но мы в состоянии 
предотвратить угрозы и дискриминацию, с которыми сталкиваются 
дети-мигранты и беженцы. У государств есть возможность сделать 
миграцию безопасной. Обязательства и действия, предложенные на 
Межправительственной конференции, включая защиту интересов 
детей и вовлечение детей-мигрантов в национальные системы защиты 
детей, являются практичными и выполнимыми”, - заявил 
представитель международной организации, директор управления 
данных, исследований и политики ЮНИСЕФ Лоуренс Шанди. 

В Казахстане ЮНИСЕФ при поддержке Европейского Союза 
реализует программу “Защита прав детей в миграционных процессах”. 
Партнеры данной программы обращают особенное внимание на 
вовлечение детей и молодых людей в решение вопросов, которые 
касаются их жизни и будущего. «Успех зависит от умного партнерства, 
поэтому мы призываем государства сотрудничать друг с другом, 
международными, национальными и местными организациями, а также 
с молодежью, чтобы лучше справляться с проблемами, возникающими 
в результате международной миграции”, - заключила Татьяна 
Адерихина. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://www.caravan.kz/news/kazakhstanskuyu-molodezh-

prizyvayut-zanyatsya-naukojj-504351/ 

 
Казахстанскую молодежь призывают заняться наукой 

 
Фонд Первого Президента совместно с Южно-Казахстанской 

медицинской академией провели международную конференцию. 
Молодые ученые со всех уголков Казахстана, России, Узбекистана, 
Таджикистана и Кыргызстана – более 400 студентов, магистрантов и 
докторантов медицинских университетов собрались в Шымкенте. Два 
для делились идеями в области биологии, фармации, здравоохранения 
и инноваций в медицине. 

В этом году заявки на участие подали больше 1000 молодых 
ученых. Отбор участников был сложным: сначала их работы проверяли 
на плагиат, потом на актуальность и новизну. 

https://www.caravan.kz/news/kazakhstanskuyu-molodezh-prizyvayut-zanyatsya-naukojj-504351/
https://www.caravan.kz/news/kazakhstanskuyu-molodezh-prizyvayut-zanyatsya-naukojj-504351/
https://www.caravan.kz/news/kazakhstanskuyu-molodezh-prizyvayut-zanyatsya-naukojj-504351/
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Научный форум в Южно-Казахстанской медицинской академии 
для многих ученых является стартовой площадкой в большую 
профессиональную жизнь. И проводимая вот уже в шестой раз 
международная конференция является ярким событием для молодежи, 

претендующей в ближайшем будущем на маленькие и большие 
открытия. 

- Для этого и проводятся такие мероприятия, чтобы у ребят была 
площадка, где они могут отработать свои навыки, выступления, 
презентации, построения проектов и, кстати говоря, Фонд Первого 
Президента предоставляет такую возможность. Вы можете зайти на 
сайт нашего Фонда. В любых соцсетях вы получите полную 
информацию обо всех конкурсах, которые мы проводим, отметил 
Сухраб Жапаров, заместитель председателя совета по науке при 
Фонде Первого Президента РК. 

К слову, подписанное Фондом Первого Президента в апреле 2017 
годасоглашение с акиматом Южно-Казахстанской области о 
сотрудничестве успешно реализуется в практической плоскости уже 
второй год. За это время талантливая молодежь региона получила 
десятки грантов и стипендий. 
 
 
Литер 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/53670-
dobroe_serdce_aktyubincev 
 

Доброе сердце актюбинцев 
 

Акцию «С добрым сердцем» инициировал в рамках партийного 
проекта «С заботой о старшем поколении» областной филиал "Жас 
Отан". 

Он постоянно заботится об одиноко проживающих пожилых 
людях, помогает многодетным и малообеспеченным семьям. 

На днях юноши и девушки помогли пенсионерке Умсынай 
Ибрашевой уладить дела по домашнему хозяйству, навестив ее нынче 
второй раз. Одни из них вытирали пыль с мебели, другие вымыли полы 
во всех комнатах. Для 82-летней бабушки это большая помощь. В 
благодарность она, пока молодежь работала, рассказала 
"жасотановцам" о своей жизни, дала свои наставления. 

- Я родом из Уральска. Нас в семье было трое. После того, как 
брат умер, мы с сестрой приехали в Актобе. Работала швеей. С мужем 
воспитали сына, но с ним случилось несчастье, он утонул в речке. Не 
выдержав большого горя, муж умер от кровоизлияния в мозг. Я 

https://liter.kz/ru/articles/show/53670-dobroe_serdce_aktyubincev
https://liter.kz/ru/articles/show/53670-dobroe_serdce_aktyubincev
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осталась одна. Старость настигнет любого, поэтому всегда 
позаботьтесь о них, - сказала она. 

"Жасотановцы" решили чаще навещать бабушку, договорились 
помогать ей каждую субботу. 

Умсынай Ибрашева минувшим летом обратилась в городской 
филиал партии «Нұр Отан» за помощью в ремонте квартиры. Члены 
фракции партии Актюбинского городского маслихата тут же собрали 
средства, на которые привели в порядок квартиру бабушки. 

Акция нашла свое продолжение в Шалкарском районе. Здесь 
партийцы районного филиала помогли многодетной семье Алдановых, 
сделали запас продуктов на зиму. 

Айгерим и Максат взяли под опеку пятерых детей умерших 
родственников. В настоящее время они воспитывают восемь детей, 
включая своих троих.  

- В рамках акции "С добрым сердцем" мы оказываем помощь 
малообеспеченным и многодетным семьям. В том числе и Алдановым. 
Эта семья в 2014 году при поддержке партии получила жилье. Дети - 
студенты временно были устроены на работу по программе «Жасыл 
ел», - отметил первый заместитель председателя районного филиала 
партии Жарылкасын Шамалаев. 
 
 
Караван.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://www.caravan.kz/news/studentov-vedushhikh-

universitetov-vetnama-poznakomili-s-deyatelnostyu-fonda-pervogo-
prezidenta-rk-504309/ 
 

Студентов ведущих университетов Вьетнама познакомили с 
деятельностью Фонда Первого Президента РК 

 
В г. Ханой делегация Фонда при содействии Посольства 

Казахстана в Социалистической Республике Вьетнам в преддверии 
главного праздника – Дня Независимости Республики, представила 
гостям и жителям города знаменитую фотовыставку «Undiscovered 
Kazakhstan». 

Студентов ведущих университетов Вьетнама познакомили с 
деятельностью Фонда Первого Президента. В г. Ханой делегация 
Фонда при содействии Посольства Казахстана в Социалистической 
Республике Вьетнам в преддверии главного праздника – Дня 
Независимости Республики, представила гостям и жителям города 
знаменитую фотовыставку «Undiscovered Kazakhstan», передает 
Caravan.kz со ссылкой на страницу Фонда Первого Президента в 
Facebook. 

https://www.caravan.kz/news/studentov-vedushhikh-universitetov-vetnama-poznakomili-s-deyatelnostyu-fonda-pervogo-prezidenta-rk-504309/
https://www.caravan.kz/news/studentov-vedushhikh-universitetov-vetnama-poznakomili-s-deyatelnostyu-fonda-pervogo-prezidenta-rk-504309/
https://www.caravan.kz/news/studentov-vedushhikh-universitetov-vetnama-poznakomili-s-deyatelnostyu-fonda-pervogo-prezidenta-rk-504309/
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Просторы казахских степей, чарующий Чарынский каньон и 
главный бренд Астаны – Байтерек. Оценить пейзажи природы нашей 
страны и небоскребы столицы смогла и молодежь Вьетнама. 

Однако только выставкой делегация Фонда Первого Президента 

не ограничилась. Студентам ведущих университетов Вьетнама, 
представили видеопрезентацию о нашей столице, рассказали о 
достопримечательностях Казахстана и об известных гражданах нашей 
страны, а также о деятельности и проектах Фонда Первого Президента. 

После завершения презентации молодежь приняла участие в 
викторине на тему: «Казахстан на карте мира». 

В рамках встречи, делегация Фонда Первого Президента 
посетила Дом-музей Абая Кунанбаева – единственный национальный 
центр на территории Ханойского национального педагогического 
университета. 

Открытие выставки состоялось под музыкальное сопровождение 
народных лирических песен в современном исполнении группы 
«Аркайым» на древних казахских инструментах. Артисты подарили 
слушателям не только радость от встречи с настоящим искусством, но 
и подняли имидж Казахстана, как страны с богатой историей и 
древними традициями и обычаями. 

Гостями выставки стали депутаты Парламента, представители 
Правительства, дипломатического корпуса, бизнес кругов и студенты 
Вьетнама. Они отметили активную роль Казахстана и Астаны в 
качестве центра международной дипломатии и миротворчества, 
развития современных технологий и инноваций. 
 
 
365info.kz 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://365info.kz/2018/12/kazahstanskaya-molodezh-chtit-

religiyu-no-zhivet-po-sovremennomu-sotsilog/ 
 

Казахстанская молодежь чтит религию, но живет по-
современному — социлог 

 
Средства массовой информации и представители экспертного 

сообщества в последние годы нередко говорят о растущей 
религиозности населения Казахстана. 

Так ли это на самом деле, рассказала социолог Научно-
исследовательского центра «Молодежь» Ольга Калдыбаева, опираясь 
на результаты проведенных в 2017-2018 годах опросов и 
исследований. 

Часть глобального сообщества 

https://365info.kz/2018/12/kazahstanskaya-molodezh-chtit-religiyu-no-zhivet-po-sovremennomu-sotsilog/
https://365info.kz/2018/12/kazahstanskaya-molodezh-chtit-religiyu-no-zhivet-po-sovremennomu-sotsilog/


48 
 

— Можно ли назвать молодых людей в Казахстане верующими, 
какая доля из них считает себя религиозными и как это проявляется? 

— В целом наша молодежь характеризуется умеренной 
религиозностью, которая главным образом актуализируется в дни 

больших религиозных праздников или особых семейных событий. Судя 
по всему, похожая степень религиозности характерна не только для 
молодых, но и для других возрастных категорий, и передает уровень 
общей религиозности общества в целом. 

Более половины молодых людей (около 60 %) характеризуются 
наличием в сознании религиозной веры, которая представляет собой 
главным образом часть этнических традиций, семейных норм и 
духовного наследия народа 

Главными определяющими принципами жизни молодежи страны 
(большей ее части) являются светские секулярные ценности, и они 
легко укладываются в понятие глобальных и активно 
пропагандируемых массовой культурой. 

Около 10 % молодых можно назвать активными верующими. Они 
участвуют в жизни религиозной общины и следуют религиозным 
нормам. Социологические опросы фиксируют наибольший уровень 
религиозности среди казахов и представителей других (помимо казахов 
и русских) национальностей – около 13 % активных верующих среди 
казахов и более 23 % среди других. 

Наименьший показатель религиозности фиксируется среди 
молодых представителей русской национальности (около 8 %), здесь 
же насчитывается наибольшее количество атеистов и агностиков. 

Католики и протестанты в Казахстане 
— Какие религиозные направления, помимо ислама и 

православия, часто исповедаются молодежью Казахстана? 
— Способность человека отнести себя к какой-либо 

определенной конфессии является одним из измерений степени его 
религиозности. На первый взгляд, вопрос достаточно прост, однако не 
всегда наличие веры сопровождается четким и уверенным 
соотнесением себя с конкретной религией. 

В ходе социологических опросов респондентам традиционно 
предлагается ответить, к какой религии они себя относят. 

Около 70 % опрошенных молодых людей традиционно относят 
себя к исламу, около 20 % — к православию, около 4 % — к 
католицизму, протестантизму и новым религиозным направлениям 

Примерно 5 % респондентов заявляют, что не исповедуют 
никакой религии, еще от 0,5 до 1 % совмещают религиозные традиции 
разных конфессий. 

Этнос и религия не всегда идут бок о бок. 
Анализ результатов социологических опросов показывает, что в 

Казахстане достаточно устойчиво сохраняется традиционная 
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обусловленность конфессиональной принадлежности этносом. Так, 
подавляющее большинство молодых казахов (более 90 %) относят 
себя к традиционному исламу, около 80 % русских — к православию. 

Однако данные показывают, что значение обусловленности 

постепенно начинает ослаевать 
В науке это называется религиозной конверсией (переход из 

традиционной для своего этноса религии в другую). Среди 
современной молодежи Казахстана главным образом это касается 
русских: количество перешедших в ислам превышает 5 %. Это может 
быть связано с желанием адаптироваться в инокультурной среде, 
групповым давлением окружения, снижением степени доверия к своей 
собственной религии, а также пропагандой иных (главным образом, 
мусульманских) религиозных идей. 

Чуть менее одного процента опрошенных казахов отнесли себя к 
протестантизму (0,7 %), новым религиозным направлениям (0,9 %) или 
заявили, что совмещают традиции разных религий (0,7 %). Помимо 
православия и отчасти ислама русская молодежь исповедует 
католицизм (1,3 %), остальные варианты ответа не набрали и одного 
процента. 

Среди молодежи других этносов превалируют приверженцы 
традиционного ислама (69,7 %), далее в порядке убывания идут 
последователи православия (18,9 %), католицизма (3,5 %) и 
протестантизма (1,5 %). 

Русская молодежь (как было описано выше) лидирует по 
количеству не исповедующих никакой религии (8,5 %), тогда как среди 
казахов таковых 3,8 %, среди других этносов 4,5 %. И это в который раз 
доказывает ее большую секулярность по сравнению с другими 
этносами страны. 
 
 
Zhaikpress.kz 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-jastardyn-oblistyq-forumy-
otti 
 

Оралда жастардың облыстық форумы өтті 
 

Облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасының 
ұйымдастыруымен «Жастардың қуаты: Көшбасшылық. Жаңа 
бастамалар. Даму» атты облыстық жастар форумы өтті. Форум мақсаты 
– талантты жастарды қолдау, өңірдің дамуына жаңа идеямен 
атсалысуға үндеу. Жиынға облыс әкімі Алтай Көлгінов қатысты. 

Форумда түрлі салада еңбегімен жарқырай көрініп, табысқа ерте 
қол жеткізген жастар ойларын ортаға салды. Франциядағы Эколь 

http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-jastardyn-oblistyq-forumy-otti
http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-jastardyn-oblistyq-forumy-otti
http://zhaikpress.kz/kk/news/oralda-jastardyn-oblistyq-forumy-otti
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Супериор биотехнология университетінің магистрі, Назарбаев 
университетінің инновация және даму департаментінің маманы,  «Onai» 
компаниясының құрылтайшысы Дамель Мектепбаева әлемде 
биотехнологияның қарқынды дамып жатқаны және гендік өзгерістер, 

Мур заңының ерекшелігі жөнінде әңгімеледі. «Болашақ» халықаралық 
бағдарламасының түлегі, «Дарын» жастар сыйлығының иегері, «Gentr 
Azia Group» ЖШС-ның директоры Олжас Сүлейменов бизнесте 
бастаған алғашқы жобалары, кәсіпкерлікке шыңдалу, өрлеу жолы 
жайында айтты. 

– Қазталов ауданындағы Қараоба ауылында туып-өстім. Жәңгір 
хан атындағы БҚАТУ-дың машинақұрылыс факультетін тәмамдадым. 
Айтар кеңесім, студенттік шақта өте белсенді болыңдар. Көшбасшы 
болуға ұмтыла отырып, тәжірибе жинақтайсыңдар, бойларыңда жақсы 
дағдылар қалыптасады. Ешқандай тамыр-таныссыз жұмысқа 
орналасуға, игі қасиеттеріңмен айрықша көрінуге болады. Қазіргі 
уақытта «Яндекс Такси» компаниясының Оралдағы филиалын 
басқарамын. Компанияға қабылданар алдында тәуеклге бел буып,  
әңгімелесуден сәтті өткенім есімде, – деді форумда сөйлеген «Business 
Power» жобасының ұйымдастырушысы Айнаш Бижанова. 

Одан әрмен Орал қаласындағы Назарбаев зияткерлік мектебінің 
оқушысы Азиз Талап энергия өндіруге қатысты жаңа жобаларымен 
таныстырды. «EMA – 2018» Еуразиялық музыкалық сыйақы мен «Жыл 
таңдауы – 2018» жүлдесінің иегері, әнші Райымбек Бақтыгереев, 
«Назар аудар» комедия театрының әртісі Ақболат Өтебаев сөйледі. 
Форумда жастарды кәсіпкерлікке баулу үшін грант қаржысы берілетін 
«Jas Project» жобасы таныстырылды. 

– Мемлекет жастардың білім алып, еңбек етіп, зор жетістіктерге ие 
болуына жағдай жасауда. Жастар жылының жариялануы – еліміздің 
жас ұрпақты қамқорлай алатынының айқын белгісі. Елбасының бес 
әлеуметтік бастамасына сәйкес өңірімізде студенттерге арналған бес 
жатақхана салынады. «Болашақ» халықаралақ бағдарламасына биыл 
– 25 жыл. Мемлекет басшысы білімді жастарымыздың көбеюіне, 
зияткер ұлт болып қалыптасуымызға баса көңіл бөліп отыр. Ақжайық 
өңірі – Ұлы дала елінің батыс қақпасы. Сондықтан Оралда жастар 
еуропалық білім алып жатыр деп сеніммен айта аламын және ұдайы 
айтып жүремін. Форумда жастарға өз жетістіктері жөнінде айтуға, 
тәжірибесімен бөлісуге мүмкіндік бердік. Олардың ой-толғамдары, 
форум қатысушыларына бағыт-бағдар сілтеуі көңілімізден шықты. 
Жастарымыз ғылымға терең бет бұруда. Өз салаңда көшбасшы болу 
оңай емес. Ол үшін тынымсыз еңбектену қажет. Әр қадамын өлшеп 
басып, ақылмен таразылап, мақсатына тынымсыз ұмтылатын адам зор 
нәтижеге жетеді. Қазіргі уақытта еңбек еткенге мемлекетіміз жағдай 
жасайды. Еңбек нарығында бәсекелестікке шыдаудың маңызы зор. Бұл 
бағытта мемлекеттік құрылымдар мен жастар ұйымдарының 
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арақатынасын нығайту бағытында іс-шаралар атқарылуда. Биыл Орал 
қаласын дамыту мақсатында «Жастарға арналған 101 идея» науқаны 
басталды. Соған сәйкес www.crowd.kz.2050.kz краудсорсинг 
тұғырнамасы ашылды. Тұғырнамаға жастар тарапынан жолданған 

ұсыныс-пікірлер «Жастарды дамытудың жол картасына» енгізіледі. 
Өңірімізде мемлекеттік бағдарламалар аясында жастарға қолдау 
көрсетудеміз. Облыста биыл 10 мыңнан астам жас жұмыспен 
қамтылды. «Дипломмен ауылға» бағдарламасы арқылы 500-ге жуық 
маман жолдама алды. Бүгінгі форум қатысушыларының 60 пайызы – 
ауыл жастары. Алдағы уақытта аудан-ауылдарда жаңа мектептер, 
спорт алаңдары салынады. Келесі жылы 60 елді мекенге сапалы 
интернет желісі тартылады. Жас кәсіпкерлерге шағын несие берілеуде. 
Болашақ бастауы – ауылда. Жалпы, жастар жылына көптеген жоба мен 
іс-шараларды жоспарладық, – деген облыс әкімі Алтай Көлгінов жиында 
түрлі бағытта белсенділік танытып, тың жобалармен көзге түскен 
жастарды алғыс хатпен марапаттады. Айта кетейік, форумға дейін «Ұлы 
даланың жеті қыры», «Цифрлы Қазақстан», «Жаңа идеялар және 
жастардың жобалары» атты секциялық отырыстар өкізілді. 
 
 
Қазақ газеттері 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: http://anatili.kazgazeta.kz/?p=50821 
 

Болашаққа жол ашқан «Болашақ» 

 
1993 жылдың 5 қараша күні посткеңестік кеңістіктегі мемлекеттер 

тарихында алғаш рет талантты жастарға шетелде білім алу мүмкіндігі 
берілді. Ол ҚР Президенті Н.Ә. Назарбаевтың бұйрығымен құрылған 
«Болашақ» халықаралық стипендиясы еді. 1994 жылы алғашқы 187 
стипендиат шетелге білім алуға аттанды. 

«Тәуелсіздіктің қиын дәуірінің бастапқы жылдарында біздің 
лайықты болашағымызды көре білу әркімге бұйыра қойған жоқ. Мен 
жаңа білім алып, елімізді алға апарулары үшін алғашқы 
стипендиаттарды жібердім. Экономика күйреу жағдайында тұрды, іс 
жүзінде барлық ірі өндіріс орындары тоқтап қалды. Инфляция бірден 
өсіп кетті, жұмыссыздық көбейді. Ел «жабайы капитализмге» енді. Ол 
кезде біз нарықтық қатынастарға жаңа ғана өте бастадық. Оның не 
екенін білгендер аз еді. Тіпті ең тәжірибелі басқарушылардың жаңа 
экономикалық және әлеуметтік процестерді қалай басқару, егемен 
мемлекетті қалай құру туралы түсінігінің өзі бұлдыр болатын. Ол кезде 
елімізде жаңа нарықтық экономикаға көшу жөнінен мамандар болған 
жоқ. Тәуелсіз Қазақстанға халықаралық деңгейдегі сапалы білімі бар 
кәсіби кадрлар өте қажет болды. Жекешелендіру жүргізіп, елімізге 

http://anatili.kazgazeta.kz/?p=50821
http://anatili.kazgazeta.kz/?p=50821
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инвестиция тарту керек болды. Бұл біздің сенімді стратегиялық 
таңдауымыз еді» деген еді Мемлекет басшысы осы бағдарлама туралы. 

Бағдарламаның даму тарихы 
Қазір «Болашақ» стипендиясының тәжірибесін Қытай, Польша, 

Финляндия, Украина секілді прогрессивті елдер зерттеп жатыр. Сондай-
ақ Ресейдің «2014-2016 жылдарға арналған жаһандық білім беру 
бағдарламасы» мен Татарстан Республикасының «Алгарыш» 
стипендиялық бағдарламасы «Болашақтың» негізінде қаланды. 
«Халықаралық бағдарламалар орталығы» АҚ баспасөз қызметінің 
мәліметінше, 25 жылдың ішінде «Болашақ» бойынша 10425 стипендия 
тағайындалған. Олардың 2852-сі – бакалавриат, 5405-і – магистратура, 
137-сі – аспирантура, интернатура, клиникалық ординатура, 133-і – 
докторантура, 1898-і – ағылымдама бойынша берілген. Жалпы алғанда 
түлектердің 53,2 %-ы – әлеуметтік, 37,7 %-ы – инженерлік-техникалық, 
7,3 %-ы – медициналық, 1,8 %-ы шығармашылық мамандықтар 
бойынша білім алған. 

Қазіргі таңда «болашақтықтардың» 45,2 %-ы – Ұлыбритания мен 
Ирландияны, 25,4 %-ы – АҚШ пен Канаданы, 14,6 %-ы – Еуропа елдерін, 
6,9 %-ы –Азия елдерін, 7,9 %-ы Ресейді таңдайды екен. 

25 жыл ішінде «Болашақ» бағдарламасы бірнеше даму 
кезеңдерінен өтті. Бағдарламаның талаптары мен бағыттары ұлттық 
экономиканың қажеттілігіне қарай бейімделіп, мемлекеттік саясаттың 
басымдықтары мен еңбек нарығына қарай жетілдіріліп отырды. 

Алғашқы он жылда (1993-2007 жылдар) әлеуметтік-экономикалық 
саладағы мамандарды даярлауға көбірек көңіл бөлінді. Себебі Одақтан 
өз алдына жеке отау тігіп, бөлініп шыққан елдің экономикасын аяққа 
тұрғызу уақыт күттірмейтін мәселе еді. Ол үшін стипендиаттар АҚШ, 
Ұлыбритания, Германия, Франция сынды алдыңғы қатарлы дамыған 
төрт елге оқуға жіберілді. Сол кезде табысталған 785 стипендия 
бойынша білім алған түлектердің 35 %-ы бүгінде жоғары және орта 
шенді басшылық қызметте жүр. 

2005-2007 жылдарда «Болашақ» бағдарламасының екінші даму 
кезеңі болды. Бұл уақытта стипендияның көлемі жылына 3000-ға дейін 
өсіп, әлемнің 33 елінде білім алуға жол ашылды. Соның ішінде Қытай, 
Жапония, Оңтүстік Корея, Малайзия, Сингапур сынды елдердің 
университеттерімен келісімшарт жасалды. 

«Халықаралық бағдарламалар орталығы» АҚ құрылды. Ол 
стипендиаттардың білім алу барысын қадағалаумен айналысты және 
түлектердің жұмысқа орналасуын бақылап отыратын болды. Сондай-ақ 
білім алушылардың міндетті түрде елге оралып, қызмет етуі туралы 
шарт та осы кезеңде жасалды. 

2008-2010 жылдары «ауыл жастары», «мемлекеттік қызметкер», 
«ғылыми-педагогикалық қызметкер» сынды арнайы топтар ашылып, 
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оларға алдын ала тіл үйрену курстары ашылды. Сонымен бірге 12 айға 
дейінгі қысқамерзімді тәжірибеден өту мүмкіндігі қарастырылды. 

2011-2013 жылдарда бакалавриат бағыты жабылып, магистрлер 
мен докторанттар даярлауға көңіл бөлінді. Себебі Қазақстандағы 

көптеген жоғары оқу орындары әлемдік стандарттарға сай білім беруге 
арналған Болон процесіне көшті. Назарбаев университеті ашылды. 
Яғни жастардың сапалы жоғары базалық білімді елден алуына жағдай 
жасалды. Осы жылдары инженерлік-техникалық, медициналық, 
педагогикалық, шығармашылық мамандықтар бойынша білімін 
жетілдіргісі келетін стипендиаттар саны көп болды. 
 
 
Қазақ газеттері 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: http://kazgazeta.kz/?p=77551 
 

Астанада Жайдарман жоғары лигасының финалы өтеді 

 
«Жайдарман» ойындарының республикалық Жоғары лигасы  

«Жарасым» маусымындағы соңғы сайысына келіп жетті. Қазақстан 
Республикасы Мәдениет және спорт министрлігінің қолдауымен 
Қазақстан КВН Одағы ұйымдастырған финал 14 желтоқсан күні 
«Қазақстан» орталық концерт залында өтеді, — деп хабарлайды 
kazgazeta.kz ҚР Мәдениет және спорт министрлігінің баспасөз 
қызметіне сілтеме жасап.  

«Жайдарман» ойындары жастардың шығармашылық алаңы ғана 
емес, қоғамдағы түйткілді мәселелерді әзілмен астарлай жеткізетін 
өнер додасына айналған және қазақстандықтар сүйіп көретін 
телевизиялық жоба ретінде қалыптасты. 

«Жайдарман» алаңының мектеп жасындағы жеткіншектермен 
қатар студенттерді, жұмысшы жастарды топтастырғаны көңіл қуантады. 

«Маусымашар-2018» фестивалінен республикалық жоғары лигаға 
іріктелген 20 команда арасынан маусым бойы үздік өнер көрсеткен 5 
топ чемпиондық кубок үшін бақ сынасады. Атап айтсақ, Шымкент 
қаласынан былтырғы маусымның вице-чемпиондары «Байдың 
балалары» және биыл тәжірибелі жайдарманшылардан құрылған 
«ОҚМПУ құрамасы», алғаш рет жоғары лига финалына жолдама алған  
маңғыстаулық «Боранқұл», оралдық «Грант» және 2015 жылғы премьер 
лига чемпионы ұлттық Дельфий комитетінің ақтөбелік «Фемида» 
құрамасы. 

Ойын «Сәлемдесу», «командалық жамбы ату» және «танымал 
тұлғамен үй тапсырмасы» сайыстары бойынша «Өзге емес өзім айтам 
өз жайымды» жалпы тақырында өтеді. 

http://kazgazeta.kz/?p=77551
http://kazgazeta.kz/?p=77551
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Қазылар алқасында белгілі сатирик Көпен Әмірбек, тележүргізуші 
Дана Нұржігіт,  Берік Уәли, «Жас Отан» жастар қанатының атқарушы 
хатшысы Дәулет Кәрібек, продюсер-актер Нұрдәулет Шертім бар. 
 

 
Егемен Казахстан 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179198-mereyli-otbasynynh-oenegesi 
 

Мерейлі отбасының өнегесі 
 

Республика өңірлерінде белсенді әрі зор ықтиярлықпен жүзеге 
асқан «Рухани жаңғыру» бағдарламасы көптеген салаларға серпін 
беріп, ел мәртебесіне ие жобалардың жүзеге асуына ықпал етті. 

Аталған бағдарлама әлеуметтік сала үшін маңыздылығымен 
ерекше болды. Осы тұрғыдан алғанда отбасы құндылықтары, халықтың 
өсімі, білім беру, жұмыспен қамту сияқты әрбір шаңырақ үшін маңызды 
мәселелердегі ықпалы зор. Босағасы берік, қадір-қасиеті жоғары 
отбасы қоғамның тұрақты дамуының кепілі екендігі анық. Мақсат-
міндеттері мығым жолға қойылған отбасының келешегі де жарқын 
болатыны сөзсіз. Осы орайда үлгілі отбасылардың өнегесін 
насихаттауды, отбасы бірлігін нығайтуды мақсат ете отырып 
ұйымдастырылған «Мерейлі отбасы» ұлттық байқауының рөлі жоғары 
екендігін айта кеткен абзал. Әңгіме ауанын осындай ізгілікті істердің 
қайнарынан бастауыма басты себеп болғаны жанымда жүрген жаны 
жайсаң, жүрегі дархан азаматтардың көптігімен байланысты болса 
керек-ті. 

Өмірімнің жарты ғасырдан астам уақыты ғылыми-зерттеу, 
ізденістегі, шығармашылық жолындағы істерге арналыпты. 
Ғалымдар, зерттеушілер, басқа да түрлі сала мамандарымен 
жауапкершілігі мол істерде қоян-қолтық жұмыс істеуге тура келді. 
Солардың арасында жаныңды жадыратар, білімі мен зерделілігі 
таңдандырар тамаша жандар көп болды. Бұл менің еңбек жолымдағы 
ең бақытты сәттерім еді. Әрқайсысымыздың еңбекте табысты болып, 
білімге ұмтылуымыздың алғышарты отбасындағы үйлесіммен тікелей 
байланысты дер едім. Еңбегін де, шығармашылық жолын да қоғам 
дамуына, отбасының береке-бірлігіне арнаған жандармен қатар жүруім 
өмір жолыма зор ықпалын тигізбей қойған жоқ. Олар бір ғана ұжымға 
ғана емес, бүтіндей елге үлгі болуға лайықты жандар дер едім. 

Осындай жаны жайсаң жандар еліміздің батыс өңірінен шыққан 
Кәдірғали Танкиев пен Гүлпара Ермұханованың отбасы. 
Отасқандарына елу жылдың жүзі болған қарапайым да мерейлі 
отбасының жарты ғасырға жуық бірлескен одағы талай-талай қиындығы 
мен қуанышы қатар жүрген жылдарды бастан өткерді. Бір-біріне 

https://egemen.kz/article/179198-mereyli-otbasynynh-oenegesi
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қамқоршы да, қолдаушы да бола жүріп, көптеген жетістіктерге қол 
жеткізді. Қазақта «Атың жақсы болса – бір бақыт, алған жарың жақсы 
болса – мың бақыт» деген қанатты сөз бар емес пе?.. Өмір жолы 
әңгімемізге арқау болып отырған Кәдірғали мен Гүлпараның отбасы 

бүгінде дариядай кең, таулардай биік, шаттық пен берекеге толы 
шаңырақ. 

Кәдірғали жоғары білімді, қызыл диплом иесі бола тұрып институт 
бітіргеннен кейін еңбек жолын мектептің ескі көлігін жүргізуші болып 
бастағаны талайларды қайран қалдырғаны бар. Ал Кеңес үкіметінің 
тұсында экономикасы артта қалған 30 ауданның екінші хатшысы 
қызметінде жүріп (1985 жылы), Орталық Комитеттің сектор 
меңгерушісіне бірден көтерілген еңбегін ерекше атап кетуге тұрады. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179225-manhghystau-zhastary-

zhanhghyru-zholynda 
 

Маңғыстау жастары – жаңғыру жолында 

 
Ақтауда Тәуелсіздік мерекесіне орай, «Маңғыстау жастары – 

жаңғыру жолында» атты өңірлік жастар форумы өтті. Шараның мақсаты 
- жаңа жаһандық жағдайда елімізді дамыта түсу үшін жастардың жігер, 
қуатын біріктіру, жастар көшбасшылары арасындағы диалогтық 
байланысты қалыптастыру. 

Форумға облыстағы қала және ауыл жастар ресурстық 
орталығының өкілдері, оқу орындарының, мекемелер мен 
кәсіпорындарының белсенді жастары, қоғамдық пікір көшбасшылары, 
блогерлер қатысты. 

Бірнеше бөлікті қамтыған форум жұмысының бір бағыты 
«Жастарға қажет 7 қасиет» ашық лекция. Елбасының «Рухани 
Жаңғыру» бағдарламасында ерекше аталып өткендей, қазіргі таңда 
табысты болудың ең басты факторы ол – білім, яғни ол әрбір азаматтың 
алға басуына жағдай тудырып, жетістікке жеткізетіні туралы - АҚШ-тың 
Гарвард университеті Кеннеди басқару мектебінің түлегі Мұқан Шыңғыс 
Жұмабекұлы жастармен лекция жүргізді. «Timur academy» оқыту 
орталығының директоры IT маман - Тимұр Бектұр, жас кәсіпкер, 
«Қарағантүбек» ЖШС директоры - Сәндібек Қосуақов, «Бекен жастары» 
қоғамдық бірлестігінің төрағасы Мұқаш Оралбаев - «2019 - жастар 
жылында» басымдық беретін межелер мен заманауи трендтерді 
насихаттау, ғылыми-инновациялық ілімдерді игеру мен патриоттыққа 
баулу мәселелері ой талқыға салды. 

https://egemen.kz/article/179225-manhghystau-zhastary-zhanhghyru-zholynda
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Сонымен қатар білім және ғылым, кәсіпкерлік, спорт, жұмыспен 
қамту, мәдениет саласындағы жастардың 12 көрмесі жастарға 
ұсынылды. 

Форум барысында үздік жастар «Жас тұлпар - 2018» облыстық 

жастар сыйлығымен марапатталды. 
Маңғыстау облысы бойынша бүгінгі таңда 14 пен 29 жас 

аралығында 145 657 жастар бар, бұл жалпы облыс тұрғындарының 22,1 
% пайызын құрайды. Қалаларда – 70 174, ауылдық жерлерде 75 483 
жас тұрады. 

Облыста 8 жастар ресурстық орталықтары қызмет атқарады, оның 
ішінде 1- облыстық және аудан, қала деңгейінде 7 «Жастардың 
ресурстық орталықтары» коммуналдық мемлекеттік мекемелері. 
 
 
Егемен Казахстан 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://egemen.kz/article/179196-berik-aryn-rukhani-

qazynamyzgha-qosylghan-qundy-mura 
 

Берік Арын: Рухани қазынамызға қосылған құнды мұра 

 
Елбасымыз «Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру» мақаласында 

«Егер жаңғыру елдің ұлттық-рухани тамырынан нәр ала алмаса, ол 
адасуға бастайды», деп тура жолдың бағытын айқындай келе, «Біз 
жаңғыру жолында бабалардан мирас болып, қанымызға сіңген, бүгінде 
тамырымызда бүлкілдеп жатқан ізгі қасиеттерді қайта түлетуіміз 
керек», деп нақты жолды көрсетіп берді. 

Осының аясында қазақ даласынан шыққан даналарымыздың, 
ғұламаларымыздың есімін қайта жаңғыртып жатырмыз. Солардың 
арасында Бекасыл Биболатұлы – түбі бір түркі жұртының руханиятының 
орнығуына мол еңбек сіңірген рухани ұстаз ретінде танымал бола 
бастады. 

Бекасыл Биболатұлының «Зикзал» атты кітабы халқымыздың 
құнды рухани мұрасы деп қабылданады. Өйткені ол қазақ руханиятына, 
ғылым-біліміне зор үлес қосты. Сондықтан кітаптың зерттеушілер 
тарапынан арнайы түсіндірмелер жазылып, бай мазмұнмен жарық 
көруі, сөз жоқ үлкен жетістік. 

Бүкіл саналы ғұмырын халық руханиятына арнаған, мешіт 
салдырып, бала оқытқан Бекасыл баба Биболатұлы ғылым мен білімге 
де үлес қосқан. Дегенмен, оның өмір жолы мен еңбектері жайында 
деректер жоқтың қасы. Оның мұралары туралы жарияланымдар соңғы 
он жылдықта ғана там-тұмдап жарық көруде. Бекасыл бабаның 
тұлғалық болмысы, шығармашылығы әлі де үлкен зерттеуді, зерделеуді 
қажет етеді. 

https://egemen.kz/article/179196-berik-aryn-rukhani-qazynamyzgha-qosylghan-qundy-mura
https://egemen.kz/article/179196-berik-aryn-rukhani-qazynamyzgha-qosylghan-qundy-mura
https://egemen.kz/article/179196-berik-aryn-rukhani-qazynamyzgha-qosylghan-qundy-mura
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Бекасыл бабаның  кітаптарын оқыған адам шипагерліктің, дұғамен 
емдеудің, зікір байлаудың, жадыны ашудың көптеген түрлерімен 
таныса алады. Аталмыш еңбекте әріптердің құпия сыры, 
жұлдыздардың жұмбағы, мезгілдердің адамның мінез-құлқына қалай 

әсер ететіндігі, ауру-сырқаулардан дұғамен және қандай ем-
домдармен емделу керектігі, зұлым күштер тарапынан жадыланған 
сәтте, одан айықтыратын Құран мен хадиске сай бекітілген дұғалар 
көрсетілген. Осы тақырыптар бойынша өмірлік тәжірибеден нақты 
мысалдар (қисса) берілген. Сондай-ақ күнделікті өмірдегі адамдардың 
әдет-қылықтарының сыр-құпиясы, оны дін шарттарына сай қалай жасау 
керектігі сөз болады. Түрлі кәсіптердің сыры, бақытқа жетудің 
жұмбақтары, тарихта болған адамдардың мистикалық халге душар 
болған сәттері, жалпы, адам баласының әртүрлі рухани күйлері діни 
тұрғыда талданған. 

Бекасыл атаның: «Заманында мұның иесі келіп сұрайды, иесіне 
бересіңдер, соған дейін сақтаңдар» деп шәкірті ақын Қазанғап 
Байболұлына тапсырған аманатын 2003 жылы шөбересі Ержан 
Бекбауұлы Исақұлов ағамыз қабылдап алып, міне бүгін оның еңбектерін 
халыққа жеткізуге аянбай тер төгіп жүр. Бекасыл бабадан қалған мұра 
енді талай ұрпақтың көзін ашып, жаратылыстың сырын үйретері анық. 

Еліне осындай аса бағалы қазына қалдырған, 1822 жылы 
дүниеге келіп, 1915 жылы өмірден озған Бекасыл Биболатұлы 
жастайынан жетім қалса да, оқу-білімге ден қойып, мешіт, медресе 
салады. Елдің санасын оятып, сауатын ашады. Диқаншылықпен де 
айналысып, ағаш егіп, жер көгертеді. Айналасына талапты жастарды 
жинап, оларға болмыстың, табиғаттың тылсым құпияларын үйретеді. 
Оның есімі ақындығымен де кеңінен танылған. 

Осыдан көріп отырғанымыздай, Бекасыл атамыз адам баласының 
жан-жақты дамуына жол көрсетіп отырған үлгілі тұлға. Бүгінгі ұрпақ үшін 
бұларды білу аса маңызды. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/problemi-zelenoi-

energetiki-semi-stran-mira-obsudili-shkolniki-astani 
 

Проблемы зеленой энергетики семи стран мира обсудили 
школьники Астаны 

 
В стенах Министерства иностранных дел РК состоялся финал 

проекта "Jas diplomat", старт которому был дан 26 октября. Школьники 
- "представители" семи стран мира - подготовили доклады и 
представили главе МИД РК Кайрату Абдрахманову свое видение 

http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/problemi-zelenoi-energetiki-semi-stran-mira-obsudili-shkolniki-astani
http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/problemi-zelenoi-energetiki-semi-stran-mira-obsudili-shkolniki-astani
http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/problemi-zelenoi-energetiki-semi-stran-mira-obsudili-shkolniki-astani
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решения проблем в области "зеленой" энергетики, сообщает 
корреспондент Kazpravda.kz. 

В финале приняли участие учащиеся семи столичных школ, от 
каждой из которой выступили по 5 учеников, ставшие на время 

"представителями" Бразилии, Германии, Грузии, Кореи, Польши, 
Турции и Японии. 

"Большое спасибо каждой школе, всем педагогам, которые 
уделили свое драгоценное время и пристальное внимание реализации 
этого проекта. Сегодня передо мной самая уважаемая публика, и я хочу 
больше сотрудничать с вами, с молодым поколением, - с теми, кто 
будет представлять Казахстан на международной арене в будущем. Вы 
- молодое поколение будущих дипломатов и будущих политиков, вы 
должны помнить о значимости лидерства и всех качеств, которые 
показал нам лидер нашей нации Нурсултан Назарбаев с ранних дней 
нашей независимости. Ведь вы сегодня здесь будете представлять 
свое видение решения многих проблем, и для нас это очень важно. Мы 
ценим это на всех уровнях. Я призываю вас продолжать участвовать в 
международных делах", - отметил в приветственной речи глава МИД 
РК. 

Первой на заседании со своей позицией выступила Бразилия. В 
своем выступлении ученик школы №81 Бахтияр Кульдинов рассказал о 
том, как страна вырабатывает энергию. 

"Мы хотим поговорить о будущем электроэнергии в Бразилии. 
Наша страна начала получать энергию из сахарного тростника и 
биомассы. Также Бразилия использует гидроэлектроэнергию на 65 
процентах от всей электроэнергии страны. Мы занимаем 3 место по 
величине потенциала гидроэлектроэнергии после России и Китая. В 
сухой сезон энергия ветра имеет самый большой потенциал в 
Бразилии. Почти весь опыт производства электроэнергии основан на 
использовании отходов", - рассказал "представитель" делегации 
Бразилии.  

В своих выступлениях участники говорили о проблемных 
вопросах страны, которую они представляли. Были заявления о 
важности возобновляемых источников энергии в окружающей среде, о 
туризме Турции, энергии Южной Кореи и о дефиците природных 
ресурсов Японии. 

Так, в своей речи "делегация" Южной Кореи отметила, что страна 
тратит большой бюджет на покупку необходимых ресурсов.  

"Например, в 2016 году Япония закупила у других стран более 
миллиарда баррелей нефти и 100 миллионов тонн угля. Проблема в 
том, что ископаемые виды топлива засоряют атмосферу, что может 
привести к ухудшению здоровья населения. Поэтому Япония приняла 
решение сократить процент угольной и нефтяной энергии в стране", - 
отметила участница "делегации" из Японии Александра Габдулина. 
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Все озвученные школьниками доклады и проекты внимательно 
выслушал министр Кайрат Абрахманов, по окончанию заседания 
отметив высокий уровень и качество подготовки ребят. 
 

 
Литер 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/news/show/53701-
gulnara_karimova_zayavila_o_podderzhke_politiki_mirzi_eva 
 

Гульнара Каримова заявила о поддержке политики Мирзиёева 
 

Об этом сообщил ее сын Ислам на своей странице Instagram. 
Ислам Каримов-младший, сын Гульнары Каримовой и внук первого 
президента Узбекистана Ислама Каримова выложил на своей странице 
в Инстаграм заявление от имени своей матери, передает портал 
centre1.com. 

В нем говорится, что 46-летняя Гульнара, с 2014 года 
находящаяся под арестом за хищение, по официальным данным, 
порядка 2 млрд. долларов США из страны, поддерживает политику 
реформ президента Шавката Мирзиёева и хочет быть полезной 
Узбекистану. 

Заявление начинается с напоминания о многих прошлых проектах 
Каримовой, в частности в области работы с молодежью, как 
подтверждение ее вклада в лучшее будущее страны, затем Ислам 
сообщает, что его мать приняла «важное решение». 

«Она решила сделать все, что в ее власти, финансово и 
физически, для поддержки развития страны. Она обещает вложить все, 
что накопила за свою жизнь, не преследуя личную выгоду, кроме 
знаний, для строительства лучшего будущего, вдохновлять других 
следовать по ее стопам и готова быть полезной в процессе, если ее 
помощь потребуется», – говорится в заявлении. 

Далее Ислам Каримов-младший рассказывает, что его мать 
верит, что перемена к лучшему должна начаться сегодня – нельзя все 
время жить ожиданиями, что она придет сама по себе в ближайшем 
будущем. 

Предложение Каримовой, как надеется ее сын, «пойдет рука об 
руку» с усилиями нового руководства Узбекистана и принесет 
изменения, которые все так ждут в стране. 

О точном местонахождении Каримовой ничего неизвестно. Летом 
2017 года Генпрокуратура Узбекистана сообщила, что она была 
переведена из-под домашнего ареста, в котором находилась с февраля 
2014 года, под стражу. И что в августе 2015 года судом была осуждена 
на пять лет лишения свободы. 

https://liter.kz/ru/news/show/53701-gulnara_karimova_zayavila_o_podderzhke_politiki_mirzi_eva
https://liter.kz/ru/news/show/53701-gulnara_karimova_zayavila_o_podderzhke_politiki_mirzi_eva
https://liter.kz/ru/news/show/53701-gulnara_karimova_zayavila_o_podderzhke_politiki_mirzi_eva
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Kapital.kz 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://kapital.kz/gosudarstvo/74446/fond-obrazovaniya-
nursultana-nazarbaeva-otmechaet-dvadcatiletie.html 

 
Фонд образования Нурсултана Назарбаева отмечает 

двадцатилетие 
 

Школы и вузы фонда признаны мировым образовательным 
сообществом. Общественный фонд «Фонд образования Нурсултана 
Назарбаева» был создан по инициативе Президента Республики 
Казахстан 15 декабря 1998 года. Миссия фонда — содействие 
развитию системы образования через внедрение и распространение 
международных образовательных стандартов.  

За 20 лет фондом успешно реализованы инновационные 
образовательные проекты в дошкольном, среднем и высшем 
образовании: международные школы «Мирас» в городах Астане и 
Алматы, Международная школа Алматы, Специализированный лицей 
«Арыстан», детские сады «Мирас» в городах Астане, Атырау и Алматы, 
Университет международного бизнеса (UIB), Международный 
университет информационных технологий (МУИТ), Казахстанско-
Британский технический университет (КБТУ). 
Уникальность проектов фонда состоит в том, что при сохранении 
богатых национальных культурных и образовательных традиций в них 
гармонично интегрированы лучшие достижения международного 
опыта. 

Школы и вузы Фонда признаны мировым образовательным 
сообществом: школы «Мирас», еще в начале 2000-х годов первыми в 
среднеазиатском регионе получили аккредитацию Совета 
международных школ (CIS) и Ассоциации школ и колледжей США 
(NEASC), авторизацию по всем трем программам Международного 
бакалавриата (IBO). UIB аккредитован Austrian Quality Agency (AQA), 
МУИТ — Европейским агентством по программам инженерии, 
информатики, естественных наук и математики (ASIIN). КБТУ получил 
официальное признание своих инженерных программ в 
специализированном британском Институте морского инжиниринга, 
науки и технологии (IMarEST); программы «Автоматизация и 
управление», «Информационные системы» и «Вычислительная 
техника и программное обеспечение» получили международную 
аккредитацию международного агентства Accreditation Board for 
Engineering and Technology (ABET); программы Бизнес Школы — 
аккредитацию CFA, CIMA, ACCA. 

Инновационная деятельность фонда признана Правительством 
Республики Казахстан, школам присвоен статус Международных школ. 

https://kapital.kz/gosudarstvo/74446/fond-obrazovaniya-nursultana-nazarbaeva-otmechaet-dvadcatiletie.html
https://kapital.kz/gosudarstvo/74446/fond-obrazovaniya-nursultana-nazarbaeva-otmechaet-dvadcatiletie.html
https://kapital.kz/gosudarstvo/74446/fond-obrazovaniya-nursultana-nazarbaeva-otmechaet-dvadcatiletie.html
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За 20 лет детские сады фонда выпустили более 1000 детишек, 
школы окончили около 1600 выпускников, вузы — свыше 16 тыс. 
студентов. 

Образовательные учреждения фонда стали настоящей кузницей 

кадров. Командная работа отечественных и иностранных специалистов 
привела к органичному синтезу совершенно нового и бесценного опыта. 
Педагоги школ фонда являются признанными экспертами в 
международном образовательном сообществе: членами 
аккредитационных и авторизационных комиссий, международными 
экзаменаторами, тренерами и консультантами. Инновационный опыт, 
приобретенный за время работы в филиалах фонда, позволяет им 
занять лидирующие позиции в образовательном пространстве 
республики и за ее пределами. 

За последние пять лет фонд расширил свою деятельность, 
реализовав новые проекты в сфере дошкольного и высшего 
образования, системно занимается благотворительной деятельностью 
и социальными программами, принимает активное участие в 
формировании молодежной политики страны. 
 
 
Литер 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://liter.kz/ru/news/show/53700-
studencheskie_obshezhitiya_budut_stroitsya_za_schet_predprinimatelei 
 

Студенческие общежития будут строиться за счет 
предпринимателей 

 
На сегодняшний день 1450 атырауских студентов находятся в 

очереди за место в общежитии. 
Это самый низкий показатель по республике на сегодняшний 

день. 
О механизмах реализации третьей социальной инициативы 

Главы государства «Улучшение условий проживания студенческой 
молодежи» говорили специалисты Финансового центра Министерства 
образования и науки РК в ходе встречи, организованной на площадке 
Палаты предпринимателей Атырауской области. Участие в ней 
приняли представители местных вузов, колледжей и субъекты бизнеса. 

Нужно отметить, что оператором данной инициативы выступает 
Финансовый центр Министерства образования и науки. Согласно 
разработанному механизму, ВУЗ, колледж или частный 
предприниматель могут построить в рамках данной программы 
студенческое общежитие и получать компенсацию после ввода его в 
эксплуатацию. 

https://liter.kz/ru/news/show/53700-studencheskie_obshezhitiya_budut_stroitsya_za_schet_predprinimatelei
https://liter.kz/ru/news/show/53700-studencheskie_obshezhitiya_budut_stroitsya_za_schet_predprinimatelei
https://liter.kz/ru/news/show/53700-studencheskie_obshezhitiya_budut_stroitsya_za_schet_predprinimatelei
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Всего в период с 2019 до конца 2022 года по республике 
планируется ввести не менее 75 тысяч мест для проживания студентов, 
магистрантов и докторантов в студенческих общежитиях. 

«За каждое введенное койку-место при строительстве нового 

здания государство выплачивает компенсацию в размере 122 МРП. В 
случае, если это реконструкция существующего здания под общежитие, 
размер выплаты составляет 47 МРП. Нужно отметить, что 122 МРП и 
47 МРП - это выплата за койку-место в течение одного года. Всего же 
со стороны финансового центра выплаты будут осуществляться в 
течение 8 лет. К примеру, общежитие на 500 мест начали строить в 
2019 году, ввели его в эксплуатацию в 2020 году», - рассказал 
менеджер Департамента по операторству студенческих общежитий АО 
«Финансовый центр» Алпамыс Сатыбалдин. 

Учитывая, что МРП на 2020 год планируется в размере 2613 тенге, 
умножаем на 122 МРП, получается за каждое койку - место 
предпринимателю, вузу или колледжу выплачивается 318 тысяч тенге, 
умножаем на 500 мест, получается 159 млн. тенге в год. За 8 лет общий 
размер выплат составит 1 млрд. 280 млн. тенге. То есть, будут покрыты 
около 80-100 процентов расходов собственника», - подчеркнул он. 
 
 
24.kz 
Дата: 14.12.2018 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/283925-molodezh-pomogaet-s-
remontom-zdaniya-kazakhskogo-obshchestva-slepykh-v-atyrau 
 

Молодежь помогает с ремонтом здания Казахского общества 
слепых в Атырау 

 
В Атырау на протяжении 70 лет работает учебно-

производственное предприятие Казахского общества слепых. Здание, 
где трудятся инвалиды, нуждается в ремонте. Помочь людям с 
ограниченными возможностями поспешила местная молодежь.  

Ребята своими силами отремонтировали один из цехов. Отметим, 
несмотря на трудности, предприятие исправно работает. Инвалиды по 
зрению шьют принадлежности для домашнего обихода. Молодежное 
объединение намерено и дальше поддерживать общество слепых. 
Активисты пообещали помочь инвалидам отремонтировать и другие 
производственные помещения. Сабит Катишев, руководитель учебно-
производственного предприятия Казахского общества слепых:  

- На предприятии работают люди, потерявшие зрение. Инвалиды 
I, II, III групп. Предприятие занимается пошивом матрасов, одеял, 
постельных принадлежностей. То есть люди, потерявшие зрение, 
всегда имеют возможность заработать на хлеб своим трудом. 

https://24.kz/ru/news/social/item/283925-molodezh-pomogaet-s-remontom-zdaniya-kazakhskogo-obshchestva-slepykh-v-atyrau
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Современные тимуровцы 
 

Акцию «С добрым сердцем» инициировал в рамках партийного 
проекта «С заботой о старшем поколении» Актюбинский областной 
филиал молодежного крыла «Жас Отан». 

Он постоянно заботится об одиноко проживающих пожилых 
людях, помогает многодетным и малообеспеченным семьям. 

На днях юноши и девушки помогли пенсионерке Умсынай 
Ибрашевой уладить дела по домашнему хозяйству, навестив ее во 
второй раз. Одни из них вытирали пыль с мебели, другие – вымыли 
полы во всех комнатах. Для 82-летней бабушки это большая помощь. В 
благодарность она, пока молодежь работала, рассказала 
«жасотановцам» о своей жизни, дала свои наставления. 

– Я родом из Уральска. Нас в семье было трое. После того, как 
брат умер, мы с сестрой приехали в Актобе. Работала швеей. С мужем 
воспитали сына, но с ним случилось несчастье, он утонул в речке. Не 
выдержав горя, муж умер от кровоизлияния в мозг. Я осталась одна. 
Старость настигнет любого, поэтому всегда позаботьтесь о стариках, – 
сказала она. 

«Жасотановцы» решили чаще навещать бабушку, договорились 
помогать ей каждую субботу. 

Умсынай Ибрашева минувшим летом обратилась в городской 
филиал партии «Нұр Отан» за помощью в ремонте квартиры. Члены 
фракции партии Актюбинского городского маслихата тут же собрали 
средства, на которые привели в порядок квартиру бабушки. 

Акция нашла свое продолжение в Шалкарском районе. Здесь 
партийцы районного филиала помогли многодетной семье Алдановых, 
сделали запас продуктов на зиму. 

Айгерим и Максат взяли под опеку пятерых детей умерших 
родственников и в настоящее время воспитывают восемь детей, 
включая своих троих. 

– В рамках акции «С добрым сердцем» мы оказываем помощь 
малообеспеченным и многодетным семьям. В том числе и Алдановым. 
Эта семья получила жилье в 2014 году при поддержке партии. Дети-
студенты временно были устроены на работу по программе «Жасыл 
ел», – отметил первый заместитель председателя районного филиала 
партии Жарылкасын Шамалаев. 
 
 
 

https://liter.kz/ru/articles/show/53734-sovremennye_timurovcy
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NUROTANPIKIR: ҰЛТТЫҚ РУХАНИЯТТЫҢ ЖАҢА ТЫНЫСЫ 
 

«Нұр Отан» партиясының мемлекеттік тілдегі #NurOtanPikir жаңа 
пікірталас алаңы өз жұмысын бастады. Тұсаукесер отырыста 
«Тәуелсіздігіміздің рухани негіздері» тақырыбына арналып, онда 
елдіктің тіректері, ұлттық мәдениет пен руханияттың және мемлекеттік 
тілдің дамуы сияқты өзекті мәселелер талқыланды. Іс-шараға «Нұр 
Отан» партиясы Төрағасының Бірінші орынбасары Мәулен Әшімбаев, 
Мәжіліс депутаты Нұртай Сабильянов, саясаттанушы Айдос Сарым, 
«Қасиетті Қазақстан» ғылыми-зерттеу орталығының басшысы Берік 
Әбдіғалиұлы және Гарвард университетінің түлегі, қоғам қайраткері 
Шыңғыс Мұқан қатысты. Отырысты ғалым, Халықаралық түркі 
академиясының президенті, «Егемен Қазақстан» республикалық газеті» 
АҚ-ның басқарма төрағасы Дархан Қыдырәлі жүргізді. 

Қазіргі таңда «Нұр Отан» партиясы өз қызметін жаңғырту жолында 
бірқатар тың бастамаларды қолға алып, жүйелі жұмыс істеп келе 
жатқаны белгілі. Соның нәтижесінде көптеген игі істер жүзеге асырылып 
жатыр. Партия тарапынан өзекті мәселелерді талқылап, олардың оң 
шешілуіне ықпалын тигізетін алаңдар қолға алына бастады. Қазірдің 
өзінде партияның #NurOtanTrends және #NurOtanTalks деген пікірталас 
алаңдары тұрақты түрде жұмыс істеп тұр. Ол жерлерде негізінен 
экономикалық, саяси, әлеуметтік тақырыптар, стратегиялық 
бастамаларды жүзеге асыру жолдары, олардың тиімділігі сияқты өзекті 
мәселелер талқыланады.  

Ал жұмысы жаңадан басталып жатқан #NurOtanPikir клубында 
халқымыздың рухани құндылықтарын дәріптеу, тарихи сананы 
жаңғырту, сол арқылы ұлттың санасын ояту, мемлекеттік тіл мен 
мәдениетімізді одан ары дамыту, тәуелсіздігімізді нығайту сияқты 
ұлттық мәселелер талқыланатын болады. Сол себепті де бұл алаңның 
жұмысы тек қазақ тілінде жүргізіледі. Сондай-ақ қазақтілді ортада жиі 
көтеріліп жүрген мәселелерге қоғамның назарын аудару да жаңа 
пікірталас алаңының негізгі міндеттері болып саналады.  

Отырыста алғаш болып сөз алған «Нұр Отан» партиясы 
Төрағасының Бірінші орынбасары Мәулен Әшімбаев бұл бастаманың 
мақсаты қазақстандық қоғамды толғандырып жүрген өзекті рухани 
мәселелерді заманауи форматта талқылап, оларды шешудің тиімді 
жолдарын қарастыру екенін айтты. Сондай-ақ ол қатысушыларды 
Тәуелсіздік мерекесімен құттықтап, бұл күннің ұлтымыз үшін 
маңыздылығын атап өтті.  

https://aikyn.kz/2018/12/14/75691.html
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– Біз бүгінгі заман форматында халқымыздың рухани 
құндылықтарын дәріптеу, тәуелсіздігімізді нығайту мен ұлттық 
кодымызды сақтап қалу сияқты маңызды мәселелерді талқылау үшін 
осындай жобаны қолға алдық. Бұл бағытта «Нұр Отан» партиясы көп 

жұмыстар атқарып жатыр. Біз бұл мәселелерді талқылап қана қоймай, 
нақты нәтиже беріп жатқан бірнеше жобаны жүзеге асырудамыз, – деді 
Мәулен Әшімбаев.  

Сондай-ақ «Нұр Отан» партиясы Төрағасының Бірінші 
орынбасары көтерілген мәселеге қатысты кейбір жайттарға тоқталып 
өтті. Еліміздің ең басты құндылығы егемендігіміз екенін айтқан ол 
Тәуелсіздік күнін мерекелеудің аясын кеңейту керектігіне назар 
аударды.  

– Қазір көп жерде жаңа жылға дайындық жұмыстары басталып 
кеткені жасырын емес. Сауда орындары да жаңа жылға сай 
безендіріліп, түрлі акциялар ұйымдастырыла бастады. Сондай кезде 
біздің ең басты мейрамымыз – Тәуелсіздік күнінің көлеңкеде қалып 
қоятынын да аңғарып жүрміз. Сондықтан осы олқылықтың орнын 
толтыру үшін сауда орталықтары мен жеке кәсіпкерлер ең ұлық 
мерекемізді тойлауға үлкен көңіл бөліп, сауда нүктелері мейрамға сай 
ұлттық негізде безендіріліп, халық үшін жеңілдіктер қарастырылса деген 
ұсынысымыз да бар. Биыл алғаш рет қолға алынған бұл бастаманы 
алдағы уақытта кеңінен іске асырамыз деп жоспарлап отырмыз. 
Осылайша тек мемлекет тарапынан ұйымдастырылатын іс-
шаралармен шектелмей, әр қазақстандық тәуелсіздік күнін тойлауға 
өзінің үлесін қосып жатса, бұл елдігіміздің рухани негізін 
қалыптастыруға өз септігін тигізер еді, – деді Мәулен Әшімбаев.  

Мұндай бастамалардың жастарға берер тәрбиелік мәні де зор 
екені сөзсіз. Осы ретте партия Төрағасының Бірінші орынбасары 
жастармен жұмыс істеуді күшейтіп, оларға тәуелсіздіктің мәні мен 
маңызын түсіндіріп, ұлтты, Отанды сүюге тәрбиелеу керектігін тілге тиек 
етті. Бүгінде осындай игі істер –партия алдында тұрған үлкен 
мақсаттардың бірі.  

Сонымен қатар Мәулен Әшімбаев тәуелсіздікті нығайту, сақтау, 
ұлттық мүддеге сай өз саясатымызды жүргізу, тарихи сананы жаңғырту, 
дұрыс құндылықтарды қалыптастыру сияқты маңызды мәселелерге 
назар аударды.  

– Біз ұлттық құндылықтарымызды қалыптастыруда дұрыс 
бағыттарды таңдай білуіміз керек. Сонымен бірге, бүкіл адамзатқа тән 
құндылықтарды да дамытуды қатар алып жүрген абзал. Мәселен 
адамгершілік, парасаттылық, жауапкершілік сияқты өркениетті қоғамға 
бастайтын дүниелерді назардан тыс қалдыруға болмайды. Одан бөлек, 
Елбасы мақаласында айтылғандай, қазіргі заманға қажет прагматизмді 
қалыптастыруға да аса мән берген жөн. Бұл жерде дамыған елдердің 
озық тәжірибелерін үйрену, бәсекеге қабілеттілікті арттыру, сананың 
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ашықтығын қамтамасыз ету сияқты құндылықтарды дамыту мәселесі 
сөз болып отыр. Егер сананың ашықтығын қалыптастырмасақ, біз қазіргі 
заман көшіне ілесе алмаймыз. Осы жерде білімнің салтанат құруы, кітап 
оқуды жандандыру сияқты бастамаларға да басымдық беріп, 

тәуелсіздігімізді нығайтудың барлық шартын қарастыруға тиіспіз, – деді 
Мәулен Әшімбаев.  

Жалпы алғанда бірінші кездесу Мемлекет басшысының «Ұлы 
даланың жеті қыры» мақаласында баяндалған стратегиялық 
мақсаттарды іске асыру мүмкіндігіне арналды. Пікірталасқа қатысқан 
Мәжіліс депутаты Нұртай Сабильянов өзекті мәселелерді қозғайтын 
осындай алаңның маңыздылығын атап өтті. Депутат қатысушыларды 
жастарға тәуелсіздікке қол жеткізуіміздің маңыздылығын тереңірек 
түсіндіруге шақырды.  

Тарихшы, саясаттанушы, «Қасиетті Қазақстан» ғылыми-зерттеу 
орталығының басшысы Берік Әбдіғалиұлы бүгінгі заман жастарының 
қоғамдықтан гөрі жеке бастарының мүдделеріне қатты көңіл бөлетінін 
айтты. Ол тарихи сананы қалыптастыру, ішкі туризмді дамыту мен 
Қазақстанның киелі жерлерін қастерлеуді үйрету арқылы қалыптасқан 
ахуалды өзгерту қажет деп есептейді. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 14.12.2018 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2018/12/14/newsid_188568 
 

Более 80 местных и зарубежных мастеров собрала выставка 
ремесленников в Таразе 

 
Международная выставка ремесленников «Мастера древнего 

Тараза» проходит в рамках Международного туристского форума 
«Ancient Taraz-2018», передает корреспондент МИА «Казинформ». 

Напомним, в Таразе, в Доме дружбы открылся Международный 
туристский форум, в котором принимают участие делегаты из 
Казахстана, России, Китая, Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана 
Турции, Нидерландов, Франции. 

В Тараз прибыли 20 зарубежных мастеров-ремесленников из 
России и стран Центральной Азии, 20 ремесленников из 10 областей 
Казахстана. Участвуют в форуме свыше 40 местных ремесленников. 
Представлена продукция таких видов ремесленничества, как керамика, 
текстиль, ювелирное искусство, шелководство и другие. Для обмена 
опытом ремесленники проводят мастер-классы. 

Ремесленных дел мастер Семен Беленко прибыл на форум из 
российского города Омска. 

https://forbes.kz/news/2018/12/14/newsid_188568
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«Я представляю династию мастеров Беленко. На протяжении 
четырех поколений мы занимаемся производством посуды, предметов 
интерьера по технологии конца XVII века, - рассказал мастер в беседе 
с корреспондентом МИА «Казинформ». - Мы работаем семьей - 25 

человек. В чем заключается суть технологии - это естественная сушка, 
которая продолжается от 5 до 30 лет. Вот, например, эта ступка 
сделана из грецкого ореха. Древесина сама по себе темная - в ней 
много йода. Из предметов интерьера, например, вот это яблочко из 
кедра, который, как считается, дает мудрость при принятии решений. 
Само яблочко символизирует силу продолжения рода. Со временем 
кедр набирает цвет и становится золотистым. Это его особенность, 
поэтому цвет яблочка с годами становится насыщеннее». 

По его словам, при обработке изделий применяется льняное 
масло по старинной технологии с использованием определенной 
температуры и ингредиентов. «Эта посуда совершенно безопасна в 
использовании, - рассказал мастер. - Единственно, при мытье такой 
посуды нельзя применять современную химию, только натуральные 
средства вроде пищевой соды, горчицы и просто воды». 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 

Vesti-ukr.com 
Дата: 08.12.2018 
Ссылки: https://vesti-ukr.com/mir/316244-125-tysjach-protestujushchikh-
bolshe-tysjachi-zaderzhannykh-masshtaby-protestov-vo-frantsii 
 

125 тысяч протестующих, больше тысячи задержанных - 
масштабы протестов во Франции 

 
Во Франции на протесты вышли около 125 тысяч протестующих. 

В том числе, 10 тысяч в Париже. Задержанных по стране 1550 человек, 
взятых под стражу 974. По Парижу 920 и 620 соответственно. Об этом 
сообщил министр внутренних дел Франции Кристоф Кастанер. 

В результате акций протеста по всетй стране были ранены 118 
человек, из них 17 полицейских. В Париже 71 раненый, из них 7 
полицейских. 

По последним данным, сейчас в городе спокойно. Есть локальные 
стычки с полицией и задержания на площади Республики в настоящий 
момент. Среди хулиганов, в основном, молодежь. Есть также 
столкновения в Бордо. В остальных регионах Франции протесты 
прошли спокойно. 
 
 
ТАСС 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5893285 

 
Власти Москвы предложили привлекать волонтеров к работе 

крупных театров 

 
Комитет общественных связей Москвы предложил привлекать 

волонтеров к помощи при организации мероприятий в крупных театрах 
столицы в Год театра. Об этом сообщила зампредседателя комитета 
Алиса Крюкова. 

"Заканчивается Год добровольца. Мы совершенно четко 
понимаем, что у нас есть большой ресурс волонтеров. Хотелось бы, 
чтобы в Год театра мы не забывали [об этом]. Одно из больших 
направлений в добровольчестве - культурное волонтерство, и было бы 
здорово, если бы в следующем году крупные театры привлекали 

волонтеров", - сказала Крюкова в рамках заседания комиссии 
Мосгордумы по культуре и массовым коммуникациям. 

По ее словам, молодежи данное начинание даст возможность 
посетить постановки, на которые они из-за недостатка средств не могут 

https://vesti-ukr.com/mir/316244-125-tysjach-protestujushchikh-bolshe-tysjachi-zaderzhannykh-masshtaby-protestov-vo-frantsii
https://vesti-ukr.com/mir/316244-125-tysjach-protestujushchikh-bolshe-tysjachi-zaderzhannykh-masshtaby-protestov-vo-frantsii
https://tass.ru/obschestvo/5893285
https://tass.ru/obschestvo/5893285
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попасть в качестве зрителей. В то же время для театров волонтеры 
смогли бы обеспечить помощь в плане организации самих 
мероприятий. 
 

 
Belaruspartisan 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://belaruspartisan.by/politic/447674/ 
 

Почему молодежь в Беларуси не верит в перемены 
 

Менее 10 % молодых белорусов хотят политических перемен в 
стране, выяснил «Левада-центр». Политика для белорусов — нечто 
абстрактное и запретное. 

Участники дискуссии «Как молодежь Беларуси представляет свое 
будущее» обсудили результаты соцопроса «Левада-центра», 
проведенного совместно с Фондом Бориса Немцова при поддержке 
МИД ФРГ. 

— Людей волнует то, что им близко, и они не задумываются, что 
их бытовые проблемы — следствие плохой политики, и государство 
намеренно делает так, чтобы они это и не поняли, — цитирует DW 
Даниила Лаврецкого, одного из руководителей организации 
«Объединение белорусских студентов». 

Есть ощущение, что политика — нечто запретное, само это слово 
негативно окрашено в Беларуси, полагает политтехнолог Алина 
Нагорная, основательница общественного движения «Дзея». 

Если верить полученным данным, то они, по выражению Анны 
Чередниченко, исполнительного директора Фонда Бориса Немцова «За 
свободу», свидетельствуют об усталости, разочарованности, неверии в 
перемены. 

В ходе дискуссии проявилась разница в настроениях тех, кому 
сегодня 20 лет, и тех, кому 35. Последние вспоминают о том, что и в 
конце 90-х, когда по Беларуси прокатилась волна массовых уличных 
протестов, и позже политики и активисты были уверены, что перемены 
близко, но они до сих пор не наступили. Между тем поколение 20-
летних в ходе обсуждения продемонстрировало, что верит в 
неизбежность перемен в обозримом будущем, но, тем не менее, 
заметной политической активности в реальной жизни оно не проявляет. 

Присутствовавший на дискуссии российский философ Максим 
Горюнов видит две причины аполитичности белорусской молодежи. 

Во-первых, успех белорусского силового аппарата — молодежь 
запугали: «Лукашенко много инвестировал в смирение белорусов, до 
него над этим поработала и компартия БССР, до нее — российские 
генерал-губернаторы, а еще раньше — воеводы польские». 

https://belaruspartisan.by/politic/447674/
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Во-вторых, по мнению Горюнова, у белорусов нет своей истории 
национально-освободительной борьбы, сопоставимой с историей 
противостояний, например, в украинском Львове или в Польше во 
времена «Солидарности». Как следствие, нет, по выражению 

философа, инерции, культа героев сопротивления. 
В Беларуси и 20, и 10, и 5, и 100 лет назад, констатирует Горюнов, 

появлялось поколение, которое говорило: вот-вот у нас появится своя 
национальная демократическая буржуазная гражданская республика. 
И всякий раз они терпели неудачу за неудачей. Сейчас, по наблюдению 
Максима Горюнова, опять появляется поколение, которое верит в 
демократическое будущее своей страны. 
 
 
Baltnews.lt 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://baltnews.lt/vilnius_news/20181210/1018667034/Lithuania-
Klaipeda-podrostki-bandi-filmy.html 
 

Зачем литовские подростки создают банды по мотивам 
фильмов? 

 
В Литве учителя рассказали родителям о том, что подростки 

Клайпеды организуют опасные банды, созданные по мотивам 
известных фильмов. 

Школьные учителя обеспокоены психическим состоянием 
литовских подростков. По их предположениям, в Клайпеде молодые 
люди организуют опасные банды, в которых копируют персонажей 
известных фильмов и совершают различные преступления, пишет 
газета Vakarų ekspresas. 

В Клайпеде могут существовать три такие молодежные банды, 
однако в полиции заверили – подростки не совершают никаких 
преступлений. 

Однако в школе Жеминос педагоги бьют тревогу – в электронном 
дневнике администрация учебного заведения распространила 
информацию о том, что в городе действуют молодежные банды. 

При этом директор гимназии Рита Подолянкене отметила, что это 
неофициальная информация, но о ней рассказали на школьном 
совещании и просили предупредить родителей. 

"Я сама неформально говорила с подростками, они подтвердили, 
что такие банды есть, они назвали еще одну в центре города, которая 
проводит обряды посвящения", – рассказала директор. 
Она отметила, что банды не занимаются разбоем и грабежами, однако 
используют запрещенные вещи. 

https://baltnews.lt/vilnius_news/20181210/1018667034/Lithuania-Klaipeda-podrostki-bandi-filmy.html
https://baltnews.lt/vilnius_news/20181210/1018667034/Lithuania-Klaipeda-podrostki-bandi-filmy.html
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Социальный педагог гимназии Дейманте Юозайтене призвала 
родителей наблюдать за подростками и общаться с детьми. 

"Подростки – очень уязвимая социальная группа. Подросток 
может быстро втянуться в такую банду, но покинуть ее непросто. 

Лидеры пользуются членами группировок, дают им разные задания, все 
это может плохо кончиться", – сказала Юозайтене. 
 
 
Ria.ru 
Дата: 10.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181210/1547723695.html 
 

Глава ЦИК поддерживает школьные выборы, если молодежь 
будет к этому готова 

 
Центризбирком РФ поможет молодежным избирательным 

комиссиям сформировать систему выборов в органы школьного или 
студенческого самоуправления, если учащимся это понадобится, 
сообщила глава ЦИК Элла Памфилова на всероссийском форуме 
молодежных избирательных комиссий. 

"Я полагаю, что это очень важно, эта система школьного 
самоуправления... Мы готовы и с министерством образования РФ 
помочь заключить договор... Помочь систему создать мы готовы, но как 
только вы сами будете готовы к этому", - сказала Памфилова, 
обращаясь к молодежи на форуме "Молодежь. Выборы. Власть". 
 
 
РИА Новости 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181211/1547774482.html 

 
Опрос выявил отношение россиян к проблеме насилия в 

отношении женщин 
 

Проблема насилия в отношении женщин важна для большинства 
россиян (73 %), а 49 % уверены, что чаще всего женщинам в России 
приходится сталкиваться с неприличными комментариями, ремарками 
и грубыми шутками, такие данные были получены Всероссийским 
центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 

"По мнению половины участников опроса (49 %), чаще всего 
женщинам в России приходится сталкиваться с неприличными 
комментариями, ремарками и грубыми шутками (64 % среди 18-24-
летних). Еще 47 % респондентов утверждают, что женщины часто 
имеют дело с оскорбительным отношением по отношению к себе (61 % 

https://ria.ru/20181210/1547723695.html
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среди 18-24-летних и 55 % среди женщин)", - говорится в результатах 
исследования ВЦИОМ, поступивших в РИА Новости. 

Согласно опросу, 36 % россиян считают частыми случаи 
ущемления прав женщин. 

"Среди опрошенных женщин эта доля составляет 43 %, тогда как 
среди мужчин – 27 %. Треть респондентов (32 %) утверждают, что 
женщины в нашей стране нередко сталкиваются с физическим 
насилием (не сексуального характера). Сами опрошенные женщины (38 
%) говорят об этом чаще мужчин (25 %)", - сообщает ВЦИОМ. 

"С нежелательными попытками склонить к сексуальным 
отношениям и с насилием сексуального характера женщины в России 
сталкиваются реже, чем с вышеперечисленными проблемами (24 % и 
25 % соответственно)", - говорится в материалах. 

При этом каждый второй опрошенный (49 %) утверждает, что 
опасность стать жертвой насилия или попыток насилия для женщин 
выше в малолюдных, тихих местах. Угрозу стать жертвой насилия в 
семье видят 38 % респондентов, при этом среди женщин эта доля 
достигает 49 %. Каждый пятый (21 %) считает, что риск попасть в 
подобную ситуацию выше в интернете. Еще 11 % респондентов 
полагают, что стать жертвой насилия для женщин опасность выше на 
работе, а 8 % назвали место учебы. 

"Проблема насилия в отношении женщин для большинства 
россиян (73 %) является важной. Женщины (79 %) и молодые люди от 
18 до 24 лет (83 %) чаще остальных говорят о значимости этого 
вопроса. Обратного мнения придерживаются 18 % опрошенных, чаще 
мужчины (24 %) и 45-59-летние (22 %)", - отмечается в исследовании. 

Инициативный всероссийский опрос "ВЦИОМ-Спутник" 
проводился 4 декабря. В нем принимали участие россияне в возрасте 
от 18 лет. Метод опроса – телефонное интервью по 
стратифицированной двухосновной случайной выборке стационарных 
и мобильных номеров объемом 1,6 тысячи респондентов. Выборка 
построена на основе полного списка телефонных номеров, 
задействованных в России. Данные взвешены на вероятность отбора и 
по социально-демографическим параметрам. Для этой выборки 
максимальный размер ошибки с вероятностью 95 % не превышает 2,5 
%. 
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ТАСС 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5900862 
 
Авторов лучших бизнес-идей наградили на Молодежном форуме 

движения WorldSkills 
 

Более 500 участников из 41 региона России приняли участие в 
Молодежном образовательном форуме участников движения 
Worldskills. Об этом сообщили ТАСС в пресс-службе WorldSkills Russia. 

Молодежный образовательный форум для участников 
чемпионатов WorldSkills Russia и студентов, успешно сдавших 
демонстрационный экзамен по стандартам WorldSkills, проходил в 
Великом Новгороде 7 - 10 декабря. Участники получили знания о том, 
как начать собственное дело, стать наставником или получить хорошую 
работу. 

"Обучение по трекам - предпринимательство, карьера, 
наставничество - проходило в формате тренингов, деловых игр, 
проектных и карьерных мастерских. Итогом трех дней интенсивных 
занятий стали проекты, которые можно воплотить в реальной жизни. 
Авторы лучших бизнес-идей в каждом треке получили дипломы и 
ценные призы", - сообщили в пресс-службе. 

По итогам форума организаторами будут сформированы 
программы обучения "мягким" навыкам (SoftSkills) для построения 
успешной карьеры и бизнеса. 

"Многим ребятам, которые умеют работать руками, тренеры дали 
возможность посмотреть шире: им показали, как они могут открыть 
собственное дело, стать наставником, использовать свое мастерство 
для карьерного роста. Уверен, многие ребята, посетившие форум, 
смогут начать свой бизнес, станут преподавателями. Я желаю всем 
участникам использовать знания и навыки, полученные в движении 
WorldSkills Russia, на пользу себе и стране", - отметил генеральный 
директор Союза "Молодые профессионалы (Ворлдскиллс Россия)" 
Роберт Уразов. 

Союз "Молодые профессионалы (Ворлдскиллс Россия)" является 
официальным представителем международного движения WorldSkills в 
России и охватывает все регионы страны. WorldSkills Russia внедряет 
международные стандарты в итоговую аттестацию выпускников 
колледжей и техникумов в формате демонстрационного экзамена, 
развивает экспертное сообщество и тиражирует лучшие мировые и 
отечественные практики в систему профессионального образования 
через повышение квалификации мастеров производственного 
обучения, преподавателей и руководителей. 
 

https://tass.ru/obschestvo/5900862
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Эксперт 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: http://expert.ru/2018/12/11/novyie-staryie-levyie-ili-1968-god-
naoborot/?utm_source=mis&utm_medium=vk&utm_campaign=rss&utm_t

erm=/2018/12/11/novyie-staryie-levyie-ili-1968-god-naoborot/ 
 

Париж покрылся баррикадами 
 

«Париж покрылся баррикадами» – одно из двух самых 
распространенных клише в учебниках истории (второе – «Россия 
подошла к войне неподготовленной»). Пять французских революций не 
раз меняли весь мир, как это было и в 1789, и в 1848, и в 1968 гг. И вот 
снова – Париж покрылся баррикадами. 

Горящие баррикады Парижа осветили проблему, которая выходит 
далеко за французские границы: накопившуюся энергию протеста 
социальных низов, которые десятилетиями игнорировались власть 
предержащими. Чтобы этих людей заметили, им пришлось надеть на 
себя светоотражающие желтые жилеты. А на своих знаменах, на стенах 
домов, витринах магазинов и автобусных остановках они пишут три 
даты – 1789-1968-2018 – указывая на преемственность своего гнева к 
великим революциям прошлого. 

Сравнение нынешних протестов Желтых жилетов с Красным 
маем 1968 напрашиваются сами собой, просто из-за единства места 
действия и внешней схожести декораций. Хотя, по многим параметрам, 
восстание 2018 года является зеркальной противоположностью 
революции 1968 г. 

Движущей силой «Красного мая» 1968 года было студенчество. 
Всеобщая забастовка рабочих, объявленная профсоюзами, в которой 
участвовало 10 млн человек сыграла очень большую роль. Но на 
улицах и баррикадах, а также в СМИ и культуре, господствовала 
именно молодежь. И молодежь, в первую очередь, образованная. 

Новый 1968. Только наоборот. 
При том, что основой движения 1968 г. были средние слои, его 

политическая физиономия была почти дистиллировано левой, даже 
левацкой. Целый архипелаг всевозможных анархистских, троцкистских, 
маоистских и прочих леворадикальных групп вместе с аморфным 
множеством «новых левых» твердо занял политическую сцену, 
оттеснив все традиционные партии на второй план. 

В 2018 все по-другому. Нынешние протесты носят гораздо более 
«плебейский» или как сегодня говорят «популистский» характер. 
Вместо богемных обитателей Латинского квартала, ядром нынешних 
демонстраций стали выходцы из рабочей глубинки страны. И требуют 
они вовсе не передать всю власть воображению, как мечтатели 1968, а 
повысить минимальные зарплаты и пенсии. «Нельзя полюбить рост 

http://expert.ru/2018/12/11/novyie-staryie-levyie-ili-1968-god-naoborot/?utm_source=mis&utm_medium=vk&utm_campaign=rss&utm_term=/2018/12/11/novyie-staryie-levyie-ili-1968-god-naoborot/
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промышленного производства» - писали на стенах Сорбонны в 1968. 
Наивные! Они просто не могли вообразить себе эпоху, когда одно за 
другим закрывались или перемещались за рубеж тысячи предприятий, 
а провинция превратилась в депрессивную социальную пустыню. 

Нынешние «революционеры» требуют защищать производство и 
гарантировать занятость. Бунтари Красного мая презирали общество 
потребления и издевались над долгой традицией рабочего движения, 
якобы сводившегося к борьбе за мелкие мещанские привилегии: «С 
1936 года я боролся за повышение зарплаты. Раньше за это же боролся 
мой отец. Теперь у меня есть телевизор, холодильник и «фольксваген», 
и всё же я прожил жизнь, как козёл» - гласило одно знаменитое 
граффити. Полвека спустя тысячам людей стало не на что заправлять 
свой «фольксваген» или покупать новый холодильник. 

В 1968 французское общество было напугано бенефисом 
леворадикальных студентов. В июне на внеочередных парламентских 
выборах голлисты получили абсолютное большинство. Народ 
удовлетворился социальными уступками, и поддержал власть. Сейчас 
по опросам Желтых жилетов поддерживает 75 % французов. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181211/1547827826.html 
 

В Албании протестующие студенты угрожают ужесточением 
акций 

 
Студенты, которые восьмой день массово протестуют в Албании, 

отказались от участия политических партий и пообещали ужесточить 
свои акции, передает издание Albanian Daily News. 

Правительство Албании 6 декабря согласилось отменить 
денежный сбор за проваленные экзамены после массовых протестов 
студентов, о чем сообщила министр образования Линдита Николла. 
Молодые демонстранты в Тиране и других албанских городах 
выдвинули еще ряд требований, среди которых снижение стоимости 
платного образования наполовину, поддержка государства научным 
исследованиям учащихся, улучшение материально-бытовых условий в 
вузах, увеличение расходов бюджета на образование. Тысячи 
студентов ежедневно перекрывают центральные улицы вблизи 
министерства образования в столице страны и митингуют. 

"Несмотря на то, что премьер Эди Рама призвал их к диалогу, 
студенты отказались вести переговоры, если не будут выполнены их 
требования. Они заявили, что произойдет эскалация протестов, и они 

https://ria.ru/20181211/1547827826.html
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сообщают, какие формы это примет, включая массовые акции, 
голодовки и так далее", - сообщило издание. 

Лидер крупнейшей оппозиционной Демократической партии (ДП) 
Люльзим Баша во вторник поддержал студентов и публично 

потребовал от руководства страны пересмотреть закон о высшем 
образовании и удвоить бюджетные расходы по данной статье. Однако 
студенты дистанцируются от участия политических партий, в том числе 
предложения от молодежного крыла ДП помочь с протестами, и 
заявляют о своей неангажированности. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181211/1547827852.html 

 
Путин поддержал идею о проведении уроков, посвященных 

репрессиям 

 
Президент РФ Владимир Путин поддержал предложения члена 

Совета при президенте РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека о проведении в старших классах специальных уроков, 
посвященных политическим репрессиям времен СССР, но для 
комплексного решения проблемы неосведомленности молодежи об 
этих событиях старшему поколению необходимо самому о них не 
забывать, считает президент. 

Член СПЧ Сванидзе на встрече с президентом заявил о 
необходимости включить в образовательные программы старших 
классов проведение тематических экскурсий в места, посвященные 
памяти жертв политических репрессий. Также Сванидзе считает, что 
Минпросвет РФ должен обеспечить разработку методических 
рекомендаций о проведении уроков и иных форм учебных занятий по 
изучению старшеклассниками событий, связанных с политическими 
репрессиями в СССР. По его словам, это необходимо, чтобы не 
допустить оправдания репрессий и неправильной оценки сталинизма. 

"Если спросите, какое главное мемориальное кладбище в 
Петербурге, уверен, что в других городах, кроме самого Петербурга, да 
и в Питере уже, наверное, немногие знают, точно ничего не скажут. Это 
общая проблема. Мы должны, конечно, сами знать и ничего не 
забывать, чтобы идущим за нами поколениям передавать это знание, 
объективное знание нашей истории. Поэтому я поддерживаю ваши 
предложения, связанные с тем, что необходимо эту работу усилить, 
придать ей другие совершенно качественные значения. Мы 
постараемся отразить это в решениях сегодняшних", - сказал Путин на 
заседании СПЧ. 

https://ria.ru/20181211/1547827852.html
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ТАСС 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5899924 
 
Путин огорчен, что молодые россияне не знают историю страны 

 
Президент России Владимир Путин даст поручение изучить 

обстоятельства по делу "Нового величия", в котором фигурируют 
несовершеннолетние. 

"Меня, честно говоря, забеспокоило то, что совершаются какие-то 
правонарушения в отношении несовершеннолетних в рамках тех 
организаций или движений - я не знаю, что это такое", - отреагировал 
глава государства на выступление одного из участников Совета по 
развитию гражданского общества и правам человека о фигурантах 
дела "Новое величие". По мнению Путина, "безусловно, с этим нужно 
поразбираться". 

Президент процитировал статистические данные, согласно 
которым, 47 % молодых людей в России ничего не знают о репрессиях. 
"Тяжелые чувства возникают", - признался он. "Если вы спросите у 
наших молодых людей, многие из них не скажут, кто был первым 
космонавтом. И уж точно совершенно многие будут уверены, что это 
был американский какой-нибудь астронавт. А если вы спросите, какое 
главное мемориальное кладбище в Петербурге, уверен, что в других 
городах, кроме самого Петербурга, точно никто ничего не скажет", - 
полагает глава государства. 

На его взгляд, "это общая проблема". "Мы должны, конечно, сами 
знать, ничего не забывать, идущим за нами поколениям эти знания 
передавать - объективные знания о нашей истории", - подчеркнул 
Путин. Он поддержал предложение усилить работу по патриотическому 
воспитанию молодежи. 
 
 
ТАСС 
Дата: 11.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/plus-one/5899833 

 
Исследование: очень раннее замужество наносит 
многомиллиардный ущерб африканским странам 

 
Из-за замужества молодые девушки не успевают получить 

надлежащего образования. 
Согласно докладу Всемирного банка, более трети девочек в 
африканских странах, расположенных к югу от Сахары, выходят замуж 
до 18 лет. Из-за брака они прекращают обучение в школе, что, по 
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оценкам экспертов, наносит ущерб в размере около $ 63 млрд. 
бюджетам 12 государств. При этом каждый год среднего образования 
снижает вероятность раннего замужества на 5 % и более. Об этом 
сообщает AFP. 

Из 20 стран с самым высоким уровнем детских браков, 18 
находятся на африканском континенте. Причиной этого явления 
становятся традиционные убеждения жителей, климатические 
изменения, конфликты и нищета. Так, засуха в Афганистане, в 
результате которой были переселены более 250 тыс. человек, 
ухудшила и без того тяжелую гуманитарную ситуацию, и некоторые 
семьи были вынуждены продавать своих дочерей, чтобы погасить 
долги или купить еду. В период с июля по октябрь в стране был продан 
по меньшей мере 161 ребенок в возрасте от одного месяца до 16 лет. 

Африканский союз уже запустил кампанию по искоренению 
ранних браков к 2023 году. Однако глава организации Girls Not Brides 
Катурима Мухиа считает, что эта цель не будет достигнута, так как 
наряду с политикой необходимо менять и социальные установки: люди 
должны понимать, что нет никаких культурных или религиозных причин, 
чтобы выдавать маленьких девочек замуж. 

"Одна из проблем на континенте заключается в том, что сами 
политики, которые должны защищать закон, являются теми, кто его 
нарушает, и детский брак – лучший способ это продемонстрировать", – 
говорит Катурима Мухиа. Например, международное возмущение 
вызвал случай, когда 17-летняя девушка из Южного Судана была 
выставлена на аукцион в социальной сети Facebook, и в торгах за нее 
участвовал заместитель губернатора одного из штатов.   

Мухиа также предлагает "удерживать" детей в школе, 
предоставляя им бесплатное питание, транспорт и предметы личной 
гигиены. "В этом случае семьи чувствуют, что они могут отправлять 
девочек в школу, где они получат больше поддержки и стимулов, чем 
дома", – сказала она. 

По данным Международного центра исследований по проблемам 
женщин, одной из основных причин смерти девочек в возрасте от 15 до 
19 лет является ранняя беременность. Более того, молодые невесты в 
два-шесть раз больше рискуют заразиться ВИЧ, так как их мужьями 
становятся взрослые мужчины. Ежегодно в мире в брак вступают 12 
млн девочек до 18 лет, и, если эта тенденция сохранится, в течение 
следующего десятилетия замуж выйдут еще 150 млн. 
несовершеннолетних. 
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ТАСС 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5902502 
 
Пермские власти запретили школам отстранять детей от занятий 

из-за цвета волос 
 

Департамент образования Перми направил в городские школы 
методические рекомендации о том, как следует разрабатывать 
локальные акты о требованиях к школьной форме и внешнему виду 
учеников. Школам города, в частности, не рекомендуется запрещать 
ученикам красить волосы в яркие, неестественные цвета, отращивать 
длинные челки, носить пирсинг, сообщили ТАСС в департаменте 
образования администрации Перми. 

Необходимость в рекомендациях возникла после того, как дочь 
депутата Пермской городской думы Надежды Агишевой отстранили от 
занятий в школе из-за покрашенных в розовый цвет волос. 

"Методические рекомендации к разработке локальных актов о 
требованиях к школьной форме и внешнему виду направлены в 
образовательные учреждения. До 1 февраля установлен срок 
приведения локальных актов школ в соответствие действующему 
законодательству, ознакомление и согласование с ними обучающихся 
и их родителей или законных представителей", - сообщили в 
департаменте. 

В "методичке" говорится, что требования к внешнему виду, 
закрепленные в локальных нормативных актах школ, могут носить 
только рекомендательный характер. Отмечается, что внешний вид 
школьников должен соответствовать "общепринятым в обществе 
нормам делового стиля, носить светский характер", при выборе 
макияжа девушкам рекомендуется использовать "дневной, легкий 
макияж естественных тонов, парфюмерные и косметические средства 
с легким нейтральным ароматом". Не рекомендуется ношение 
аксессуаров "с травмирующей фурнитурой, символикой асоциальных 
неформальных молодежных объединений, а также пропагандирующих 
психоактивные вещества, противоправное поведение и другие 
негативные явления". Локальные акты не могут запрещать 
"окрашивание волос в яркие, неестественные цвета, экстравагантные 
стрижки и прически", пирсинги, требовать от мальчиков и юношей 
делать короткие стрижки, запрещать "отращивание длинных волос, 
длинных челок, закрывающих глаза", а девушкам - делать 
декоративный маникюр с дизайном в ярких тонах. 
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ТАСС 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/politika/5902583 
 

Кириенко заявил о росте уровня поддержки президента РФ со 
стороны молодежи 

 
Состоявшиеся в 2018 году выборы президента РФ 

продемонстрировали рост уровня поддержки действующего главы 
государства со стороны молодежи. Об этом заявил в среду первый 
заместитель руководителя Администрации президента РФ Сергей 
Кириенко на семинаре в Российской академии наук с участием глав 
региональных законодательных собраний. 

"Иногда пытаются говорить, что современная молодежь не 
политизирована... уровень поддержки президента среди молодежи, на 
молодежных участках, в вузах, в общежитиях в общем даже несколько 
выше, чем средний по стране. И это очень здорово, очень важно, и вам 
за это спасибо огромное", - обратился Кириенко к региональным 
законодателям. 

Он также обратил внимание, что результатом в том числе их 
работы стал рост доверия избирателей к легитимности выборов, если 
анализировать этот показатель до и после голосования. "У нас 
уникальная вещь: до президентских выборов доверяли, что процедура 
будет честной и не вызывает никаких сомнений, порядка 55-57 %, а по 
итогам выборов – 78 %, более чем на 20 % выросло доверие, это тоже 
к вопросу о легитимности всей системы власти, выборной системы в 
стране", - подчеркнул первый замглавы Администрации президента РФ. 
 
 
Riafan.ru 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: ttps://riafan.ru/1131200-molodezh-rossii-i-armenii-gotova-k-
sozdaniyu-sovmestnykh-proektov-posle-znakomstva-v-moskve-fan-tv   
 

Молодежь России и Армении готова к созданию совместных 
проектов после знакомства в Москве 

 
Молодежь из России и Армении обсудила в Москве перспективы 

диалога двух стран. Встречам молодых людей всегда уделяется 
большое внимание, ведь от того, какое внимание уделяется молодежи 
сегодня, зависит, будет ли у них желание в дальнейшем работать на 
благо своих стран. Кроме того, участие в подобных круглых столах 
ведущих экспертов помогает донести до молодых людей необходимые 
знания и передать полезный опыт. 

https://tass.ru/politika/5902583
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«Четвёртый раз мы проводим Российско-армянский молодёжный 
форум, на котором встречаются лидеры, руководители, активисты 
различных молодежных организаций из Армении и из России. Мне 
кажется, что это очень важно, потому что особенно в нынешнюю эпоху 

перемен, нужно, чтобы ребята, за которыми стоит молодежь, дружили 
друг с другом, понимали друг друга, знали друг друга», —говорит 
Григорий Петушков, председатель Совета по делам молодежи 
государств-участников СНГ. 

На площадке собрались десятки молодых участников из России и 
Армении, которые выработали перспективы своего взаимодействия по 
углублению взаимопонимания и дружбы между странами.Главная цель 
мероприятия — познакомить молодежь, свести их и подружить. А 
дальше, по словам экспертов, ребята сами будут контактировать друг с 
другом и готовить полезные проекты. 
 
 
Politnavigator 
Дата: 12.12.2018 
Ссылки: https://www.politnavigator.net/v-kieve-ternopole-i-lvove-na-
ulicakh-otlavlivayut-molodezh-v-armiyu.html 
 
В Киеве, Тернополе и Львове на улицах отлавливают молодежь в 

армию 
 

Молодежь не хочет идти служить в украинскую армию, за 
призывниками охотятся на улицах. Об этом в эфире Ukrlife заявил 
украинский политолог Олег Соскин, передает корреспондент 
«ПолитНавигатора». 

«Что Порошенко надо сделать, чтобы остаться? Только 
провокацию, чтобы Россия напала. Война все спишет. Кому война, кому 
– мать родна. Как сделать, чтобы списать все, что накрадено? Надо 
развязать войну, и концы – в воду. Тогда никто ничего не поймет, все 
будут думать, как спасти себя и свою семью. 

Детей хватают на улицах под видом того, что их забирают в 
военкомат, в Киеве, прямо на станциях метро. В Тернополе, во Львове 
хватают. Что это? Где свобода человека? Где Конституция? Что, 
Конституция перестала действовать? 

Вы не можете армию набрать? Так сделайте человеку 
минимальную зарплату. Плюс его надо научить каким-то 
специальностям, он должен получить водительские права, рабочую 
специальность. Человека надо мотивировать, а заодно научить 
пользоваться оружием, стрелять», – сказал Соскин. 
 
 

https://www.politnavigator.net/v-kieve-ternopole-i-lvove-na-ulicakh-otlavlivayut-molodezh-v-armiyu.html
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Французский студент рассказал, зачем надел буденовку на акцию 

протеста 
 

На акциях протеста в Париже был замечен молодой человек в 
буденовке - им оказался французский студент, который привез этот 
головной убор из России, передает корреспондент РИА Новости. 

Студенты и лицеисты, участвующие в протестах во Франции, 
нечасто как-то специально подбирают одежду для уличных акций, 
однако один из молодых людей в минувший вторник пришел на шествие 
в Париже в буденовке. 

"Этот головной убор я привез из России, люблю эту шапку. Но я 
надел ее еще и потому, что даже если я не поддерживаю на 100% 
революцию, которая может быть, в том числе, во Франции, я думаю, что 
что-то от революции - это хорошо", - сказал студент магистратуры по 
имени Тимо. 

Молодой человек отметил, что сам вышел на улицу бороться с 
неравенством. "Сейчас так устанавливается, что иностранные 
студенты должны будут платить за учебу больше местных. Во 
французских университетах, где все равны, укрепляется неравенство. 
С этим мы и боремся", - рассказал он. 

Буденовка - головной убор из сукна, который носили российские и 
советские солдаты в первой половине XX века. Свое название она 
получила от имени маршала Семена Буденного. 

Протесты студентов и школьников проходят по всей Франции с 
прошлой недели. Учащиеся выступают, в частности, против 
проведенной ранее реформы образования, усложняющей отбор при 
поступлении в высшие учебные заведения, а также против 
значительного увеличения платы за обучение для иностранных 
студентов. 

Выступления молодежи идут на фоне масштабного социального 
кризиса, разворачивающегося во Франции. Акции протеста движения 
так называемых "желтых жилетов", начавшиеся с протеста против 
повышения цен на топливо, начались во Франции 17 ноября. Массовые 
протесты сопровождаются столкновениями демонстрантов с полицией, 
погромами и поджогами машин, разрушениями магазинов, банков. 
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Рязанские власти пообещали сделать все, чтобы молодежь 
оставалась в регионе 

 
Власти Рязанской области создадут все условия для того, чтобы 

молодежь оставалась на своей малой родине, заявил губернатор 
Николай Любимов на церемонии вручения паспортов молодым 
жителям региона. 

Вручение прошло в среду в рамках гражданско-патриотической 
акции "Мы – граждане России" и было приурочено ко Дню Конституции 
Российской Федерации. Паспорта получили более 30 школьников из 
Рязани и районов области, в их числе – отличники учебы, спортсмены, 
волонтеры, активисты детских и молодежных объединений, 
организаторы социально значимых мероприятий. Глава региона 
поздравил участников церемонии с Днем Конституции РФ. 

"Это особенный день, нашему основному закону четверть века. 
Его принятие позволило преодолеть период государственной 
неопределенности, создать условия для мощного движения вперед, 
формирования современного гражданского общества, экономики, 
социальной сферы", - сказал Любимов. 

Губернатор отметил, что в настоящее время общей задачей 
является продолжение поступательного развития. 

"Взрослея, каждый из вас сможет сделать очень многое для 
Отечества. России нужны молодые профессионалы, креативные 
специалисты, способные работать на результат. Мы, со своей стороны, 
будем открывать новые рабочие места с достойной зарплатой, 
создадим все условия для того, чтобы молодежь оставалась на своей 
малой Родине", – сказал Любимов, пожелав школьникам удачи и 
успехов в достижении цели. 
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На пути к бессмертию. Ученые нашли способ омолодить 
человеческие клетки 

 
Согласно прогнозу датских ученых, родившиеся после 2000 года 

в среднем проживут около ста лет. Причем в преклонном возрасте они 
будут намного здоровее современных стариков. Дело в том, что 
постоянно развивающиеся наука и медицина в ближайшее столетие 
способны решить проблему общего старения организма. РИА Новости 
разбирается, как далеко зашли эксперименты по омоложению 
человеческих клеток и удалось ли уже победить старость на 
молекулярном уровне. 

Фуллерены молодости. 
Весной этого года в ФБГНУ "Медико-генетический научный центр" 

в Москве группа ученых смогла ненадолго "омолодить" живую клетку 
при помощи фуллеренов — углеродосодержащих веществ, 
встречающихся в природе только в шунгите, метеоритах и космических 
туманностях. 

"Специалисты долгое время подозревали, что фуллерены 
обладают антиоксидантным действием, ведь в водных растворах они 
способны связывать активные формы кислорода. Однако проверить 
это было нельзя: фуллерены не растворяются в воде, поэтому не 
годились для экспериментов. Но наши коллеги из Института проблем 
химической физики РАН в Черноголовке не так давно синтезировали 
новые, водорастворимые формы этих веществ, которые мы и 
использовали на клеточных культурах", — рассказала РИА Новости 
заведующая лабораторией молекулярной биологии ФГБНУ МГНЦ 
Светлана Костюк, руководившая экспериментом. 

По словам Костюк, фуллерены, действительно, смогли 
нейтрализовать в клетке активные формы кислорода, которые 
связывают с механизмами старения. Но антиоксидантное действие 
длилось не больше 48 часов, а затем клетка сама начинала 
синтезировать активный кислород — он нужен ей для процесса 
межклеточной сигнализации. 

"В клетках, "очищенных" от активных форм кислорода, 
активировался ген NOX 4, ответственный за синтез свободных 
радикалов. Мы попытались остановить этот процесс с помощью 
веществ, которые препятствуют активации NOX4, и смогли значительно 
пролонгировать антиоксидантный эффект, что, конечно, большой плюс. 
Наша работа еще раз подтверждает: любые соединения нужно изучать 
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не просто в водных растворах, а на клетках, ведь они могут отвечать 
неожиданным образом", — объясняет исследователь. 
 
 

Ria.ru 
Дата: 13.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181213/1547936390.html 
 

Путин призвал молодежь проявлять инициативу 

 
Успех каждого человека в большей степени зависит от него 

самого, необходимо искать свой жизненный путь, проявлять 
инициативу и напряженно работать над собой, иначе удачи не видать, 
считает президент России Владимир Путин. 

В четверг глава государства принимает участие в открытом уроке, 
который проходит в рамках Всероссийского форума профессиональной 
навигации "ПроеКТОриЯ" в Ярославле и транслируется во все школы. 

"Самое главное - никогда нельзя ждать какого-то руководящего 
указания. У нас очень патерналистское государство всегда было. 
Отчасти это хорошо, потому что это сохраняет традиции, но с другой 
стороны, каждый человек должен понимать, что 90 % его личного 
успеха будет зависеть от него лично... Каждый из вас должен сам 
искать свой путь в жизни, брать свою судьбу в свои собственные руки. 
Иначе нам удачи не видать. Только так. Только личная инициатива и 
напряженная работа над собой. Вот к этому я хочу вас призвать", - 
сказал Путин на открытом уроке "Направление прорыва". 

Президент отметил, что необходимо воспользоваться 
поддержкой государства там, где она есть. 

Для тех, кто не видит перспектив из-за своего происхождения, 
Путин привел в пример Михаила Ломоносова, в семье которого были в 
основном рыбаки, но он стал выдающимся мировым ученым. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 14.12.2018 
Ссылки: https://ria.ru/20181214/1547972147.html 
 
В Тюмени стартует проект наставничества для подростков -сирот 
 

Социальный проект "Наставничество. Шаг в будущее" для 
подростков из учреждений для детей-сирот, поступивших в 
образовательные учреждения среднего профессионального и высшего 
образования, стартует в Тюмени в понедельник, 17 декабря, сообщил 
РИА Новости сотрудник пресс-службы губернатора. 

https://ria.ru/20181213/1547936390.html
https://ria.ru/20181214/1547972147.html
https://ria.ru/20181214/1547972147.html


86 
 

"Наставники будут помогать подросткам развивать личные и 
профессиональные навыки для дальнейшего укрепления позиций в 
социальной и профессиональной сфере. Участники проекта получат 
возможность прохождения летней практики в компании своего 

наставника", - сказал собеседник агентства. 
Он добавил, что проект является продолжением программы 

"Наставники: не рядом, а вместе", где у каждого участника был 
наставник из числа представителей органов исполнительной власти 
Тюменской области. 

"В России возрождается институт наставничества. Время 
доказало его эффективность и необходимость. Именно наставники 
помогают молодым специалистам обрести уверенность в начале 
профессионального пути, избежать серьезных ошибок, отшлифовать 
свои навыки и компетенции, получить ценный практический опыт", — 
сказал губернатор Тюменской области Александр Моор. 
 
 
ТАСС 
Дата: 14.12.2018 
Ссылки: https://tass.ru/ekonomika/5911577 

 
На Форуме молодых законодателей в Подмосковье обсудят 

глобальные технологические тренды 
 

Глобальные технологические тренды, право будущего и новые 
бизнес-модели станут темами Форума молодых законодателей и 
экспертов "Стратегия развития: вызов молодым", открывающегося в 
пятницу в Московской области. Организаторами мероприятия стали 
Госдума, корпоративный университет Сбербанка (на базе которого и 
пройдет форум), а также Московский государственный юридический 
университет имени О. Е. Кутафина (МГЮА). 

Как сообщили журналистам в пресс-службе Госдумы, на форуме 
запланированы выступления спикера палаты Вячеслава Володина, 
главы Сбербанка Германа Грефа, министра экономического развития 
Максима Орешкина, гендиректора ВЦИОМ Валерия Федорова, ректора 
НИУ ВШЭ Ярослава Кузьминова. Ожидается, что в мероприятии примут 
участие молодые законодатели и эксперты из почти 30 стран. 

"С молодыми парламентариями из регионов, чьи проекты и 
законодательные инициативы прошли профессиональный отбор 
экспертов МГЮА, встретятся лидеры [думских] фракций, председатели 
профильных комитетов, представители министерств и ведомств, 
деловых кругов, ученые и специалисты, руководители и преподаватели 
ведущих юридических вузов. Основными вопросами обсуждения, 
которое пройдет в рамках пленарного заседания и тематических 
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секций, станут глобальные технологические тренды, право будущего, 
новые экономические и бизнес-модели, а также современная 
образовательная среда", - добавили в пресс-службе нижней палаты. 

В субботу, 15 декабря, состоятся заключительные заседания 

тематических секций. Молодые парламентарии презентуют итоги 
работы на форуме и представят свои законодательные инициативы. 
 


